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小葉 Leo Yeh 

我們有什麼不同？ 

於，創刊號誕生了，先不管為了出刊，這過程我們的主筆、編輯花了多少

的心思、爆了多少次肝，少看了幾部愛情動作片，少把了幾個妹…我想讀者最關

心的是：「這本雜誌到底有什麼不同？」當然，也一定要有所不同，不然這本雜

誌就失去了存在的意義，尤其是 High End 音響越來越屬於小眾文化、加上辦雜

誌在現在的時點也不是一件會賺大錢的好差事，弄不好還可能會虧錢。那麼本刊

的不同點在哪？我相信各位讀者看完之後應該就會有些感覺了，這本雜誌在許多

地方將都會是華人 High End 音響雜誌的創舉，就像當初 MY-HIEND 網站一樣，

回歸到發燒友、讀者想看什麼，就是我們要做的方向！  

 

首先，這是華人地區第一本”免費”下載的專業 High End 音響雜誌，沒

錯， it’ s free，日本話叫做無料！只要連上網，不需任何的限制，就可下載，人

人都可快樂的開始閱讀沒有任何負擔，看完也不用擔心沒地方擺！其二，這本雜

誌擁有最詳盡與最客觀的器材介紹，為什麼我敢這樣說？本刊花費了巨資建立了

專屬的試音室 (有關這間試音室建立的我會陸續在每期雜誌中介紹 )，有一個固定

客觀試聽器材的環境，其二，本刊器材的介紹著重於客觀的部份會比主觀部份的

比重來得多，重點會放在是這家廠商的設計特點，器材本身的特色在哪，絕不是

流於形式的吹捧文章，其三，每樣器材基本上都會安排兩位主筆的看法，讓主觀

評論的部份能更為客觀，其四，會請產品的原廠發表對這樣器材的想法與說說這

樣產品的特點。更重要的是，前面所提到的器材介紹大約只會占整本雜誌內容的

35%的比例左右，而本刊各主筆自己的專欄才是最精華的重點內容，大約會占 1

半左右的篇幅，本站的主筆均是非常資深且認真的發燒友，都有非常難能可貴的

經驗，包括音響界天王的蔡克信醫師、軟體大師 psycho(蘇友瑞 )、網路上非常有

名的小鎮發燒醫師何醫師、講究科學精準玩家 Eton、空間調聲專家 Mark Ho、

耳機資深用家心雪、資深 DIY 高手 Eric…陣容絕對是業界最堅強的，內容精彩可

期。在軟體方面，本刊的推薦亦是每位編輯與主筆沒有壓力下所挑選的，每期每

位編輯與主筆都只能推薦一張專輯，絕對都是精挑細選，萬中選一的，這應該也

將是目前具有公信力的 High End 發燒唱片指南。本刊也將介紹更多關於來自全

世界 High End 音響的兩三事，讓大家有更寬廣的視野， Just Enjoy it, you will  

be happy with us!  

終 
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執行編輯 Mark Ho 

從 2011 年年底開始運籌經過半年多的時間，很高興 My-Hiend 電子雜

誌在 2012 年 6 月 1 日終於問世了。從無到有的過程中百般辛苦只有親

身體驗過才知道，對雜誌編輯而言我們是門外漢，我們的工具不是最好

的，人力資源都十分有限。但是我們對於這本雜誌的熱忱跟我們對自己

的定位與期許我相信在業界是絕無僅有的。在此也感謝小葉托以信任

「拔擢」我為執行編輯。對於雜誌我是門外漢中的門外漢，面對這百業

待舉，倍具挑戰的未來，我自當全力以赴一同隨著這本雜誌成長。  

 

My-Hiend 電子雜誌雖然是以音響為出發點，以相關的軟硬體為主

體，但是我們認為音響只是生活態度中的一部份，所有感官上美麗的東

西都是我們涉略的範疇。我們想要帶給我們的讀者不一樣得視野，正如

雜誌名稱「My-Hiend」沒有音響兩個字，因為我們並沒有對自己設

限。High End 才是我們要傳達的意識形態，而 High End 並不絕對等

於高價。我們想要傳遞的是一種 High End 的生活態度，所以讀者可以

在雜誌內找到各式各樣的內容：從深入的器材評論，到各位主筆分享音

響哲學，分享喜歡的軟體。到為各位讀者介紹台灣沒有代理但卻在世界

音響圈中佔有一席之地的品牌，再到舉凡名錶名車、美酒、國內外各式

展覽 (不論是否與音響相關 )以及美食美酒的介紹。所有的主題通通都圍

繞在我們的中心思想：「以音響為中心，美的生活態度。」我們希望我

們的出現為這個產業注入一股新的能量，我們以有限的財力打造了高規

格的試音室希望的就是從本雜誌出去的評論也許讀者不見得認同但評論

的一致性絕對是不容質疑的。所有的評論都會在本社的試音室內完成，

就是要得到最客觀的評論，這在業界是個創舉，也是我們的 High End

態度，今後這個態度會從音響這個領域開始延伸，My-Hiend 電子雜誌

會更加成長茁壯。  

 

創刊號只是我們心中想法的雛形，讀者們是否已經覺得耳目一新？

在此我可以跟各位報告，您們還沒有看到全部呢！今後的每一期雜誌都

將會是驚奇！  
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我非常支持小葉在這種環境下仍敢創刊！ .... :) 

 

網路資訊與交流極端豐富，人人都可以得到嚴重過量的資訊，卻無法

得到相對應的資訊選擇能力。而各大網站與媒體基於廣告收益（人氣本身

就是月收入動輒破十多萬元的廣告收益，絕對沒有什麼無私奉獻的人氣大

站！），往往充滿媚俗資訊來吸引人氣。  

 

就算開放自由討論，很奇怪的，誰都不服誰的情況下，唯一的共識卻

永遠是廣告曝光量最大的那個。因此現代社會真的強烈需要註定犧牲人氣

的『重質不重量』之資訊：重點不是這種資訊是否正確，而是『重質』的

資訊會讓讀者透過知識論歷程、學會找到對自己最有意義的資訊選擇能

力。相反的，『重量不重質』的資訊，教導讀者對一切資訊開放但是缺乏

選擇資訊的能力，最後一定成為流行商品的忠實反映！仔細看人氣大站的

流行意見，幾乎百分之百符合廣告上的曝光量，這就是一切。  

 

所以我反對把本刊的任何結論當成最後的答案，那是絕對不可能的。

但是讀者可以學習：為什麼有一群人如此挑選資訊？如此，這份刊物就具

有最高的價值了。  

 

psycho，本名蘇友瑞，現為大學通識教育老師。熱愛古典音樂與改裝音

響，從而願意接觸任何『單純的感官刺激與愉悅』，如紅酒、咖啡或其他

美食，並且擁有正規賽車執照。最喜歡在網路上分享、討論與交流，爭論

與吵架也很快樂。相關文章可見：  

 

心靈小憩專業藝文網站：http://life.fhl.net 

中時 blog：音樂藝文生活隨筆：http://blog.chinatimes.com/psycho 

 

主筆蘇友瑞 Psycho 
 

我的音響系統：  
 

從電源開始：還沒有拉專線，插座沒有換，普通電源線、Esprit MANTA V2 

電源處理器、ortofon 最初級的電源線、羅啟良製排插、普通電源線接到各

機器  

訊源為電腦訊源，使用電腦外接樂之邦  MONITOR 01 USD 當成純轉盤。

電腦  => 07220708 改裝之 NEC 晶片 USB2.0 延長線  => 07220708 改裝

之 USB 電 源 分 離 轉 接 線  => NEC USB 2.0 HUB => AUDIOQUEST 

CARBON USB 線  => 07220708 改 裝 之 USB 電 源 分 離 轉 接 線  => 

MONOTOR 01 USD。上述兩個 USB 電源分離轉接線各自外接一個  5V/3A 

的便宜交換式電源。  

 

從數位轉盤到喇叭：  

MONITOR 01 USD => ORTOFON 6N 數位線  => 新竹  rendzaw 生產改

裝之  TDA1541A DAC(附 CDROM 轉盤 )  => ESPIRIT STRUCTURE 4 訊號

線  => 羅 啟 良 先 生 徹 底 改 裝 之  MARANTZ PM-80 綜 合 擴 大 機  => 

ESPIRIT STRUCTURE 2 喇叭線  => RendistoR 兩組  => Pierre-Etienne 

LEON Kantor 喇叭。  

 

LP 系統：  

唱頭是  ORTOFON MC2000 線圈請雷先生重繞  30 歐姆，結果輸出從

0.05mv 暴增估計有 1mv 以上。使用 rendzaw 的碳纖維楔形墊片鎖在

ortofon 最低階的唱頭蓋。唱頭放大器是羅啟良電池供電  PRIMUSIC 最低

階款。唱盤是  DENON DP-55L，唱臂是  SUMIKO MMT，臂管線己請羅啟

良改成 ORTOFON 臂管線。唱盤上有厚達 4mm 的 rendzaw 之碳纖維唱片

墊。播放調整方法則採用超低針壓密技與絕對 VTA 密技。  

 

音響空間為最亂的居家客廳，完全沒有處理，但是喇叭擺位則有詳細調整。

唱片幾乎全都是古典音樂，CD 估計約一萬五仟多張， LP 約一仟張左右。  
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這幾年花在音樂重播的心力有增無減，  

因為發現聲音可以更好，音樂可以更美  

其中有許多的樂趣，很難短文道出  

葉兄要我花些時間，分享一下我的經驗  

要寫音響文章很困難，讀音響文章更困難  

因為聲音不容易描述，音樂意境更難表達  

如果讀者想看我的文章  

或許要先明白我對聲音的喜好及追求的方向  

所以，先介紹一下我的空間及系統：  

我的空間約  3x 5.8 x 8.5 米，有作基本的處理、有拉音響專線  

喇叭  kharma cs 1.1 

前級  audio research 40 週年紀念  

後級 ASR luna 8 

主要唱盤： transrotor apollon/graham phantom 2,  

clearaudio maximum solution/ tt2/ dynavector 507m2  

唱放是  oracle temple ph1000, gryphon legato  

cello RMC ,ayre p5xe 

唱頭 clearaudio goldfinger V2, clearaudio titanium  

VDH colibri  XGP 

線材  MIT acapella 為主  

 

常聽的黑膠收藏約一 ,兩千張，從國中時代就有聼音樂的習慣  

我喜歡清晰多細節的聲音，喜歡模擬前排大音量播放  

大編制的音樂，約可達一百多 db 

喜歡古典為主，和一些不是太生冷的爵士樂  

我對聲音的追求，以平衡的最大訊息量作調音方向  

調音方法以合乎理論者優先導入  

以上簡短介紹，希望能拉近讀者和小弟的距離，感恩  

怪醫黑膠客 – 何醫師 
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兩聲道新手 
耳機老玩家 – 心雪 

得那時開始用好一些的耳機，大約是在高一的時候吧 !當時用的

第一隻耳機是 Sony MDR-E888，約莫千把元的小耳機，時間飛逝，

十多歲的小毛頭轉眼間成了三十歲的青年，而耳機也從 Sony MDR-

E888 一路邊玩邊換，最後換成了 Sony MDR-R10，現在回頭想想，

還真的玩了不少隻耳機，也聽了非常多的耳機，這過程中也結識了

不少的友人，如耳機收藏豐富的 Genni、勸敗超夠力的「好朋友」

windwalker、比氣象預報還準每次放假幾乎都下雨的阿狗、人帥又

有能力的 Eddie、還有文章超級吸引人的顯卡……等，讓這一路可謂

是多采多姿。  

 

記得剛開始進耳機圈時，那時的資訊還真是少，要查點東西都

是頗難的事情，約莫在 2002 年左右吧，資訊開始逐漸豐富起來，各

家大廠也紛紛推出不少好的產品，讓這圈子進入百家爭鳴大家競相

討論分享的世代，那真是個令人懷念的時代呀 !近年雖耳機不斷推陳

出新，產品更多元，但好產品的比例似乎變少了，隨之而來的便是

討論變的冷淡了許多，真的很可惜啊 !  

 

去年開始，轉進了兩聲道的領域，感覺就像從 2D 來到了 3D 的

領域，對聲音的體會有了不小的變化，但以目前來說，認知上還是

不夠，所以還有很多地方得學習，也期許能有調出自己喜歡的聲音

的那天。目前的系統，訊源及前級的部份是瑞士品牌 Orpheus 的產

品，分別是 Zero P、One、Two，後級則是美國 Boulder 850 單聲

道後級，而喇叭則是瑞典品牌 Marten Design 的產品 -Bird，以目前

來說，聲音的質感是不錯的，但因許多處理未做，所以仍有不小的

進步空間的，希望透過與先進們的交流，讓小弟對”鳥”系統的聲

音能越趨滿意。  

 

記 

 

  02-2570-5811 
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給入門者一些基本概念 
Andy Chu 

既然這是 MY-HIEND 的創刊號，我就整理了

我在討論版上曾經說過的一些概念。在 MY-

HIEND 上討論也好幾年了，這期間無數網友

曾經悄悄話問我一些相關的音響知識 ,  很多問

題很複雜，從一個角度切入並不能完全解釋一

個問題 ,  發問者也必須具備一些常識也才能討

論出個結果，例如我家 4 坪應該玩書架或小

落地般的問題 ,  沒有標準答案的，大家喜歡什

麼聲音、品牌、外觀、能如何擺設都不一樣，

網路討論能回答給你這類問題的功能不大。  

 

網路應該比較具體的提出問題，有了整套系

統，聲音要進步、認為有什麼不足，這時提出

問題也比較容易針對問題討論解決方法，這類

訊息在網路也比較有意義，幫了你也幫了別

人。有鑑於此，我在這裡會盡量提供常識供入

門後希望追求好聲的朋友，少走冤枉路，減少

一些無謂的過程，畢竟自己也胡亂走過，畢竟

愛玩有兩種，懂之下愛玩，沒人拿你有辦法，

不懂之下亂玩，這就是瞎玩了。  

 

以下介紹些非理論，純邏輯的觀點介紹給初階

玩家 :  

 

為什麼越高階的器材會給你更純淨聲音，越能

傳真的反應前端傳輸過來的訊息？在電源、阻

抗、線路設計、隔離、零件，越高階的器材，

就是設計來越能敏感的反應、忠實的傳輸前端  

給他的訊息，所以器材自身就必須很敏感，從訊源到喇叭就是

不斷的增益及轉換電流用途，取電的源頭都是你給他的，那在

使用高階的器材前，我們自身需要具備什麼條件呢？可想而知

自身環境的電源條件很重要，當然居住本身的大樓或環境的電

源除非搬家，不然我們是無力改善的，只能從電箱開始著手，

最了不起就自己接地棒，跳過建築被污染的地線，如果本身地

線是沒問題，那就恭喜你。  

 

如果沒辦法給系統很好的電源條件，盲目追求越來越高階

的器材來期望聲音能夠進步，這是適得其反的，在這種環境條

件下，越高階的器材給你的搞不好是更多問題的聲音，音色肯

定會出問題的。器材分離式設計的優點及缺點，如不能在專用

電源上做多流的處理，硬要用分離式設計的器材未必能夠完全

得到分離式的優點，電源沒有做分流，那分別只是在不同環節

搶電，這樣對分離式於事無補，這裡是講左右分離類的器材，

電源沒有分流，左右聲道分離當然也達到隔離的效果但並無法

體現他完全的價值，而不能好好擺放，分離式會對擺放的位置

更加敏感，想像在同環境一個機殼影響左右聲道跟兩個機殼各

自影響左右聲道，哪個比較敏感？哪個接受的震動更大？如

Esoteric 左 右 分 離 式 的 DAC 、 Viola Labs Solo 前 級 及

monoblock 後級，這裡說的是不包括電源分離的好處，電源分

離式主要是為了隔離，這類設計的效果是於電源影響較無直接

關係，因為變壓器會有在一定距離的干擾，分離有他必然對電

路影響減低的好處，當然器材好不好聲並不完全看這點。  

 

所以選擇器材也必須考量自身的條件下選用最適當的產

品，不需盲目追求高階分離式器材，而您的條件並不能發揮這

類設計的好處，反而適得其反。  
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Eton 

 

對 Hi-end 音響的”謎”戀 

 

空間尺寸：淨面積 11.3 坪  

長：9 米 22、寬：4 米 05、高：2 米 50 （平均）  

聲學處理：瑞典  SMT 公司設計、進口  SMT 1500kg  

材料、本地按圖施工用料  700kg、本地監造：大雄設計   

電源系統：雅士音響電箱，接地系統  

時脈產生系統：Antelop 10M 銣時鐘、dCS 992 主時鐘  

傳統數位訊源系統：  

dCS Scarlatti 轉盤、dCS Scarlatti 昇頻器、dCS Scarlatti  數類轉換器  

電腦數位訊源系統：  

Apple Mac Mini Ser ver、HP6621A 高速暫態直流電源供應器、Amarra 播放  

前級：Gr yphon Sonata 

後級：Gr yphon Antileon Signature 

喇叭：Avalon Isis  

 

聽現場音樂  PK 聽音響播放出的音樂，

就像吃新鮮食材  PK 罐頭、保存食材是

相似的感觀對比。如果您相信罐頭、保

存食材，有機會比新鮮食材好吃，強烈

建議您繼續看下去。因為  ”封裝、後製

過程”  增加了食材所沒有的風味口感，

再加上好廚藝，味蕾的滿足更勝新鮮食

材是很有機會的，鮑魚、香菇、干貝就

是滿好的例子  ！沒錯，我是在傳達一個

理念，音樂經過精緻的錄音、後製，再

仰賴的就是音響玩家的  Hiend 精神，以

高 品 質 的 播 放 過 程 達 到 再 次 的 美 聲 演

奏，像個米其林三星大廚的修煉，這是

藝術 ,  仰賴玩家的音樂素養、聽覺敏銳

度 ,  還有音響科技極致的實踐。  

 

所有的現場音樂，除了聽覺以外，

視覺往往還凌駕於聽覺，就算是您閉起

眼睛，  舞台上、觀眾席活生生的氛圍，

這是兩聲道所發出的罐頭音樂很難發揮

的元素。那裝個多聲道家庭劇院系統如

何 ？  我 的 經 驗 是  ” 看 ”  音 樂 ， 多

過  ”聽”  音樂。1950 年代至今，兩聲

道錄音還是主流，其實兩聲道也夠挑戰

錄音師與發燒友畢生的功力了，用音響

聽音樂，畢竟就不是現場，那我們把所  

 

有聽音響的時間與金錢轉投入到聽現場

音樂會那不就好了？如果一生有六十年

去現場聽音樂，每個月平均花一萬元，  

每 週 都 去 聽 一 場 現 場 音 樂 ，  您 有

3200 場現場音樂的體驗，那也就是  

720 萬的的投資，  比起花在買  Hi 

end 音響，  整治空間和買音樂軟體不

是太划算了嗎？難道其他時間就不聽音

樂了嗎？  

 

回顧過去近三十年的音響生涯，  

還記得聽完音樂會之後，回到家再從音

響聽同一團體的演出，即便是最好的錄

音版本，覺得已調的很好的音響，最容

易發生的行為就是關機，這怎能比呀？

接下來是好幾天不開機。隨著音響的昇

級過程，  進階了好幾代的器材，更重

建了音響室，這過程很有趣，有努力可

能有收穫，  但是不見得所有的努力一

定 有 效 ， 這 就 是 我 所 說 的  ” 謎 ”  

戀，那個力量僅僅是一個簡單的念頭，

有可能讓音響演奏的像接近現場，甚至

更好聽嗎？會的，近一年來的感受更清

楚，好幾場現場音樂聽回來，音響是好

聽的。祝福所有發燒友音樂與音響皆

Hi end，謎戀也是一種幸福！  
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主筆蔡克信 醫師的聆聽空間 

ROOM 1 
 

喇叭 :Estelon XA 

前級擴大機 :Orpheus Privilege Preamplifier  

後級擴大機 :Orpheus Privilege Power amplifier mono X 2  

CD/SACD Player :Ayre DX-5 

LP Player : VPI Areis II+ VPI 10.5 Arm+Miyabi 47 MC 唱頭  

唱頭前級 :Asthetix Rhea 

喇叭線 :康文成  Real sound. 

信號線 :Siltech , Cello string.  

ROOM 2 
 

喇叭 :Nola Grand Exotica II  

前級擴大機 :Audio Research 40 anniversary  

後級擴大機 :Audio Research VM,220(kt120)X2—40-35KHz 主喇叭  

後級擴大機 Theta Enterprise X2 ---40Hz and below 低音柱   

CD/SACD Player :Playback MPS-5 

喇叭線 :Nola black Orpheus 

信號線 :Cello string, 康文成 Real sound 
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在每一次更新器材的過程中，我總是在發燒與退燒之間徘徊。高中時期偶

然接觸一部真空管前級的製作，一腳踏進了音響玩樂的境地，真空管前後

級、晶體前後級、D 類後級、數位轉盤、DAC、唱頭放大、耳機擴大器、

喇叭、線材…幾乎想得到的都 DIY 過，別問我好不好聽，在成就感的作祟

下八成都會說自己的作品天下無敵，但身邊不乏滿是銘器的發燒友，觀摩

比較後高下自知，我沒說一定輸了，但也揣摩出不少有趣的產品設計與行

銷面向。  

 

入了社會後有了經濟基礎，廠製器材也漸漸增加，建構了一整套旁人

眼中的 HI-END 音響系統，不過 DIY 卻也沒間斷過，只是形式改變了，從

過去知其然不知其所以然，做完一個不好聽就換一個的亂槍打鳥，現在則

是一個作品長達數個月到一年以上還有可能難產，但堅持下回饋的成果是

又漸漸取代了架上的廠機，不過要將有水準的廠製機請下架並不容易，廠

機自有其價值，DIY 同好應有所體認而非過度自信。  

 

我在音響的玩樂態度上，一直趨於要燒不燒的狀態，我玩廠機也玩

DIY，不認定塾優塾劣，或許是因為這種狀態讓我更理性的思考自己的需

求是什麼？我可以做到什麼？目前現役系統喇叭為 USHER BE10 DMD、

後級為紐西蘭品牌 Perreaux Prisma 350、前級則為 DIY 作品、訊源為

Marantz SA-11S1，線材全套使用 Telos Audio Platinum 系列，都算是預

算下的一時之選；DIY 一直持續中，仍然有機會請下架上的廠機，屆時失

落與滿足在交織，發燒與退燒在輪替，聽起來像是個矛盾的小氣玩家，但

也因為這樣的形式讓我在每一次試聽器材時，將高高在上的品牌形象與產

品售價列為次要，取而代之的是探求真實的技術與聽感，我不否定任何的

可能性，但也不過份鑽牛角尖，一山還有一山高，音響玩樂與音樂欣賞應

當是一種生活的樂趣，態度決定深度，這就是我，一個要燒不燒的音響玩

家。  

要燒不燒的音響玩家 
Eric Chu  
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最美的鑽石… 
estelon X DIAMOND 

若是 MY-HIEND 音響展報導忠實的讀者，那麼

對照片中這位大美女應該是不會陌生，她正是

estelon 喇叭設計師 Alfred Vassilkov 的女兒

Alissa，自從 estelon 前幾年首次參加 CES 展

出後，之後的展覽大都可看見這對父女出現，

來自愛沙尼亞的 Alfred 不太會說英文，因此就

由 Alissa 負責對外的溝通，有這麼美的女兒，

estelon 喇叭會這麼美也就不意外了！  

 

照片中的 X Diamond 是 estelon 在今年

CES 上首次展出的全新旗艦喇叭，乍看之下可

能會以為只是將原本的 XA 換了鑽石高音而

已，事實上 X Diamond 是跟 XA 完全不同的產

品，除了低音單體與獨家設計的 E-lon 箱體設

計跟 XA 一樣外，其他設計結構與用料上均有

不同，如中音與分音器與內部用料等等，所有

的單體都是跟德國單體大廠 Accuton 特別訂製

的。採用鑽石高音的 X Diamond 高頻可到

45kHz，比 XA 的 28kHz 高出許多，以今年兩

次在展覽中聽到的聲音來說，X Diamond 確實

是跟 XA 不一樣等級的表現，最美的鑽石如同

最美的女人一樣，對男人真是有著致命的吸引

力！  
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Siltech 總裁 
Edwin van der Kley 

若要說在臺灣、甚至是香港，最紅的線材之一莫非就是

來自荷蘭的 Siltech 了，本地發燒友系統上若沒有一條

Siltech 還可能是會被認為很奇怪呢！ Siltech 除了線材

之外，也研發生產喇叭與器材，聲音的表現也大都與其

線材一樣，具有非常高的水準！  

 

這張照片是在今年慕尼黑音響展上 Edwin 正在講解

新 發 表 的 SAGA 結 構 放 大 增 益 架 構 ：  Structural 

Amplif ier Gain Architecture，其包含了 C1 前級、V1

中間級 (interstage)與 P1 後級的組合，其與傳統的前後

級設計不同， SAGA 是透過改變前後級到喇叭的增益重

整，讓聲音更為完美。  

 

傳統的前級具有高增益，其訊號輸入的零敏度要在

50~150mV 左右，而一般訊源 RCA 的輸出為 2V RMS，

平衡為 6V RMS，相對來說大部份的後級也有高增益，在

25~30dB 之間，因此前後級的放大加計起來超過 300

倍，在此情況下，最大的輸出只要 130mV 左右就夠了，

但是 CD 機所輸出的卻是其 10~30 倍，因此會產生對聲

音不利的影響， SAGA 重整了這樣的架構，其運作方式

為：C1 為低增益與低輸出阻抗，V1 則放大訊號到所需

的電壓水準， P1 則是在電壓水準不需放大下，驅動喇

叭，此外， SAGA 為了有更純淨的聲音，C1 與 V1 使用

電池供電，每次充電可聽 12~14 個小時！  
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Densen 總裁 
Thomas Sillesen 

來自丹麥 High End 音響重鎮的 Densen，總裁 Thomas 相當高

大，其手上拿的是即將發表的 Music Ser ver：「Oxygen 氧氣」

系列。Oxygen 共有 4 個等級，從入門到最高階的分別為 Oxygen 

10、20、40 與 75。其串流傳輸 (Streaming)可透過有線或無線網

路，數位輸入介面則尚未定案，不過 Oxygen 確認可當獨立的

DAC 使用，USB DAC 則可以選配。  

 

Oxygen 的硬體可支援到 24Bit/192kHz，不過 Airplay 的部

份則因為 Apple 的限制則只能到 CD 的品質，各等級的主要差異

在於電源與 DAC 部份的等級，且因為為模組化設計，即使買了最

入門的一階，未來都可輕易升級到另外一階的產品，Oxygen 全系

列產品外觀本體都是標準的 Densen 機箱。  

 

Oxygen 10:  

1x85VA 的電源 ,  DAC 為 B-410XS/420XS 等級  

Oxygen 20:  

2x85VA 的電源 (數位與類比獨立 ) ,  DAC 為 B-410XS/420XS 等級  

Oxygen 40: 

2x85VA 的電源 (數位與類比獨立 ) ,  DAC 為 B-440XS 等級  

Oxygen 75: 

3x85VA 的電源 (數位與 MONO 類比獨立 ),  DAC 為 B-475 等級  
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Marten 兄弟 
Leif and Jörgen 

瑞典的 Marten 也是近幾年來非常紅的喇叭品

牌，尤其是今年 CES 最新發表的 Django，以其

實售不到台幣 50 萬的售價，在全世界造成一股

搶購風潮，在價格等比上漲的 High End 市場中

可說是逆向操作，不僅廠商賣的開心，消費者也

買 的 開 心 ， 希 望 其他 High End 原 廠 也 能像

Marten 一樣，偶爾也能推出非常超值又負擔得

起的產品！  

 

Marten 這 次 將 Django 改 名 為 Django 

XL，原來不是有新的更大對的誕生，總裁 Leif

說多加了 XL 是因為未來可能 Django 會有其他

產品，例如 Django L、Django M..,不過 Leif 也

半開玩笑的說 Who knows?未來的事誰也不知，

真 是 愛 賣 關 子 ！ 除 了 Django XL 改 名 外 ，

Marten 其他的喇叭都在單體與分音器、角錐上

做了更新，包括 Duke 2, Miles 5, Getz 2, Bird 

2，這次更新版本其中很重要的部份是 Accuton

的高音單體更新， Leif 說這顆新的 Cell 高音跟鑽

石高音的特性已經非常接近了，有著極優越的表

現，另外還有就是 M-Furniture 有了更便宜的版

本，單座三層大約 20 幾萬台幣吧！  

P
E

O
P

L
E
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精準、氣質的參考級喇叭  

Verity Audio  
Sarastro II 

B y  L e o  Y e h  |  M a r k  H o   

Verity Audio 來自加拿大的魁北

克市，公司成立於 1994 年，由總裁

Bruno Bouchard 、 副 總 裁 Julien 

Pelchat 兩位設計師兼創辦人所共同創

立之專業 High End 喇叭的製造商，

Bruno 與 Julien 兩人在創辦 Verity 

Audio 之前，本來就是從事 High End

音 響 的 行 業 ， 兩 人 結 識 於 Oracle 

Audio 任職期間，而就在共事的這段

期間，培養出彼此的默契與共同對高

品質喇叭的設計想法。 Verity 一字有

著「真理、真實」之義，Verity Audio

正是真實之聲的意思？我認為這名字

真是取得太好了，High End 音響所需

具 備 的 精 髓 所 在 ， 就 是 要 能 「 傳

真」！  

 

本次試聽的主角 Sarastro II，是

Verity Audio 的二當家，再上去就是

現役的旗艦 Lohengrin II 了，不過就

我所知原廠還有一套四件式的超級旗

艦 Monsalvat 正在研發中，光從官方

已發佈的照片來看， Monsalvat 勢必

非常厲害，待日後正式上市有機會再

進一步介紹。 Sarastro II 在原廠的產

品系列中與 Lohengrin II 同屬 eXR 

(Extended Range)等級， eXR 代表是  

擁有更高的效率、更大的動態，以及

更 完 整 的 頻 寬 表 現 的 頂 級 產 品 。 從

Sarastro II 身 上 ， 很 輕 易 的 發 現 到

Verity Audio 的喇叭在設計上有幾個

明顯的特色，首先喇叭箱體都是兩件

式獨立 (只有最小的 Finn 不是 )，上方

音箱是中高音單體，下方音箱則是低

音單體之用，使用這樣設計主要是為

了處理共振的問題 (造成音箱音染的來

源 )，一般喇叭大多是在同一個箱體隔

出獨立的音室給高、中、低單體來使

用，不過再怎麼獨立，還是同一個喇

叭本體，彼此還是會有干擾。 Verity 

Audio 則是一開始就選擇完全獨立的

箱體，讓不同單體音室的共振問題先

做了切割，副總裁 Julien 告訴我，為

了進一步減少共振，箱體的外型採用

了不平形的梯型設計，且音箱內部也

根據共振頻率的計算，再進一步隔出

不同的小型音室，讓彼此聲音的頻率

不會引發共振。沒想到光是箱體的設

計 就 已 經 下 了 這 麼 多 的 功 夫 ， 難 怪

Verity Audio 能在競爭激的 High End

音響中能佔有一席之地，實在是紮實

有 料 的 真 本 領 ！ 而 且 為 了 徹 底 的 隔

離，原廠在兩個箱體中間並沒有固定

的螺絲或支架，而是設計一個鋁板裝  
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設在兩個音箱的中間，兩個箱體在安裝完後，還是

彼此獨立分離的，這點用家在使用上也要特別留

意，避免不知情的朋友在移動喇叭時不小心將其推

倒。  

 

Verity Audio 喇叭的另一個特色就是低音單體

是設計在後方，這點在喇叭的設計中非常少見，也

或 許 是 這 種 設 計 方 式 引 起 太 多 人 的 詢 問 ， 總 裁

Bruno 乾脆寫了長達 5 頁的技術白皮書，透過理論

與實驗測試來跟大家說明將低音設計在後的優點。

對許多人來說，低音單體單獨設計在後似乎可能會

跟高、中音單體產生時間差，Verity Audio 並沒有

否認這點的可能性，但是經過實驗測試後，透過擺

位可以將此一問題的影響減少至最小 (幾乎可以忽

略 )，然而低音單體在後因此換得的好處可就非常大

了。低音單體在後，能與喇叭後方三面垂直的平面

相對接近，只要用尺寸較小的低音單體就能得到所

需的頻率響應，較小的單體在精準與失真上跟大單

體相對來說，也可獲得更容易的控制，再加上使用

4 階 Bessell 運算方法的低音箱體調整，讓低頻即使

在空間一樣下，表現可以更為延伸與完整。  

 

為了得到最高的一致性與音樂流暢性， Verity 

Audio 採用了相當難控制的一階分音設計，而且與

一般常見的分頻點設定不同，原廠將 Sarastro II 的

分頻點設在 150Hz 及 5.5kHz，為什麼要將高音的

分頻點設在這麼高的頻率？ Julien 表示根據人耳可

聽到的曲線 (Fletcher Munson cur ve)中對 800~3k 

Hz 的頻率是最敏感的，而且人耳對時間差相當敏

感，只要相位有不一致時就會被輕易發現，因此

Verity Audio 堅持要分頻點設在這個區域以外，如  

此一來聽起來才會有最好的一致性，而且也不會造

成聆聽上的疲倦！  

 

單體方面，除了 Lohengrin II 與 Sarastro II 的

鋁帶高音為自家研發生產的外，都是跟丹麥 Audio 

Technology 這家公司所訂製的，Verity Audio 在公

司成立的一開始就採用這家公司的單體，一直到現

在都沒改變，原因無他，就是這家公司單體的品質

非常的優良而且可以接受他們的客製化規格。Audio 

Technology 其 實 大 有 來 頭 ， 創 辦 人 之 一 Ejvind 

Skaaning 曾是許多丹麥喇叭公司幕後的顧問，還是

非常知名的 Scan-Speak 與 Dynaudio 的創辦人之

一。Verity Audio 所訂製單體的特點就是要能以最

小的尺寸、擁有最高加速因子特性，來達到最好的

表現，在單體物理的臨界點也能避免任何不良的共

振， Sarastro II 上的中音與低音單體都使用短聲圈

與長磁隙的設計，讓單體的驅動元件可以更為輕

巧，進一步改進了加速因子，並降低了失真。  

 

而 Sarastro II 的鋁帶高音則是 Verity Audio 自

己研發生產的，首次用於 2007 年的旗艦 Lohengrin 

II 身上，為什麼要自己研發？主要是在市場上一直

找不到合乎他們理想的鋁帶高音，最後只好自己來

了。這顆新的鋁帶高音為客製化繞製、具有高純度

與阻抗匹配的變壓器，擁有非常低的阻抗與電感損

失，根據 Verity Audio 的研究，基於高純度鋁帶的

低阻抗特性，整體單體線路的損失變得較其他設計

方式更為關鍵，Verity Audio 透過建立在無電感及

非常短的訊號路徑設計，確保了不會有這樣的損失

出現，反應在聲音上就是能有非常純淨的高頻表

現。  
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原廠從運送包裝就非常的讓人感到完美，共有 4 大箱經過運送認

證的航空金屬箱，不用擔心運送中會出現什麼問題，因為喇叭為兩個

獨立式的音箱設計，雖然單隻重達 68 公斤，只要兩個人基本上就可輕

易安裝完成。箱體的鋼琴烤漆與平台式鋼琴的等級一樣，採用義大利

高級的聚酯，質感很好，烤漆亦是在加拿大的工廠完成的。中高音的

箱體與低音箱體之間的連接原廠有附跳線，用家也可選擇採用 Bi-

wiring 或是 Bi-Amp 的方式來驅動 Sarastro II，此外原廠有附金屬腳

錐，裝上除對聲音有幫助外，其高低也可調整，若喇叭向上仰，則焦

點會往下 (是反方向 )，不過在喇叭就定位前，建議先不要裝上腳錐，使

用原廠的墊片會很好移位，尤其是在聆聽 Sarastro II 的這段時間，我

發現擺位對 Sarastro II 的聲音有非常決定性的影響，用家可要多試試

才能找到自己喜歡的最佳位置。  

 

前面已提過 Verity Audio 的低音單體是在後面的， Sarastro II 所

搭載的 11 吋低音單體當然也不例外，原廠說明手冊的建議擺位就是以

這顆單體為中心，離喇叭的背牆要有 122cm 左右，兩個喇叭中間的距

離則要有 3M，皇帝位距離喇叭也至少要有 3M 以上才能得到較好的聆

聽經驗。不過每個人的空間大小當然都不同，這時 Verity Audio 的用

家還有一個非常好的福利，只要把你的空間尺寸告訴代理商，原廠就

會協助使用軟體計算出可能合適的擺位方式，這樣至少能有一個好的

開始，能大幅減少嘗試的時間，畢竟最瞭解產品的還是原廠了。MY-

HIEND 的試音室長約 9M、寬 5M，高約 2.8M，原廠就替我計算出了

3 種可以嘗試的擺位方式，第 1 種與第 2 種都是屬於拉開範圍的擺位

方式，例如皇帝位離喇叭背牆為 7.78M；低音單體離後牆為 2.75M、

離側牆為 50cm，第 3 種擺位則是較近的聆聽方式，皇帝位離喇叭背

牆為 6.24M；低音單體離後牆為 2.34M、離側牆為 76cm，至於 toe-

in 的角度大小也是相當重要與敏感，原廠建議可從對著聆聽者的左右

肩為基本標準。  
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以原廠第 1 種與第 2 種較為拉開

方式的擺位，可享受到 Sarastro II 非

常龐大的氣勢，音場包圍感好，整個

音樂充滿在試音室中，第 3 種較小範

圍，近場聆聽的方式則是可以有非常

好的焦點與細節定位的呈現，無論是

那一種都有很好、但卻是完全不同感

覺的聆聽感受，讓人非常驚訝這對喇

叭 可 放 可 收 的 潛 力 ， 若 是 聆 聽

Sarastro II 沒有試過不同的擺位會相

當可惜，這對喇叭能給予的面貌可以

如此不同，在經過兩個星期左右的調

整後，我才對 Sarastro II 的聲音有了

更 深 的 認 識 。 另 外 要 注 意 的 是 ，

Sarastro II 的效率雖然有 93dB，不

是很難推動的喇叭，不過可別這樣就

隨意搭配， Sarastro II 不僅對空間擺

位非常敏感，對器材的搭配也相當敏

銳 ， 期 間 我 試 過 不 同 的 擴 大 機 與 訊

源，包括喇叭線，都有著很明顯的不

同聲音呈現， Sarastro II 是非常能反

應 訊 號 變 化 的 喇 叭 ， 具 有 監 聽 的 特

性，也難怪不少唱片公司如 Chesky

就使用了 Verity Audio 的喇叭。最後

我決定採用第 3 種較為近場的聆聽方

式再加以個人的喜好微調，搭配的是

Esoteric 訊 源 、 Gryphon 前 級 與

Simaudio 後級。  

 

Sarastro II 在試音室剛開聲給我

的第一印象，就是那上乘、優越、絕

佳的質感，玩 High End 音響這麼多  

 

年，第一聲出來總是最讓人期待與最

關鍵的， Sarastro II 的聲音質感毫無

疑問地是相當好的表現，細膩而無毛

邊，我們往往可以看到很多喇叭有很

好的用料、設計，但就是發不出好的

質感，或是要花費很大的心思與搭配

才能有一定水準的質感，我常說 High 

End 就是從微小細節中的講究而來，

Sarastro II 的質感真是沒話說，而且

是搭配的越好、 Break-in 越久，就更

加的優越。再來就是 Sarastro II 鋁帶

高 音 的 威 力 ， 因 為 成 本 考 量 ， 只 有

Sarastro II 與 Lohengrin II 這兩個型

號才有搭載鋁帶高音，其高頻可達到

60kHz，我們都知道一般喇叭的高音

大多在 20kHz 左右，只有一些較特別

設計的單體，如鋁帶高音、鑽石高音

或是鈹高音才能有超越 20kHz 的表

現，常聽到有人說超越 20kHz 有什麼

意義？最好的人耳頂多也只能聽到或

感受到 20Hz~20kHz 的範圍，超過

20kHz 又聽不到。很抱歉，這樣的理

論似乎很有道理，但在 High End 世

界中是完全行不通的，不管是外加超

高音、或是喇叭本身使用超過 20kHz

的 高 音 ， 只 要 曾 經 聽 過 這 類 型 的 喇

叭，就知道差異是非常大的，通常有

著超高頻能力 (超過 20kHz)的喇叭，

其高頻的密度、延伸、細節、泛音、

密度都會相當的出色， Sarastro II 的

鋁帶高音正是如此，我在試音室中也

使用了 RTA 的測量，  

Sarastro II 一直到 20kHz 都是呈

現 非 常 平 坦 的 曲 線 (RTA 只 能 測

20Hz~20kHz)，一般喇叭通常到高頻

的時候可是會慢慢向下衰減的，不過

我必需承認，一開始從別的喇叭換到

Sarastro II 的時候，雖然覺得高音很

厲害，但會有點不習慣，認為高音過

於直接，但在過幾天 Break-in 與調整

擺位後，我開始擔心萬一別的喇叭沒

有這麼好的高頻表現該怎麼辦，尤其

Sarastro II 這 樣 完 全 的 頻 寬 在 聽

SACD 時更是發揮的更好，前面所提

到的特性會更為明顯，能聽到其他喇

叭不容易聽到的細節與延伸。此外若

有注意從旁邊看 Sarastro II 的鋁帶高

音，感覺上好像有點往下傾斜，這倒

是有點特別，我問 Julien 這樣設計是

有什麼特別的原因嗎？ Julien 說事實

上鋁帶高音是垂直並沒有往下傾斜，

反而是喇叭箱體是稍為往上的。  

 

為了能聽到 Sarastro II 頻寬上的

優 勢 ， 正 式 測 試 時 的 唱 片 大 都 是 以

SACD 的 版 本 為 主 ， 例 如 Jacintha

「HERE’ s TO BEN」 (Groove Note 

GRV1001-3)這張專輯非常發燒就有不

少版本， SACD 就是其中之一，以往

播放 SACD 版本覺得沒有跟 CD 或是

XRCD 版 本 有 多 大 的 差 異 ， 不 過 在

Sarastro II 聽就不是這麼一回事，第

9 軌的 Danny Boy 一開始 Jacintha

的清唱一出來就感受到 SACD 的頻寬  

竟是如此的驚人，雖是單純的清唱，

確是處處充滿了細節，你可以感受到

Jacintha 的歌聲與換氣起伏的氣聲透

過麥克風傳真的放大，尤其是尾韻的

延伸自然完整，充滿了空氣感，這是

過 去 我 在 別 的 地 方 沒 有 聽 到 過 的 ，

Sarastro II 的鋁帶高音能量與指向性

相較其他喇叭，也明顯的非常紮實，

因 此 若 聚 焦 沒 有 調 準 是 很 容 易 發 現

的，用家可以播放自己熟悉的人聲來

做細部的微調。  

 

透過現場錄音的唱片能輕易發現

Sarastro II 效率高所帶來的好處，無

論 是 在 聽 Diana Krall 「 Live in 

Paris」  (Ver ve 065 109-2)或是陳潔

儀  「想像空間」 (NCKC003)，現場的

氛圍 Sarastro II 可說是徹底的挖掘出

來，聽到了這些現場收音許多的「背

景噪音」，讓人感覺自己就在演唱會

現場一樣，很多喇叭雖然在主體上有

著優異明確的表現，但有可能會無法

呈現這些存在唱片中應該有的細節，

而沒有這些細節，往往也是活生感的

頭號殺手。例如 Live in Paris 的第 11

軌 A Case of You 這首曲目中不時出

現與多來自現場觀眾的噪音，一開始

鋼琴獨奏出來就有觀眾的咳嗽聲，若

是喇叭不夠敏銳，這個很可能會是一

種讓人不知所云，不清楚的雜音，但

是 Sarastro II 就很清楚的告訴你，這

是一個來自後方觀眾席的咳嗽聲。  
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那麼 Sarastor II 中低音的表現呢？受到高效率設計的好處，

即使在中等音量下已能有相當完整的下半身的表現，也就是

說不用很用力催，開大音量，就能有低與下潛的低音出來，

以 Hugh Masekela  「Hope」  (Analogue Productions, 

CAPJ 82020 SA)第 11 軌 Stimela(The Coal Train)來試中低

音 的 速 度 與 Q 度 是 再 適 合 也 不 過 了 ， 黑 人 歌 手 Hugh 

Masekela 歌聲的爆發力、帶有一點骯髒的滄桑感實在是好

聽極了，Sarastor II 即使在一般的音量下，就能感受到非常

完整的訊息，這裡也可發現到分離式箱體與低音在後所帶來

的好處，在 Sarastor II 身上感受到的是非常清楚的低頻呈

現，其細節完全不輸給中高音，這點讓我非常的驚訝，很多

喇叭低頻雖然非常有能量，不過在細節的描繪上可能就沒有

辦法像 Sarastor II 這麼清楚，這對很多真實低頻樂器的再生

有很大的助益。  

 

例如在聽 The Bass Gang Evasioni & Fughe (NBB 

11)，這是四把低音大提琴 (double bass)在演奏，這等同於

是針對 40Hz~200Hz 極低頻的考驗，對 High End 音響來說

是一個很嚴苛的考驗，要能聽出四把低音大提琴不同的音

色、形體與定位， Sarastor II 似乎把這考驗當做是很普通的

一件事，毫不含糊的呈現出來，完全不用很費力去辨別就可

清清楚楚的聽出來。Sarastor II 是一對非常精準、靈敏，具

有監聽特性又有 High End 氣質水準的喇叭，能輕易反應出

前端器材的特性，如果您能給他越好的搭配，他就能帶給您

越好的聲音，全頻段的表現相當完整，能將唱片中的訊號完

整的挖掘出來，Sarastor II 對擺位非常的敏感，用家在擺位

上要多用點心才能得到最佳的皇帝位。  
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Verity Audio Sarastro II 是對個性很鮮明的喇叭，不論如何搭配都能突顯出高頻

段質感細膩、延伸平順的優點。中頻的活生鮮明，音像的呈現十分立體、浮凸，

有著一種特別的擴散。 11 吋的低音單體很有潛力，也因此需要多一點時間來

Break-in。在這段聆聽期間中，可以感受到低音隨著時間的變化。一開始開箱聲

音略嫌緊澀，開箱一個禮拜內，低頻較為鬆散。大約兩個禮拜之後，低頻開始形

體開始凝聚，質感紋理逐漸明確，同時間沉潛的深度也隨之增加。  

 

Sarastro II 不足以「豐盈飽滿」來形容，「穠纖合度」是比較接近的形容

詞。其實， Sarastro II 並不欠缺低頻，只是在超高頻寬的優勢下，容易讓人產生

低頻不夠雄渾有力的錯覺，放些 Rap 之類的流行音樂很容易就知道對 Sarastro II

低頻的刻板印象是錯的。  

Mark Ho. 
儘管 Verity Audio Sarastro II 在

試聽過程中不同的搭配之下都顯現出

相同的個性，但是不同的組合卻也在

聲音上產生微妙的變化。整個視聽過

程中訊源搭配過 Weiss Jason/Medea 

+以及 Esoteric P01/D01/G0Rb。擴

大機撘配過綜擴 BMC C1、全套 GTE

以 及 Gryphon Mirage/Simaudio 

600i 。 喇 叭 線 也 用 過 Vovox 、

Audioquest Wild 以及 GTE 原廠配對

的 喇 叭 線 。 以 喇 叭 線 為 例 ， 接 上

Vovox 的 聲 音 是 厚 重 結 實 的 ； 接 上

Audioquest Wild 則突顯出聲音雅緻

的一面並在兩端的延伸上獲得很大的

成就；GTE 喇叭線的導入讓整體的活

生感往上跳了兩級。配上不同的擴大

機， BMC C1 讓聲音大開大闔、線條

乾淨俐落；GTE 則是盡顯 Sarastro II

的高貴質感並在活生感上達到了其他

配 對 很 難 追 上 的 地 步 ； Gryphon 

Mirage/Simaudio 600i 的這個組合

徹底表達 High End 音響中所謂聲音

的質感以及對音響重播的詮釋上有著

各個層面上最完美的拿捏。  

 

Verity Audio Sarastro II 對空間

的適應力頗具彈性，不同的擺位方式

都可以產生不同的效果。在調整的過

程中原廠提供了許多的建議，用家與

原廠之間的互動層次很高。  

原廠十分積極地協助用家在現有

的環境之中找到最好的聲音，值得大

力推崇。隨著原廠建議，這是聆聽過

程中總共是過三種不同的擺位方法。

喜歡大場面的讀者可以盡情將喇叭的

距離拉大，喜歡平衡整體性高的讀者

可以試著把聆聽位置拉遠一點，而喜

歡挖掘錄音細節的讀者可以坐離喇叭

近一點。三種不同的擺位都帶來不一

樣的優點以及樂趣，三種擺位的共通

點是 Toe-in 的角度都不需要大。原則

上左右聲道的高音直線交會在聆聽者

耳後大約兩公尺的地方是個不錯的基

準 點 。 由 於 高 音 單 體 的 特 性 ， 少 量

Toe-in 可以兼具細節與耐聽程度，而

非兩者之間做取捨。某種程度而言，

這是套可以長時間聆聽卻又不必要在

重播的完整度上「退而求其次」的喇

叭。  

 

Verity Audio Sarastro II 是對值

得讀者了解的喇叭，但要小心它也是

對很容易被誤以為頭重腳輕的喇叭。

十之八九不是搭配的問題，而是太過

鮮明的高頻容易蓋過尚未 Break-in 足

夠的低頻，而 Break-in 的時間正如它

採用 11 吋的低音所暗示的，沒有點

耐 心 是 不 行 的 。 在 完 整 的 Verity 

Audio Sarastro II 上，用家可以得到

的絕對值上每一分錢。  
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原廠問答 
Verity Audio 副總裁：Julien Pelchat 

Q: 能否說說 Verity Audio 喇叭的

主要設計想法與技術？  

Julien: When we started Verity 

Audio back in 1995, our goal was to 

address the issue of “l istening 

fatigue” created by an audio system 

as well as the integration with the 

listening environment. All our 

designs are based on a research 

that we did on these two important 

subjects.   

 

Q: 為什麼 Verity Audio 的喇叭都

是兩個箱體分離的設計，形狀是梯型

的，兩個箱體中間隔離承板的材質

是？  

Julien: The material between the 

boxes is a solid block of aluminum. 

The systems are designed in 

multiple cabinets in order have a 

better control of all  resonances. 

Smaller panels are easier to control 

than larger ones. Moreover in our 

designs, each panel is subdivided in 

smaller subpanels having 

resonances that are not 

harmonical ly related to each others.  

 

 

Q: Verity Audio 單體是跟誰訂製的，

所使用的單體有什麼特點？好像只有鋁

帶高音是你們自己生產的，為什麼？  

Julien: The drivers that are used in 

the Sarastro II are sourced from 

Audio Technology except for the 

tweeter. We started to work with 

Audio Technology at the very 

beginning of the company, because of 

the high flexibi l i ty that they have in 

building custom units. All our drivers 

are designed in order offer the 

ultimate performance in a small 

volume as well as for their high 

acceleration factor. Also, their design 

avoids any bad resonances at the 

breakup point. Fixing driver 

resonances is possible, but it is very  

detrimental to the performance of the 

system, it also implies phase shifting 

that are creating listening fatigue. 

Also, please note, that both the 

woofer and midrange in the Sarastro 

II are “short coi l, long gap” type of 

drivers. This way, the moving parts 

are lighter, the acceleration factor 

improved and the distortion is also 

lowered.  

Q: Sarastro 名字的意思是什麼？

Julien: Sarastro is a character 

(bass) from Mozart opera “Die 

Zauberflöte” (the magic flute).  

 

Q: Sarastro II 與 I 的差異在那呢？  

Julien: The main difference 

between Sarastro I and Sarastro II 

is the different tweeter (Raven in 

Sarastro I and Verity in Sarastro 

II). Also, the crossover has been 

completely redone and the inner 

wiring is different.  

 

Q: 鋼烤的非常高級，好像跟高檔的

鋼琴品質一樣好？  

Julien: The piano f inish is Italian 

polyester, just l ike on a grand 

piano, but it is applied here in 

Canada. 

 

Q:採用一階分音的理由是？如何決定分頻

點呢？  

Julien: First order crossovers are diff icult 

to control, but they offer a smooth 

transition between drivers. This way, it 

brings a higher level of “coherence” in 

the system, as well as a more natural 

“flow of music”. Regarding the high 

crossover to the tweeter, it is part the 

result of the research that we made on 

listening fatigue. According to the 

“Fletcher Munson” curve about the human 

hear sensitivity, it appears that the 800 

to 3000 Hz range is the range where our 

ears are the most sensitive. Moreover, 

our ears are more sensitive to time 

related events than to frequency rela ted 

events. This means that any phase 

shift ing created by a crossover point in 

this range, wil l easi ly be picked up by our 

ears. Therefore, it is our belief, that any 

crossover points must be kept outside 

this range, otherwise, it wil l  destroy the 

coherency of the system, and it wil l also 

create listening fatigue.  

 

Q: Sarastro II 的擺位建議為何？  

Julien: The setup process given in our 

instruction manual is a good basic 

process, but one thing to remember, is 

that this placement is related to the back 

woofer. On the other hand, we are always 

avai lable to help customer with their 

setup. They just have to give us their 

room dimensions and we will  do an 

evaluation for them just l ike the one we 

did for you. 

57  MY-HIEND NO.1 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

GTE Audio Trinity 
B y  M a r k  H o  |  L e o  Y e h   

無可取代的高貴感  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

七件式？是什麼樣的器材會用到七個機箱？原來答案是三件式的 DAC 暨前級，

加上電源獨立的 Mono-Mono 後級，共同組成七件式的大陣仗。可想而知原廠

的理念是徹底實踐左右聲道分離，並且訊源到喇叭之間做最完整的整合。  

 

七件器材每件都用一個氣密箱裝起來，根據行家表示氣密箱來自義大利，每

件要價不匪，至少兩萬元新台幣，全部七件加起來光是包裝的箱子就要十幾萬，

真是可怕啊！氣密箱能夠提供器材絕佳的保護，聽說這間公司所生產的氣密箱廣

告內容都是些例如把箱子拖在汽車後面滾、在海上飄、從瀑布上把箱子往下丟，

結局當然都是裝在裡面的東西好好的，一個角都沒缺，一滴水都沒滲進去啊！  

 

剛開箱把這七件式組合拿出來的時候，一字排開還讓人有點疑惑。因為每一

件器材的外型以及大小完全一模一樣，而且左右聲道分離居然也沒有標示那幾件

式左聲道，那幾件屬於右聲道。外型上，Controller 上有控制音量的旋鈕，還算

好分辨。後級有散熱片以及散熱用的孔洞也算好分辨。DAC 與後級電源不仔細看

還真是容易混淆啊！心裡本來還在想這原廠會不會太混了？這些該有的基本標示

都沒有是要用家隨便裝嗎？直到後來開始正式組裝的時候才發現原來誤會大了，

連裝機這件事都可以看出原廠的巧思，以及其對自己理念近乎偏執的那種態度。

這也算是一種 High End 態度的表現吧！實際安裝時赫然發現，原來 GTE 早有安

排，左右聲道「冥冥之中」早已注定，只是剛開箱時不知道而已。對照下面幾張

原廠提供的配置圖，以 Controller 為中心，原廠利用箱體上位置以及方向性就把

左右聲道给決定了。讀者可能會認為：「不會吧！？接的時候線繞過去部就好

了？長得都一樣一不小心就搞錯了。」事實上是絕對不會錯的，因為原廠附的線

「非常」短，位置擺不對是絕對不可能讓用家可以繞過去接的！這麼短的線不僅

僅是一種防呆，更是一種原廠的堅持：「最短傳輸路徑」，連 Cable 都不例外。

另外 Controller 與 DAC 連接的同軸線也是特殊規格，不會有跟其他線混淆的狀

況發生。儘管表面上看來很混亂，其實一切都在原廠的掌握之中！  

 

DAC 左右聲道搞定了，那後級怎麼辦？這時候原廠又給了一張圖，把後級轉

180 度與 DAC 形成一個平行四邊形來作連接。當後級旋轉 180 度後就會發現

DAC 與後級相連接的端子對在同一方向上。如果用家不小心把另一聲道用的後級

給拿來接，原廠又是用「線不夠長」這一招來防呆。如此一來用家要接錯也難！

後級的喇叭端子用的是 WBT，十分容易就能把喇叭線鎖緊。  

最後後級的電源也是一樣轉個 180 度相接，以同樣的方式防呆。兩者相接是

用現在已經比較少見的 LEMO 頭，也讓在一堆原廠根本沒有標示的線材中，不會

有讓用家用錯的機會。另外在這轉來轉去的排列組合中看到原廠的細心，讀者可

以看見，安裝到位後喇叭端子是面向喇叭的，有別於市面上大部分的後級喇叭端

子都是遠離喇叭的設計。而電源母座，怎麼轉永遠是面對牆壁。「一回生，二回

熟。」左聲道接完後，右聲道不用看圖也可以很快接上。  

 

Controller 中間有個控制音量的旋鈕，很好轉動，打磨的很漂亮，摸起來觸

感很好。轉動時會發出「喀」、「喀」、「喀」的聲音，聲音聽起來很明確但是

操作起來的手感很輕盈，帶一點小小的力量回饋。用來調整音量時並不會因為快

速轉動而讓音量一下變得很大。若轉動速度太快，會有類似打入「空檔」的狀

態，音量會停止變化，以保護用家的喇叭。左邊小螢幕標示目前適用哪個輸入，

而右側的是顯示目前用的數位濾波器是哪一組。音量、輸入以及濾波器的選擇都

可以用遙控器操作。原廠說明書上有提到總共有五組輸入，每組輸入最高能夠接

收 96kHz/24 bits 的訊號。但是在機器上卻只看到四組輸入而已。原來所謂的第

五組輸入是要給 192kHz/24 bits 的訊號用的，需要將輸出三  (左聲道 )  與輸出

四  (右聲道 )  合併使用方能得到使用最高取樣頻率的能力。  
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 關於 DAC 的介紹將在後面探討原廠引以為傲的技術的單元中做詳細的介紹，以

下僅做一些重點介紹：  

  左右聲道完全獨立，不會互相干擾。  

  低於人類感知的失真。  

  低於測量儀器所能量得的底噪。  

  高線性。  

  對 192kHz/24 bits 的訊號來源有最佳的猝發響應。  

  不需要對聲音有害的主動式濾波電路。  

  不需要前級擴大器。  

我知道以上聽起來很像廣告，但是讀者若繼續往下讀到原廠對於技術的剖析以及

相關的測量就知道原廠說這些話可是臉不紅氣不喘的呢！  

 

Mono-Mono 後級擴大器， DAC、後級擴大器本體以及電源供應器這樣三角形

不斷 180 度的排列是原廠對「美型」與「功能性」所做的最佳詮釋。使用起來不

但符合人體工學也夠把「訊號最短路徑」堅持最到極限。原廠的資料中顯示這是

部 A 類後級，在阻抗 4 歐姆時輸出功率是 200W。但實際使用起來並不特別燙。

說真的這種體積的 A 類設計讓我有點懷疑到底純不純，應該算是「最佳化」過的

A 類放大吧！技術規格重點摘錄如下：  

  分離的電壓與電流放大。  

  在輸出級中沒有電壓的放大。  

  低底噪三級穩壓的獨立 1000 瓦電源供應器。  

  高強度的鋁合金機箱，並整合制震設計。  

  完全對稱的橋接電路。  

  沒有繼電器的保護線路。  

  低失真。  

  每聲道 16 顆 10,000µF 的 Mundorf 電容。  

 

在開箱的過程中，代理商特地拿了一對喇叭線來，說是這套系統專用的。那時候

看那對喇叭線外表也不起眼，所以也沒特別放在心上。後來整套系統照著原廠指

示組裝起來後，才發現原來那對喇叭線可是一件選購配備呢！是原廠特地為整套

系統所「特調」出來的。此處，讀者也可再次見識到原廠對自己想傳達的音樂再

生哲學可說是層層把關。幾乎不讓用家有「上下其手」的可能。用家能換的就只

有轉盤以及喇叭了！可以說是原廠體貼用家，不需要再想東想西花錢了。但換另

外一個角度想，這樣的系統也真是「不好玩」。不論如何，都可以看出原廠對這

套系統的聲音可說是信心滿滿。  

 

整體來說，七件器材重量適當。每件器材的腳座有類似彈簧的設計，摸起來鬆鬆

的，並且會輕微晃動，像彈簧那樣震動。看來原廠考慮到震動對聲音的影響並進

行了器材避震的設計。不論是什麼等級的器材，這樣的考量都不多見。我推測原
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獨家的技術數位類比轉換技術 LIANOTEC 

原廠對獨家 LIANOTEC(Linear Analog Oversampling Technology)技術做了很

深入的解析以及介紹。在這裡也與讀者們一起分享原廠提出的理論以及相關做

法。下圖中是一個 20kHz 的訊號直接從 D/A 轉換器輸出，在時域與頻域的電路

模擬結果。除了本身 20kHz 的訊號外，在頻域裡可以看到兩兩突起的邊頻帶  

(sidebands)。這些邊頻帶起因於取樣頻率以及訊號本身，基本上就是取樣頻率

的倍頻，第一對邊頻帶是 364kHz 以及 404kHz (384kHz±20kHz)，而下一對就

是 748kHz 以及 808kHz (2×384kHz±20kHz)。  

 

 

這些邊頻帶需要用一個存在於每一台傳統型 D/A 轉換器內的類比低通濾波器將其

隔離。下圖是配置有 60kHz 低通過濾器的 Burr-Brown 公板所模擬得到的結果。

時域的波形變得平滑，而邊頻帶的產生也被壓抑下來了，但無法完全去除。要做

到進一步的改善可以導入更高階的低通過濾器或者是把截止頻率從 60kHz 降至

20kHz。任何一種方法都有幫助，卻都會對聲音造成影響。如果加入高階低通濾

波器，那無疑在訊號路進上加入了更多線路，讓設計變得複雜且增加許多變數。

降低截止頻率的作法上會對頻率響應產生變化造成失真。  

 

 

 

LIANOTEC 這項技術基本上就是以倍數增加 D/A 轉換器的數量來獲得額外的內插

點，這些內插點是與原始的取樣點是線性關係，所以並不需要額外的數位訊號處

理。採用多組 D/A 轉換器的做法其實並非獨家，早在 1997 年 Burr-Brown 的公

板上就可以看到這樣的設計。但是市面上這樣的設計都把各組 D/A 轉換器的輸入

與輸出接連在一起，儘管諧波失真，非線性以及噪訊降低了，卻對上面提到的高

頻干擾現象沒有幫助。  

 

LIANOTEC 則採取獨立輸入的作法已對高頻干擾的問題做出真正的解決，下面一

系列的圖是分別是採用二路、四路以及八路 LIANOTEC 設計的電路模擬結果。

TRINITY DAC 就適用上八路的設計，徹底解決高頻干擾的問題：  
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採用八路 LIANOTEC 的 TRINITY DAC 在 Impulse Response 上也有很大的優

勢：  
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實測用了八路 LIANOTEC 的 TRINITY DAC，20kHz 的訊號所產生的邊頻帶並沒

有完全被抑制，原因就出在各個電路之間不可能完全一模一樣，或許是元件的性

能或許是電路板上製造的過程，總是會有小差異。儘管如此，比起 20kHz 的原

始訊號，邊頻帶與之有高達 70dB 的差異！影響已經變得非常小了！比起用

60kHz 的低通濾波器有 40dB 以上的進步。右邊的 10kHz 訊號的測試就可以看

出邊頻帶已經完全消失了。  

 

 

超取樣好！還是不好？  

原廠認為只有在 192kHZ/24 bits 以及 176.4kHz/24 bits 的取樣頻率下才不需要

超取樣 (Oversampling)，對於 CD 音源的播放，超取樣是必要的。對於取樣頻率

48kHz 的 10kHz 訊號，取樣點實在是太少了，以致於 D/A 轉換器不經超取樣所

輸出的訊號實在是失真過大 (圖形下半部 )，而經過超取樣所得到的輸出訊號則好

上許多 (圖形上半部 )！  

 

 

 

 

在不做超取樣的狀況下用上八路的 LIANOTEC，儘管比起不做超取樣的結果好上

許多，依然無法得到低失真的 10kHz 訊號！  

 

 

 

最後八路的 LIANOTEC 搭配上八倍的超取樣，結果是十分平順地重現了 10kHz

的訊號。比起同一張圖只使用八倍超取樣的輸出結果，鋸齒狀的失真幾乎都消失

了。由以上的這些測量也可以知道原廠認為除非原始的訊源取樣頻率夠高可以藉

由 LIANOTEC 技術得到低失真的轉換，否則超取樣絕對是必須的。這樣的觀點也

反應在 GTE TRINITY DAC 上提供的數位濾波器：只有接收 192kHz/24 bits 的訊

號時才能不用數位濾波器  (DF0)。  
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用測量數據來說話  

說到設計，各種理論都有，但是「魔鬼藏在細節裡」。每種設計都有各自的優缺

點，但只有注重每個細節才能夠把潛力發揮到極致。例如：在電源的設計上，

TRINITY DAC 並沒有採用多變壓器的設計。不同於市面上許多產品習慣以多個變

壓器分別供電給數位電路、類比電路以及控制電路。原廠發現使用單一的變壓器

不僅對聲音沒有負面的影響，甚至要優於用多變壓器的設計。方法不外乎就是做

到左右聲道獨立且徹底分離，確保電路上每個重要的元件都有自己獨立的電源供

應線路而且把干擾減到最低。基本上這些觀念大家都知道，但是有沒有執行力把

這些觀念好好實踐到產品裡才是影響聲音好壞的關鍵。把這些細節作好 TRINITY 

DAC 的訊噪比高達 130dB！  

 

比測試儀器還要精準  

原廠在設計以及對細節上的追求達到了在測量上極為優秀的成果。 TRINITY DAC

用上四層板最外面的兩層當作屏蔽，其中並不含線路。訊號以及電流在裡面的兩

層板上做傳遞。原廠強調在電路設計的軟體上也有不同於其他競爭對手的獨到之

處，所產生的差異就是在電路上每個元件需要接地點都能夠到最佳化。在右圖可

以看到上半部份是來自 R&S 公司的 UPL Audio Analyzer 所輸出的一個訊號，而

下半部份是 TRINITY DAC 所產生出來相同的訊號。GTE 很有自信地說，即使是

測量儀器，跟 TRINITY DAC 比起來都還有改善的空間呢！  

 

 

 

 

細微訊號也能完整再生  

利用 Audio Analyzer 錄下非常小的訊號  (-90.31 dBFS/24 bits)輸出，儘管

DENON DVD A1 (第一張圖 )  有其獨家的 AL24 Processing Plus 技術加持，還

是不及 TRINITY DAC (第二張圖 )  在再生為小訊號的能力。  
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若是同樣的兩台機器用示波器來看輸出的訊號的話，結果也同樣驚人。 TRINITY 

DAC 比起 DENON DVD A1 少了非常多的高頻雜訊。兩張圖中的左半部份適用

Audio Analyzer 所測得的結果，兩者看起來差異不大。一但換接上頻寬是

100MHz 的示波器，高頻雜訊上的差異馬上一清二楚。理論上，所有訊源都應該

把這些不該存在的高頻雜訊利用類比低通濾波器給移除掉。但若缺乏對設計以及

執行段通盤的考量，這些測量告訴各位讀者，要辦到可真不是件容易的事啊！  
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聆聽的第一印象是高音的質感很好，密度也很高。低頻走向是質重於量。在中高頻的

凝聚度要優於低頻，低頻寬鬆，但是力道、Punch 並不強烈，高頻綿密延伸好，頗為

溫和，厚度也夠。沒有火氣、不耐久聽的隱憂。整體呈現高貴的氣質，聲音比較瘦，

屬於輕盈耐聽型的。  

 

但是越聽我越覺得奇怪，我到底是在聽喇叭還是在聽這套 GTE 的系統？我剛提到的

特質不都是 VERITY AUDIO SARASTRO II 這對喇叭的特質嗎？延伸到 60KHz 的鋁帶

高音那種飄逸的感覺，略為保守的低頻表現，當下就想，我聽到的根本都是這對喇叭

的特質啊！中頻呢？穠纖合度，形體明確但又帶點含蓄、欲拒還迎那種感覺這不是

WEISS JASON 轉盤的特質之ㄧ嗎？難不成這套系統變成透明人了？  

為 了 確 認 這 點 ， 換 上 了 同 樣 正 在 評 論 中 的 綜 擴 B.M.C. 

Amplif ier C1 進行聆聽。幾番確認後我認為這套系統頗為中

性，但也並非沒有自己的個性，總的來說，這套系統的走向

可以歸納為：  

聲音密度高，雖然說並不特別扎實飽滿  

音質細致高貴，毛邊與粗糙在這套系統上聽不到  

底噪確實如原廠所說極低，許多錄音檔中空間的細微殘響都

能聽的很清楚  

推力中規中矩  

 

試聽時搭配的器材是：  

喇叭：VERITY AUDIO SARASTRO II  

轉盤：WEISS JASON 

 

搭配原廠的喇叭線才算完美  

試聽過程中代理商送來一對喇叭線，說是配對好的。不過喇

叭線看來並不起眼，線徑有點細，又很短，當時心裡想著這

是在很難跟 High End 聯想在一起。當下也沒把它放在心

上，只是放在一旁。後來看到原廠提供的資料，上面寫道提

供選購配備的喇叭線，這時候才又想到有這對喇叭線，索性

接起來聽聽看。一聽，不知道是該佩服原廠對聲音品味的堅

持，還是該對這種什麼都不給用家換的態度苦笑。換上這對

不起眼的喇叭線又讓聲音往上跳了一兩級。整個中頻的密度

往上跳了一級，中頻提升又很巧妙地把高頻那種雍容華貴的

細膩感帶出來，非常美的 Harmonic。換上了這對喇叭線，

整套系統流露出美好的音樂性。這又再一次說明這套系統的

「可玩性」很低，原廠想把自己定義為「發燒友的最後一套

系統」的意圖很明顯，用家能更換的只有喇叭，轉盤，數位

線以及電源線，若用家又為了高解析度的檔案而用了個人電

腦當轉盤，那就真的沒什麼東西可以玩了！  

MY-HIEND NO.1  76 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中性的詮釋  

或許是因為 GTE 秉持我上述的哲學，

所以這套系統的本質一定是要夠中

性，能夠忠實反應用家選用喇叭的個

性，而不是把整套系統拉往設計者預

設的某個方向。夠中性才能夠陪伴著

用家的音響路一步一步走下去，默默

地扮演好轉換數位訊號並驅動喇叭的

輔助角色。從這個角度切入的話，或

許擁有這套系統的前置成本看來就相

對合理許多，我猜想設計者或許是這

樣思考：用家想換多少隻喇叭由用家

決定，但是不管用家怎麼換，就是不

需要把 GTE TRINITY DAC/AMP 給換

掉。  

 

試 聽 中 搭 配 的 VERITY AUDIO 

SARASTRO II 是對個性頗強的喇叭，

而搭配的轉盤 WEISS JASON 又過於

低調，所以基本上評論的過程中也等

於 是 在 評 論 VERITY AUDIO 

SARASTRO II ， GTE TRINITY 

DAC/AMP 系統把那種飄逸的高頻以

及略為纖細的體質毫無掩飾地揭露出

來 ， 這 套 系 統 不 試 圖 為 VERITY 

AUDIO SARASTRO II 加一點中頻的

厚度，加一點低頻的 Punch，以及為

那細緻到有點「不食人間煙火」的聲

音加一點粗糙度豐富它的生命力。設

計者的目標不是為了要讓用家「搭  

配」與「調音」，而是若用家喜歡某對

喇叭的聲音， GTE TRINITY DAC/AMP

絕對能讓用家喜歡的這個聲音表達到極

致！  

 

高貴的質感、極低的底噪  

這樣聽起來，這套系統好像很無趣？我

必須承認，某種程度上來說確實如此。

不能「玩」的系統好像就是少了那麼一

點點的感覺。這套系統也並非完全沒有

個性，它有一種很貴氣的質感。就如同

高低價位的機械錶，即使機芯的架構類

似，但是高價錶的打磨精細程度硬是要

比價位較低的表要來的好上許多。強調

聲 音 的 質 感 很 棒 ， 細 節 與 紋 理 十 分 清

楚，一聽就能讓人知道這是只有高價器

材才能夠發出來的聲音。我想這應該跟

原廠利用 LIANOTEC 的技術把數位訊號

做完美的轉換再加上追求細節與整體設

計 而 得 來 的 低 底 噪 有 莫 大 的 關 係 。 由

GTE TRINITY DAC/AMP 所發出來的聲

音非常圓滑，一點毛邊也沒有，但也沒

有失了活生感。這都要歸功於原廠對於

這些設計細節的堅持。  

 

這套系統的市場定位頗值得玩味，畢竟

什麼都不能換或許會讓玩心比較重的讀

者們決的有些無趣，但是換個角度想，

或許這也是讓大家有機會回歸到音樂的

本質，花更多的心思在音樂欣賞上，少

一點在器材的追求上！  
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這套來自德國的 GTE Audio 剛在國外發表的時候，就在本站引起不少的討

論，當然最引起大家注意的地方就在於原廠大膽使用了三角形的外型設

計，這在 High End 市場是不多見的，我自己比較有印象的就是 Nagra 與

Edge 有出過三角形外觀的後級。GTE Audio 的外觀設計相當秀氣與精緻，

不過或許是三角型的外型過於先進大膽，或者是價位相對高昂，在發表後

的一兩年，包括一向非常積極的香港似乎都沒有代理商引進，沒想到可以

在本地某次音響展看到展出，一睹風采，但當時因為展覽房間環境不好，

無法得知這套系統聲音的走向與實力，這次在本刊試音室中能有近距離的

充份瞭解真是非常難得的機會！就在某天代理商送來了 7 大件黑色的箱

子，GTE Audio 這套系統陣仗如此之大著實讓所有人吃了一驚，原來 GTE 

Audio Trinity 是除了喇叭與 CD 轉盤外，一整套完整的系統，雖然如此，

不過還是令人不解，為什麼要有 7 件如此之多，直到打開安裝後，才瞭解

Trinity 的 7 件原來是前級與 DAC 主機 x1、前級與 DAC 的電源 x2、後級

主機 x2、後級電源 x2，從安裝的過程中，可發現原廠想要傳達的理念非常

清楚，那就是使用 GTE Audio 的產品，就是要完整一套，甚至包括線材與

器材擺放的方式，原廠都已經設定好無法更動，舉例來說，這 7 件器材的

相對位置若不是按照原廠的說明進行擺放，就會無法完成安裝，線也會不

夠長，另一方面這也透露出 Trinity 是 GTE Audio 目前毫不妥協下最完美終

極的產品，不難想像原廠對聲音表現也是非常終極的要求了，實在是令人

相當期待其所呈現出來的聲音是如何。  

 

經過一個下午終於安裝好就定位後，初聽的感覺 Trinity 的聲音，有著

明顯高貴、安靜、透明的走向，不過在聆聽一會後，我們發現其在聲音的

厚度上似乎有所不足，有點稍為偏瘦，聽起來有點過於飄渺，此時代理商

剛好打來說原廠還有一對喇叭線忘了，要拿過來，沒想到一接上，不但偏

瘦的問題解決，質感也再往上提升，看來原廠的設定可是一點都不要想去

更動，用家不僅器材不能拆搭，連線材最好也是如此，如此一來才能得到

這套器材最好的聲音，而這聲音我也認為是 GTE Audio 用家最好的選擇。

另外還要一提的是 GTE 的後級是 A 類的，4 甌姆可輸出 200W，熱機最好

要有 1 個小時才能進入最佳的工作狀態，而且是熱越久聲音越好聽，相當

的明顯，例如在控制力與動態就有非常大的不同。  

Leo Yeh 
前級與 DAC 主機的前方有一顆大的金色旋紐，左右則是顯示螢幕，在調整

音量時， Trinity 會發出”搭搭搭”的機械聲，那種聲音可是會深深打動男

人的心，這在音響器材可是說非常少有的設計， Trinity 本身有內建 DAC，

因此在試聽時使用 Bladelius Gondul M 當做轉盤，雖然這套 Trinity 有選

配一組類比輸入，不過是跟唱放搭配用的。 Trinity 有多組的數位輸入，其

內建的 DAC 具有 24Bit/192kHz 的解碼能力，不過要使用雙線輸入才能達

到，一般正常的單線輸入則可支援到 24Bit/96kHz，這對時下重播高解析

母帶算是很夠用了，原廠還有出了一台選配的 D/D 轉換器，可將 USB 轉成

S/PDIF 進入 Trinity，要使用電腦播放以 CAS 來當訊源亦是沒有問題。  

 

經過幾個星期的測試聆聽， Trinity 的推力並非屬於怪獸級的，在搭配

效率算高的 Verity Audio Sarastro II 時也不見其非常兇猛，如果想要絕對

剛猛、大爆棚走向聲音的朋友，那麼 Trinity 可能不太適合，但如果是追求

高貴質感、絕對純淨、純 A 類高密度的溫潤感，那麼 Trinity 絕對有著無可

取代的角色 ,，我甚至可以說  Trinity 在這方面是少有敵手，不是一般器材

上聽得到的， Trinity 有非常吸引人的獨特高貴光澤感，由其播放出來的音

樂就是多了特別能吸引人的特質， Trinity 的背景也非常的安靜，可見原廠

真的下了非常多的功夫，電源獨立的講究程度就是一例，目前能達到這種

安靜程度的擴大機，我只在有電池供電設計上的器材感受到過。將整套

Trinity 從系統移下後，跟隨 Trinity 所少的那部份聲音特質是相當明顯的，

至今過了快 2 個月我仍然非常清楚與想念 Trinity 的聲音，如果是喜歡上

Trinity 那種獨特不凡氣質聲音的人，我想是很難在其他器材身上可以得到

滿足的，這就是 Trinity 獨一無二的價值！  
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ESOTERIC K-01 
B y  M a r k  H o  |  L e o  Y e h   

細節的完全釋放  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

在前旗艦一體機 X-01 發表後的八年多後，我在 My-Hiend 視聽

室裡聽到了新一代一體機旗艦 K-01 的聲音。八年的時間很長，

在這漫長的等待後，讀者們可以期待什麼樣的聲音呢？我也不跟

各位賣關子，結論是進步的太多了！  

 

Esoteric K 系列的設計精神有二：極度純淨、簡潔。K-01 配

置全新 VRDS-NEO「VMK-3.5-20S」，比起現存的 VRDS 有著

大幅度的進步。K-01 跟隨 D-01 的設計理念，搭配兩個 32-bit

單聲道 D/A 轉換器以及在每聲道使用 8 個並聯 /差動的 DAC 電

路，與左 /右聲道電源供應分離。On-board 且高精準的時脈電路

也同樣升級了。每電路區的電源供應皆使用四組 On-board 的電

源變壓器。三個 192kHz/24-bit 數位輸入，支援大部分的高取樣

數位來源，且內建 USB 驅動軟體，當連接電腦時可非同步傳輸

192kHz/24-bit。  

轉盤結構再進化  

轉盤機構設計一直是 Esoteric 引以為傲的成就之一，也廣泛為各 High End

音響訊源的設計者所推崇。在不計成本的旗艦設計上，不用上 Esoteric 的轉

盤彷彿就不能與 Ultra High End 劃上等號，不僅設計者，連使用者可能心中

都會有一些「疙瘩」在。然而，眾所皆知， Esoteric 真正最高階的轉盤是不

外賣的。其他廠商能買到的也只是「次級品」罷了，真正的好東西， Esoteric

只願意與認同 Esoteric 這個品牌的用家來分享。是不是有種「尊榮感」呢？  

 

K-01 使用源自於 P-03 SACD/CD 轉盤 VRDS-NEO 的革新結構「VMK-

3.5-20S」，並加強驅動電路設計。另外，承盤載入含有活門閉合裝置設計確

保減少外來雜音與空中污染物的進入，或降低系統的機電操作。一組陶瓷滾

珠軸承、極精準的硬鋁 CD 鎮與 20mm 鋼橋，造就了總重量為 5.2 公斤的

VRDS-NEO「VMK-3.5-20S」的高品質。另外，VRDS-NEO 進化版特色如：

強力銣磁鐵驅動無芯無刷轉軸馬達，線性回饋控制 (承襲 P-0 的製作原理 )，以

及移動式讀取頭的雷射光束垂直對準光碟，K-01 全都繼承了。  

MY-HIEND NO.1  84 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全新 VS-DD 軸承伺服驅動電路  

機構與電控是一體的，對轉盤的結構做了修

改、強化與優化。當然驅動 電路也得跟著升

級。轉盤的驅動電路特別設計給音頻播放使

用 ， 實 現 更 平 順 ， 更 精 準 的 伺 服 控 制 。 VS-

DD(VRDS Spindle Discrete Driver)，全新設

計 的 分 離 式 放 大 電 路 用 以 驅 動 VRDS-NEO

「VMK-3.5-20S」核心的軸承馬達。  

 

特殊專利的環型變壓器同樣使用在電源供

應上，分離式放大電路使得最佳化電源供應輸

出到馬達以及更平順、更精確的軸承驅動。另

外，在每一組消耗功率軸承馬達上使用分離式

電源供應，降低音頻電路的任何影響並達到最

傑出的表 現，此性能幾乎達到分離式轉盤與

DAC 旗艦級系統的等級。  

 

雙單聲道數位類比轉換器  

K-01 的數位類比轉換電路承襲 ESOTERIC D-

01 D/A 轉換器，每聲道提供並聯 /差動方式工

作，八組電路輸出，達到最理想的線性及超低

的失真。 D/A 的核心電路採用 ASAHI KASEI 

Microdevices Corporation 頂 級 32-bit 

AK4399 晶片。  

 

32-bit AKM D/A 轉換器在每聲道使用 8

組電路，鑲嵌在左右聲道分離式類比音頻板。

所有零件，包括電源電路與電源變壓器都左右

聲道分離，因此擁有相同輸出達到完全雙單聲

道的結構。一個箱體包含兩組單聲道 32-bit 

D/A 轉換器，皆是承襲 D-01。  

 

Esoteric K-01 也包含多種 D/D 轉換功能

可以加強搭配用家所喜愛訊源或用家個人喜好

的音質。這些功能包括轉換 DSD 及 PCM 格

來自數位器材或 CD 的 PCM 訊號：  

原來 Fs(32/44.1/48/88.2/96/176.4/192 kHz)  

x2(64/88.2/96 kHz) / x4 (128/176.4/192 

kHz)升頻  

PCM 轉 DSD 訊號  

SACD DSD 訊號：DSD native 播放  

K-01 在 PCM 訊號處理上擁有四種數位濾波。

除了兩種 FIR 數位濾波類型，還有兩種短暫延

遲數位濾波可以處理前回音  (Pre-echo) 和振

鈴效應，再生更自然、精準的音頻訊號。用家

可以根據個人喜好選擇四種數位濾波器之一或

關閉模式。  

 

隔離式底盤結構  

隔離式底盤結構的設計概念是為了將分離的

SACD/CD 轉盤以及 D/A 轉換器組合成為二合

一機器，這樣的設計概念可以幫助消除在鄰近

電路間的交叉汙染。超有份量的 VRDS-NEO 轉

盤結構置放於機器中央，直接安裝在厚達 5mm

的底盤上，且底盤擁有 ESOTERIC 專利的三點

避震腳錐，三點避震腳錐充分抑制機構轉動所

造成的振動，發揮良好的避震效果、消除振

動。K-01 的內部為雙層結構，共有 5 個區塊。

每個電路都與自己的隔間有最小面積的接觸。

每聲道有兩組獨立的音效板鑲嵌在上層結構的

後面，接近後面板上的端子以確保最短訊號路

徑。音頻電路板與電源變壓器在內部使用鋼板

絕緣，且在內部將音效板懸掛。這樣 3D 立體

的設計，可以確保電源供應最短的線路，且可

以最小化磁通漏損與振動的影響。  
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K-01 配置四顆大容量的環型變壓器，包括兩個給予內建的單聲道 D/A 轉換器

使用、一個處理數位電路以及一個提供 VS-DD 軸承伺服驅動電路。此設計提

供所有電路區塊皆擁有分離式電源供應的特色而不會互相干擾。  

轉變  

K-01 的聲底活潑，透過 K-01 音樂播放起來十分流暢，興之所至，可謂隨心

所欲。樂句之間的轉折明確果決，反應快速沒有含混帶過。與過往的一體機 X

系列有著不同的個性，解析力在 K-01 上已經變成聲音的基石，是再自然不過

的東西。新的 K 系列開始對賦予音樂生命力的精粹，對所謂聲音的「藝術」

這方面的成分開始有所著墨。「藝術性」本身在 High End 音響上代表的絕非

「音染」，「音染」在極端的例子上是指聲音完全偏離該有的本質，小提琴

聽起來像是中提琴，古箏聽起來像是豎琴。以料理來說，就好像吃糖醋排骨

是在吃糖吃醬油而不是在吃排骨。任何兩把提琴，即使是大量生產的練習

琴，音色也不會完全一樣。即使與一把史特拉第瓦里做比較，任何人都不會

把廉價的練習琴給誤認成別的樂器，因為兩者的聲音基底是一樣的。但史特

拉第瓦里所賦予提琴音色那種豐富層次感，那種音符與音符之間的律動，對

演奏者而言是傳達作曲者的意念給聽眾更直覺的器具。這種器具上「藝術

性」的差異決定了隔閡作曲家與演奏者，演奏者與聽眾之間那層薄紗的厚

薄。  

 

即使是料理方式已經極簡到極致的生魚片料理，也是要靠醬油、哇沙米

來提味的，更別說針對各種食材更細緻的搭配了不是嗎？音響器材上也是如

此，不論器材的設計者認定「音樂的靈魂」為何。若能稍微帶一下這些特

點，強化這些感官的對比，是能夠節省用家對音樂抽絲剝繭找到核心意義的

時間的，當聽音樂是那麼直覺輕鬆時，會有音樂不好聽嗎？新的 K-01 在這個

層級的聲音表現與舊的 X 系列有著很大的不同，K-01 的解析力對細節不再一

視同仁，而是在就有的 X 系列上再次精進，並在這些進步為基礎，幫用家對

音樂的靈魂再次解析。用家不再需要去思索樂音當中最隱晦的部份，音樂欣

賞變得直覺，聲音的呈現是如此透明清晰，絕對是 High End 音響該有的成

就。  

 

穠纖合度  

Esoteric 對聲音的表達在我耳裡一向都是精緻、纖細的。不同與歐美的審美

觀強調的是體態，東方的審美觀強調的是比例。西方的省美觀強調的是前凸

後翹，對身材則強調數字上絕對值的差異；東方的審美觀並不特別重視數

字，強調的是利用對比例的塑造來達成對比放大縮小的視覺魔術。 Esoteric 

K-01 的聲音比起歐美品牌同等級器材的聲音，中頻溫潤但聽起來較為骨感，  
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，低頻延伸沉潛極為優秀，但量感含蓄不誇大。比起歐美器材的

直來直往， Esoteric K-01 所刻劃的是表象樂音底下更深一層的

動態與細節。這樣的聲音需要細細咀嚼方能得到最好的滋味。

Esoteric K-01 所表現出來的高頻兼具密度、厚度以及解析力。

每一個高頻的音符彷彿被無盡的細節所包覆，綿密但細節紋理卻

又是清晰可見。每個音符撥彈而出，去勢彷彿不盡，招裡藏招，

不 斷 彼 此 依 附 蘊 孕 而 生 。 在 視 聽 的 過 程 中 搭 配 的 電 源 線 是

SILTECH Ruby Double Crown，用的喇叭是 Verity SARASTRO 

II，正巧又加強了這個特點，這種細緻高貴又綿延不絕的高頻真

是 人 間 少 有 ！ 在 聽 女 聲 的 時 候 分 外 有 感 受 ， SILTECH Ruby 

Double Crown 的質感與貴氣，Verity SARASTRO II 鋁帶高音帶

來的超高頻寬讓 Esoteric K-01 對女聲的氣音有幾近「超現實」

的描繪，這種就是我所謂的「藝術性」極致表現。若硬要說這是

種「音染」的話，我想那也會是百分之九十九的人所想要有的

「音染」啊！！  

 

搭配  

上述的聲音特性，在擴大器的搭配上我會傾向搭配質純且走向高

雅的厚端。試聽時搭配的 Gryphon Mirage 前級就是個很不錯

的選擇，讓聲音的下盤的底打得更札實一點。喇叭的搭配我倒是

認為很自由，搭配反應快，聲底乾淨的喇叭可以突顯 Esoteric 

K-01 活潑的特性，搭配聲底較厚實的喇叭可以收互補之效，搭

配以高頻延伸為特點的喇叭可以強化 K-01 高解析卻又充滿人文

情感的特色。線材上的搭配，高品質的銀線似乎是不二選擇，但

是換上高品質的銅線也可以收到互補的效果。  

 

總之，對於 K-01 而言，我會建議用家不要對線材，以及其

他搭配的器材有任何刻板印象的聯想，搭配其實沒有一定的準

則。端看用家想要的實在既有的優點上做最高可能的探索，或者

稍微給予 K-01 更溫潤豐厚的音色讓它更迷人，實在是沒有一定

的標準啊！  

 

結語  

在 Esoteric K-01 上我看到的是 Esoteric 這家公司在聲音重播的思維上往「藝

術」以及「美學」的詮釋的方向大大地往 High End 頂峰跨出了決定性的一

步。 High End 音響必須架構在絕對的解析以及精準上，這是沒有模糊地帶

的。但是在這個基礎上，High End 音響必須要對「重播」這兩個字提出自己

的看法。而 Esoteric K-01 做到了，無愧於頂尖器材之名。  
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Esoteric 在訊源製作的頂尖工藝是

日本 High End 音響的最好代表，尤其

是其 VRDS 傳動系統更是廣為頂極的唱

盤所使用，全新的 K 系列在 2010 年下

半年發表，首先上市的是此系列的旗艦

與二當家，  K-01 與 K-03，而在隔年

推出了 K-05，今年又推出了 K-07，等

於原來的 X 系列將全部換成 K 系列，而

且 K 系列的產品線將更為齊全。  本次

在本刊試聽的是此系列最高等級的 K-

01，  也就是 Esoteric 一體機最高等級

的產品， K-01 搭載的是新的 VRDS-

NEO "VMK-3.5-20S" 傳 動 系 統 ， 在

D/A 轉換部份，進化到了 32Bit 的解碼

能力 (AK4399 晶片 )，採用雙單聲道架

構，每聲道有 8 個平行動差的線路，左

右聲道的電源供應也是獨立的，整台

K-01 使用了 4 顆環型變壓器，此外內

建的時鐘線路也進一步進化，  K-01 的

解碼支援到 24Bit/192kHz，有 3 組數

位 輸 入 ， 包 括 一 組 非 同 步的 USB 介

面，要玩 CAS 電腦訊源也沒有問題。  

Leo Yeh 
K-01 在撥放時也跟以往一樣，有升頻及 4 種數位濾波的模式可以選

擇，升頻可選擇 2 倍、4 倍及到 DSD，另外就是輸出的電平、平衡的腳位

及用不到的類比輸出都可以進行設定，還有一個精密的數位音控及外接時

鐘的功能，可說是想得到的都有了。試聽時我是直接外接到 Esoteric G-

0rb，我曾經試過不接聽，我只能說雖然 K-01 的內建時鐘已經很強了，但

只要有機會接上 G-0rb，就不可能再拿下來，接上 G-0rb 的聲音明顯全面

勝出一個等級。那麼 K-01 的聲音跟以往 Esoteric 有什麼不同呢？K-01 給

我的最直接的第一印象就是，哇，細節怎麼這麼多，看來 32Bit 的架構進

化與各個地方的精近徹底反應在更多更多的細節，可說是將唱片裡訊號的

還原程度又推向新的境界，無論放那張唱片都可以聽到比以往更多的訊

號。韓國流行爵士團體 Winterplay 「Songs of Colored Love」 (Emarcy,  

0044002033482)第 4 軌 Billie Jean 改編自流行天王 Michael Jackson 的

歌曲，一開始的 Double Bass 的形體感更為完整，密度更好， Double 

Bass 那種彈性與力道都更明確的呈現出來，女主唱慧媛的歌聲描繪更為生

動，因為解析力提高了，聲音似乎又少了一層霧，變得更為透明。再聽

Harry Belafone「Belafonte Sings the Blues」 (Impex IMP8304)，K-01

的空間描繪能力相當厲害，在這空間裡演奏的樂器與人聲形體都非常立體

與分明，這就是活生感與真實感的呈現。  

 

無疑地，K-01 是目前市面上一體機的旗艦機種，甚至於能簡單的超出

一般的分體機許多， Esoteric 在最好之下還能不斷的用更細微的角度，進

行改進再提升，未來能提升到什麼境界我無法預測，我能說的是，若不知

道訊源該買那一家的產品時， Esoteric 是一個不會犯錯而且是非常明智的

選擇之一，光是那頂尖的工藝與用料就足以回報你所投資在他身上的每一

分錢！  

以往 VRDS 運轉的聲音相對較大的

問題在 K-01 上明顯改善了許多，已經

是非常安靜了，可看到在 CD 承盤的入

口有個蓋子，只有在承盤進出的時候才

會打開，如此一來當然能減少不少運轉

時產生的噪音，還有防止灰塵進入的功

用，我刻意在運轉時靠近聽，包括轉速

快很多的 SACD，可以說是幾乎聽不到

運轉的聲音了。CD 承盤的進退細膩度

則是 Esoteric 會讓玩家血脈噴張的賣點

之一，看著 K-01 的承盤退出，將 CD

放下後送入，如此簡單但卻精密的運

作，讓 CD 播放的工作也變成是一種享

受 。 VRDS-NEO "VMK-3.5-20S" 是 從

P-03 的 VRDS 進一步改良而來，包括

驅動的線路都進一步改良，整體金屬的

鋼 性 加 強 ， 光 VRDS 這 部 份 就 重 達

5.2kg 。  
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HiFiMAN HE-6 
B y  H e a r t s n o w  |  L e o  Y e h   

內斂沉穩“聲”價不凡  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平板耳機  
 

動圈耳機  

靜電耳機  

記得第一次接觸  HiFiMAN HE-6 (以下便簡稱為 HE-6)這隻耳機，約

莫是在去年年底的時候，初看到實體的時候，其實並不會太期待他

會有好的表現，但戴上耳機的那一刻，著實被震撼到了，已經許久

沒有耳機的聲音能讓我如此感動了，當時前端的組合是配上 Cary 

300SEI 耳機擴大機，而訊源僅是搭配 Music Fidelity 的平價的 CD

唱盤，在這樣的狀態下所呈現的醇厚富感染力的聲音，在第一時間

下便吸引了我的注意力，於是在當下便跟侯姐提起想寫一篇關於

HE-6 的文章，因這是個非常好的耳機，不把他介紹給耳機迷們是非

常可惜的，於是在音悅及 My-Hiend 的協助下，便有了這個機緣來

撰寫此篇文章，非常感謝小葉及侯姐的支持，促成了此次的評論機

會。  

 

在進入主題之前，首先得對平板耳機做個介紹，究竟什麼是平

板耳機呢 ?其歷史為何 ?其與動圈式耳機及靜電式耳機又有何不同呢 ?

平板式耳機這樣的設計方式又會有怎樣的優點及缺點呢 ?此外，又有

哪些公司從事研發及生產平板式耳機呢 ? 

 

平板式耳機又名場極式耳機，採用了場極

式 技 術 (Planar Magnetic 

Techinology)，何謂場極式技術呢 ?簡單

的說，是一種三明治的結構，將極薄的振

膜夾於兩平行磁體間，而線圈則是鬆散地

遍布整個振膜，當接上擴大機產生電流進

入震膜上的導體，影響磁體進而造成磁場

的改變，藉此讓振膜運動從而發出聲音，

最早場極式技術是用在喇叭的設計，而後

才 陸 續 有 廠 商 引 入 耳 機 的 設 計 ， 如

B&O、 Auduz’ e 及 HiFiMAN……，近

年，因產品受到好評才陸續的令人注意到

這塊，而動圈式耳機與其在構造上的差異

為導線的部份是在磁體上纏繞成圈並位在

振膜的另一側的，透過音圈於磁體間隙的

受力，藉而供給振膜運動所需的能量，但

係因動圈式耳機的線圈纏繞面積小而集

中，所以易造成線圈內溫度升高，進而造

成失真及音質的劣化。而其與靜電式耳機

又有何不同呢 ?靜電式的技術用於單體的

設 計 ， 最 早 可 追 溯 至 1950 年 代 ， 由

QUAD 公司開發出來，其結構與場極式單

體類似，不同的是位在兩側的並不是磁

體，而是充高壓電的極板，也因其結構相

似，所以平板式耳機在聲音特性上與靜電

式耳機會有著高的相似性，不同的是因平

板式耳機在振膜材質上選用重量幾可忽略

不計的材質，而靜電式耳機的振膜則是有

一定的厚度及重量，所以在其振膜的反應  

速度上，平板式耳機是較迅速且靈敏的。

平板式耳機因設計的關係，所以在聲音上

及使用上能提供幾個優勢 :1.因振膜大，所

以可提供較佳的訊息量及高低延伸， 2.因

振膜質量小，所以可提供較好的暫態與動

態，且因受力平均，所以失真較小， 3.導

線分佈較廣，所以散熱性佳，不用擔心過

熱而造成單體燒壞的情況。而也因其設計

原理上的關係，本身也會有部份的缺點，

1.採用大面積的磁體，所以在重量上會較

一般耳機為重，配戴上容易比較有壓力，

2.導線距離長，所以效率及靈敏度較差，

在驅動上會較為吃力， 3.單體成本高昂。  
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目前平板式耳機的品牌僅有兩個，一為印度的 Auduz’ e，另者為頭領科技旗

下的 HiFiMAN，而這次所試聽的正是 HiFiMAN 的產品。HiFiMAN 是 2007

年於美國紐約由中國人所創立的品牌，近年已將總部遷往中國天津，在中國稱

為頭領科技，在中國擁有兩家工廠及一個設計研發中心，旗下產品有便攜式播

放器、耳機、耳機擴大機……等產品，其中以便攜式播放器最為聞名，其充足

的推力及高音質甚是廣受好評，而在 2009 年由首席工程師 Winny 開發出首

隻平板式耳機的原型機 -HiFiMAN HE-5，在當年的 CES 展便憑藉著出色的設

計及優異的音色表現，迅速地一舉成名，於 2009 年頭領科技便將 HiFiMAN 

HE-5 正式進入生產，而 HE-6 是於 HE-5 後的作品，為現役的旗艦型號，在材

質的選用及製作過程上是非常考究的，選用輕的材質來做線圈，並使其直接平

覆於振膜上，除振膜的厚度比先前的 HE-5 薄外，在 HE-6 上則是黏合一層極

薄的金 (在 HE-5 振膜的部份，採用的材質為鋁 )，這部份的加工是頗具難度

的，而為何使用金做為材質，因其穩定性高不易氧化，這點可讓運作的更為穩

定，在外部接線上，採用的高單價的單結晶無氧銅 (HE-5 材質為無氧銅 )，這

對聲音是有助益的，即使將這耳機線接至 HE-5 也會對其聲音有明顯的提升，

在耳機頭戴上，彎曲的角度是經過測試的，讓其能與聽者頭部更為貼合，提升

了配戴的舒適性，也專注於加強磁場強度及及靈敏度的提升，使其較 HE-5 更

容易驅動，但靈敏度仍低，所以需要採用大電流及大功率的擴大機來做驅動才

得以發揮其該有的實力。  

 

在進入試聽之前，筆者端詳了 HE-6 幾許時間，在外箱上，是純黑並印上

金色字體的，正面的部份為塑膠的材質，而其他面材質為紙板，整體性不錯，

但若質感能在好些，就會更吸引人，而耳機本體部份，外觀是以簡約的風格呈

現，以黑色系列為主，在支架上搭配少許的銀色，整體看起來內斂沉穩有獨特

的風格，再仔細一看，耳機本體的部份是有上漆的，漆的質感並不十分好，但

也尚可接受便是，耳罩的部份共有兩個不同材質的樣式，一為人工皮革，一為

絨毛，此次的試聽是以絨毛的耳罩來進行測試，當然，耳罩材質的不同也會對

聲音有些許的影響，但這並不此次的討論之中，支架的部份，採用金屬的材質

並具一定的厚度，所以在耐用性上不會有疑慮，而頭戴的部份，則是採用塑膠

的材質，耳機的重量為 504 克，這比多數耳機要重上許多，再加上 HE-6 粗勇

的外觀，令人不免擔心會不會有佩戴舒適性不佳的問題，但在實際的佩戴上卻

是十分舒適的，原廠在這部份應該花了不小的心力，這也是令筆者好奇的部

份。  
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在魔鬼的顫音  La Campanella 中，

主要是想評估整體性及樂器間的比例是否

恰當，而透過 HE-6 的詮釋，表現是令人

十分讚賞的，整體的感覺是非常有畫面

的，樂器間的比例也很適切，彼此的配合

自然而完美，不會有令人覺得突兀的地

方，此外，樂器間的分離度十分好，細節

也交待的非常清楚且完整，令人印象最深

刻的是小提琴在 HE-6 醇厚而略帶點昏黃

色彩的詮釋下，呈現出迷人而帶有木頭松

香的氣息，這聲音的確讓人想一聽再聽，

在 La Campanella 這樣樂器組成較複雜

的曲目中，能將豐富細節清楚的表現，又

同時能讓器樂能夠輕易地彼此分辨且比例

又不失平衡，讓整體能夠順暢而自然的呈

現出來，除了歸功於擴大機優異的控制力

及訊源極強的細節重現能力外，尚可窺見

HE-6 是 隻 均 衡 性 佳 又 體 質 不 凡 的 好 作

品。而在天慾 Shangri-la 中，想評估的

是左右相對的分離程度及音色的部份，曲

目一開始的 vocal 是左右反覆緩慢的移動

的，而以 HE-6 聆聽這段，其左右的相對

相位及分離度上的表現是極好的，感受就

像真的有個人從左唱到右又由右唱到左，

而主奏的南胡甫開聲就令人皺起眉頭，怎

麼會虛成這樣，整個是鬆散的，聲音完全

不對，後來想到 HE-6 的靈敏度低且大振

膜的特性及經過討論後，將音量調高後再

次聆聽，有了相當大的差異，變的紮實且

凝聚，聲音具顆粒感且細節豐富，在轉折

上詮釋的有味道極了，但美中不足的是箱

體的共鳴感略為不足，在南胡的味道上  

差了半分，這是較可惜的地方。而在

鋼琴之詩  Amelie 中，主要是想評估細節

的重現度與整體的均衡性，這曲只要低中

高稍有失衡，便會導致細節被蓋掉，而在

HE-6 的詮釋下，鋼琴的味道很好，音色

暖而柔美卻能十分清楚的表達，泛音的部

份清晰而完整，帶有迷人的甜味，而在樂

曲間偶爾出現的電子音清楚而無遺的顯現

了出來，這部份其實只要系統稍有失衡，

細節就會因此被吃掉了，在曲目一開始的

鼓聲，即可明白 HE-6 的低頻是紮實且量

不少的，但也許是所有耳機存在的天限還

是 HE-6 的特性所致，鼓聲的分離度不夠

好，感覺少了一部份的細節，這算是這曲

中較為可惜的地方，雖說如此，但整體還

算的上均衡的，豐富的細節能夠清楚的呈

現，就在不急不徐的速度下做了極流暢且

自然的表現。  

 

在 Eagles 的 Hotel California 中，

主要是想感受 l ive 的氛圍及享受主唱深具

磁性的嗓音，在一開始 solo 的部份，充

滿 Q 性彷似會彈跳的吉他一開聲就讓筆

者沉醉在這樂音之中，後面出現的鼓聲沉

而紮實，配合上觀眾的歡呼聲交織出一個

有畫面的景象，讓人有置身於現場的錯

覺，但主唱  Don Henley 的聲音一出來

感覺非常怪，收斂過頭而顯得秀氣，有中

氣不足的感覺，但因有先前聽南胡的經

驗，於是便把音量調高，終於聲音充滿磁

性又粗曠的很獨特的 Don Henley 回來

了，就在不知不覺中近七分的曲目便撥完  

了 ， 但 整 體 如 身 歷 其 境 的 優 異 表 現 ， 令 人 著 實 想 一 聽 再 聽 。 而 在

Adoro,La Reine De SABA Adoro 中，主要是想品味 Graciela Susana

深具感染力的獨到嗓音，在 HE-6 的詮釋下，一開始 Q 彈且清晰爽朗的

吉他聲就十足的引人入勝，而後 Graciela Susana 的聲音出來，更是好

聽到令人頭皮發麻，飽滿而略帶滄桑感的嗓音，強弱分明的層次感，完

美的詮釋了樂曲所想表達的意境。  

 

HiFiMAN HE-6 是隻潛力十足”聲”價不凡的耳機，醇厚而均衡的

音色幾乎可將不同風格的曲目，做出超高水準的詮釋，以其超乎身價的

不俗表現，在各家旗艦爭鳴的今日，未來，肯定能佔有其難以取代的一

席之地。  
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HE-6 以外觀、質感來說，與同

等級的產品相比，絕對還有不小

進步的空間，不過聲音方面，從

初次聽就讓我非常大感意外的

好，很少有耳機能有這麼平衡與

完 整 的 頻 率 ， 就 自 己 用 的

HD800 與聽過幾隻，包括 T1、

LCD-3…等雖在各方面都各有所

長，但在頻率之平衡度能跟我聽

兩聲道音響系統相當接近的，目

前只有這隻 HE-6 了。HE-6 的

接法也很特別，透過原廠的轉接

器，可利用現有的擴大器來直接

驅動 HE-6，用推喇叭的擴大機

推耳機，我想應該沒有什麼耳機

是推不動的，或許這是造就 HE-

6 能有像聽兩聲道系統表現的原

因之一，雖然兩聲道跟耳機本來

就是不同的世界，但以 HE-6 這

樣的表現應該可以讓很多兩聲道

音響的玩家改觀，若剛好不能播

放喇叭卻又想聽自己喜歡聽的音

樂時，HE-6 就是一個非常好的

替代方案，可接在自己原本的訊

源與前後級來聽。  

Leo Yeh 

問：當初設計的 HiFiMAN HE-6 的出發點為何 ? 

原廠答覆 :  HE-6 的設計目的是不惜代價做一個能夠和國外製作的頂級耳機的音質

相抗衡的高檔耳机。为了實现 hi-end 音質這個目的，我們犧牲了很多東西，比

如重量較重，靈敏度很低，成本很高（金振膜），等等。  但是我們的目的達到

了，HE-6 的音質確實達到了頂级静電耳機的水平。  

 

問：在振膜上覆蓋金屬導體的用意為何 ?對聲音表現會有什麼樣的優勢 ? 

原廠答覆 :  平板耳機的設計是這樣的：振膜兩側或者一側有磁鐵構成很强的磁

場。在强磁場中，電流通過振膜表面覆蓋的金属導體被磁力線推動，带動振膜驅

動空氣發出聲音。  這種獨特的設計振動面積比常用的動圈耳機喇叭大的多，失

真低的多，頻響範圍高的多，性能可以和静电耳機相媲美，同時相對於静電耳机

有兩個優势： 1. 不需要高電壓的静電耳放，可以用普通耳機放大器或者功放驅

動。 2. 低频的動態要比静电耳機還要好，兼有静電耳机的中高频的细腻和動圈

耳機低频動態和量感的優势。  

 

問：HiFiMAN HE-6 重量為 504g，但實際佩戴的感覺卻是舒適，是否在此點上

有進行了專門的測試 ? 

原廠答覆 :  是的，耳機的佩戴我們進行了針對性設計，雖然耳機很重，卻被分散

到了耳机的頭戴和耳罩各個部分，因此佩戴並不難受。  

 

 

與原廠的問答 

 

問：在聆聽過程中，有發現若音量

較低的情況下，在人聲及胡琴的部

份會顯得力有未逮，而將音量提高

後，這個現象便解決了，這部份可

能是何原因所致 ? 

原廠答覆 :  這是由於信號源的模擬輸

出电平不夠高導致的。很多新出的

DAC 都有輸出電平較低的問题，請

使用輸出電平較高的信號源。   

 

問：對 HiFiMAN HE-6 如此優異的

耳機作品在與擴大機的搭配上會有

怎樣的建議 ? 

原廠答覆 :  HE-6 需要在 50 歐姆阻抗

下能夠輸出 5W 功率的耳放或者放

大器。  HIFIMAN EF6 耳機放大器

就很好的達到了這個要求。  EF6 和

HE-6 這套组合被 head-f i 稱為可以

和森海奥菲斯，以及 STAX 009 相媲

美的组合。  
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Gryphon Mephisto Solo 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

我的音響室打的是整體戰，大家或許知道我的習慣上不信一些”杯子或墊

子”，即使加上如”HRS”，也是為了整體的美觀，畢竟眼睛看的到的還是

要舒適得宜。所以，我也很懷疑光是換個後級，到底對整體的走向會產生多

大的改變。當然，變化有好有壞，是個未知數，尤其對於一台訂價要好多

$$的後級聽都沒聽過，實在是冒著極大的風險！好聽，自然會覺得理所當

然，因為不進則退；萬一不 OK,這下就慘了，騎虎難下也只能買單了事！在

Mephisto 進來之前，我曾經和業界的某好友在揣測 Mephisto 的聲音走

向，友人猜測應該是類似 Antileon 的聲音，ㄟ~有可能嗎？Colosseum 的

聲音的確突破了以往 Antileon 的聲音，不再只是粗礦有力，那聲音像

Antileon，豈不是走回頭路嗎？我心裡頭一直抱著懷疑的態度！  

 

Mephisto 到台灣時，我人在國外，我好奇的打了長途電話回台灣，但

代理商的那頭用了讓我匪夷所思的形容來形容 Mephisto 的聲音，台灣那頭

是對我說得很清楚，但我卻聽得很模糊，  不妙，我心想著：難道是鳥聲

音？回到台灣，我直奔亞柏利，雖然已經是晚上 11 點，我仍然硬纏著人要

讓 我 先 聽 聽 Mephisto ！ 當 天 聽 的 是 Mephisto Stereo ， 不 是

Solo(Mono)，但搭配上整套自家 GRYPHON 的系統 (SP:Trident)，還真讓人

懷疑張董那天是怎麼回事？  

 

我每每都在強調後級功率線性的重要 ,這種重要，尤其是頂級後級應該

要有的基本級數，後級功率線性的重要，就好像車子的扭力，頂級好車只有

馬力沒扭力是會令人不可思議，但後級只有高功率卻無法有優秀的功率線

性，我卻一點也不懷疑，因為時下這類型的後級太多了，會開始標榜後級的

功率線性的，應該是早期的 ML-2 就開始了，ML-2 雖說只有 25W/8 歐姆

(RMS)，但直到 2 歐姆，它的功率都是呈倍數成長到 100W，一點也不打折

扣，這種優秀的表現在 KRELL 的 KMA 上又上演了一次；同時 KRELL 也將

當時最難推的 APPOGE 喇叭推得服服貼貼，也是一點也不打折扣。  
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會 接 觸 Colosseum 到 買

Colosseum，其實是當時沒有幾台

後級能讓我滿意，我一開始的設定

並不是 GRYPHON，而是 VIOLA，

那，是 VIOLA 不夠好嗎 ??當然不

是，原因是代理商當時交不出貨，

我在逾時無法交貨的情況下，在偶

然的機會接觸到了 GRYPHON，或

許是我當時對 GRYPHON 的印象仍

停留在 Antileon 的年代，所以我

一 直 很 懷 疑 那 會 是 我 想 要 的 聲 音

嗎 ??但事實告訴我，GRYPHON 已

經改變了，無論是 Mirage 前級或

Colosseum 後級，GRYPHON 的作

風的確是大改變，當然，也有人對

於新一代 GRYPHON 的價格有意

見 ， 因 為 越 來 越 不 平 易 近 人 ， 只

是，這種不平易近人的方式，在能

力所及的情況下，還是給了用家相

對的回報，那就是細膩又力拔山河

的另一種聲音境界。  

 

我使用了 GRYPHON 的前後級

一套西裝直到我的 INPUT 不夠用

了 ， 才 將 前 級 改 用 VIOLA 的

SPRITO II，但說真的，我還是會想

念 GRYPHON 前級的聲音，這次

Flemming 老闆來寒舍，他也充分

了解到我的需求，不過沒關係，在

此之前，就以新的 Mephisto Solo

後級來看看有多大層級的正面改變  

(提升 )。無論使用整套 GRYPHON

前 後 級 ， 或 將 前 級 改 為 VIOLA 

SPRITO II ， 我 一 直 認 為

Colosseum 已經到了細膩又無堅不

摧的程度，因為在 GRYPHON 的字

典裡，頂級後級的功率線性是基本

的配備，也是毫無妥協的要求，若

是 硬 體 有 所 改 變 ， 即 使 是 在 使 用

BI-AMP 的 情 況 下 ， 我 也 從 不 對

Colosseum 有所懷疑，細節，音

場…等等要有所調整時，我都選擇

移動那 2 支龐大也超重的 Arrakis,

搞 得 我 腰 酸 背 痛 ， 也 從 不 認 為

Colosseum 哪裡有問題，而事實

上，  Colosseum 也的確沒問題，

如果硬要說 Colosseum 的缺點，

那就是它的造型不見得有些用家方

便擺設，尤其家庭劇院，那 2 支衛

兵站立式的擺在前頭，有些螢幕的

下方會被擋住，此外，我在使用上

也 發 現 Colosseum 不 好 換 電 源

線，因為是插在底座下方，過粗或

過硬的線材會無法插入，而且，高

熱，BIAS 調在 M 都很高熱，更何

況 我 用 的 是 2 組 Colosseum 

Solo，即是在冬天戶外 10 度，我

的音響室仍舊得要開空調，而且是

調到 21 度，萬一心血來潮將 BIAS

調在 H，那就瘋了 !!  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

那難道沒優秀的功率線性就沒得聽了嗎 ??當然不

是 !!但如果聽的是超弩級落地喇叭又是多音路，那

麼如果光是有聲音是絕對不會讓人滿足的 !!因為在

喇叭的世界裡 ,可不是恆定 8 歐姆 .尤其是中 ,高音

單體 ,歐姆指數的變化之大會超乎我們想像 !!能推

出聲音，並不代表有好聲音，這情形即是在中型

落地的 B & W/801 系列上一樣可得到證實，所

以，功率線性的優秀與否，可以看得出後級擴大

機的輸出電流是否夠大，至於喇叭是否必須要由

功率線性優秀的後級來推，其實也只是看需要與

否和認知夠不夠 !!  

 

高效率的喇叭，似乎就不太需要輸出大電流

的後級來推動，效率高達 100db，那想必只要用

300B 來推都足夠，但反之如果是喇叭效率低，那

功率線性好的大電流後級當然是不二的選擇，甚

至，如果是完美主義者，那麼對於合理的輸出功

率 (RMS)有所要求的同時，優秀的功率線性也應

該是基本的要求 !!我個人使用過的後級，絕大多數

的 功 率 線 性 都 是 能 達 到 我 要 求 ， 即 使 是 ML-

20.5， 雖然 只 有 100W/8 歐 姆 (RMS) ，但推 動

801 MKII 是一點也不妥協，所以我一直無法理解

為何要用超大功率但線性卻不優秀的後級呢 ??不

過 ,我也必須承認，後級的功率線性優秀只是好條

件的其中之一，至於好不好聽就不掛保證，早期

的 GRYPHON，做工是沒話說，而他家的產品業

一向都是如此，無論是 PHONO 或者前後級 ,都可

以看成是一項音響器材的藝術品，但不知為何，

我總覺得早期 GRYPHON 的聲音是孔武有力，但

細 膩 度 就 是 不 夠 ， 所 以 ， 這 也 是 我 對 早 期 的

GRYPHON 不感興趣的主要原因 !!  
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只是，這些小問題仍無法消滅我對 Colosseum

喜愛的抗拒，我就是愛用純 A 類，就是愛那純

A 類產生的高熱，更愛那幾近完美的功率線

性 !!Mephisto 剛發表時，我笑著說，一樣都是

A 類，就是將站著改成躺的了囉，搞不好機箱

的底子裡頭根本都是一樣，連電路板都大同小

異，了不起多加上些零組件，或者將變壓器和

電容加大罷了 !!至於機器機箱外觀本體，是夠

大，但總感覺氣質是比 Colosseum 差上一些，

只是這些都是第一印象，因為那時代理商是靜

態 展 示 ， 甚 麼 也 無 從 仔 細 比 較 ， 那 為 何

Mephisto 還是進了我的音響室呢 ??不知，莫名

的相信只會更好吧 !!  

 

Mephisto 有多大台呢 ??看照片，其實無法

體 驗 ， 不 過 我 可 以 很 肯 定 說 ， 如 果 按 照

GRYPHON 的功率線性哲學來換算，它的箱體

內容積比 Colosseum 大，但在 8 歐姆情況下也

才只有 200W(RMS)，更簡單的來說，不用到

1000W ， 只 要 增 加 一 倍 到 400W/8 歐 姆

(RMS)，那目前市售版的任何一款都絕對比它

小，而即使是目前如此，以純 A 類 200W 的後

級來說，這實在 已經是怪物了， 因為其他比

Mephisto 更 大 輸 出 的 功 率 後 級 ， 其 實 也 比

Mephisto 大不了多少 !!  Mephisto 對我而言的

最大缺點，就是開關必須蹲下去按 ;它不是像

Colosseum 一般，因為是站立式，可直接在我

不必蹲下的狀況下按下開關，尤其是 4 台 (2 組

MONO)的擺設， Colosseum 的確讓我省下”

蹲”這個吃力動作，Mephisto 如果是直接擺放

在地上，說真的，是不大氣 !!   
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GRYPHON 原 廠 有 另 外 賣

BlackSpike ST，上頭可再加上強化

玻璃，而原本還有鋼材的腳棍 (我不

知如何形容 )可墊高，但不知為何覺

得像 101 似的，總覺得太高，而且頭

重腳輕，視覺很不是美觀，怎麼辦

呢 ??我家女王看了之後說，將腳棍拿

掉，果然就是如此，拿掉之後整個氣

質的襯托更是美觀 +大氣，結果，代

理商也認為這是最佳選擇，在發表會

前夕也改成我家女王的建議 !!當天兵

荒馬亂，因為除了後級 Mephisto，

唱 放 LEGAGO LEGACY(PHONO) 也

來了，不是說晚些才會到台灣嗎 ??原

來 GRYPHON 將 我 指 定 的 機 號 的

LEGAGOLEGACY(PHONO)8 號 也 一

起 先 過 來 了 ， 而 這 次 入 手 的

Mephisto 是我指定的 88 號機號，在

將 所 有 線 材 重 新 整 理 ， 並 將

Mephisto 就定位後，大家已經東倒

西歪，加上吃晚飯的時間也已經到

了，我就決定先讓它 RUN 個 1 小時

之後再聽。  

 

ㄟ~這是甚麼聲音 ???這是我第一

時間所聽到的最直接感覺，因為這不

是原本我的系統的聲音，好壞我說不

上來，但除了邊幅有些毛躁之外，我

怎麼聽到一些莫名其妙的聲音 ?邊幅

有些毛躁我不擔心，因為這台是十足

的 "財色 "，碰都沒被碰過，RUN 開自

然就會好 !!  但，那些莫名其妙的聲音  

呢 ? 難 道 是 我 的 喇 叭 壞 了 ?? 我 不 在

意，但到了隔天，我越聽越是奇怪，

這不對呀 !!我只不過換了一組後級，

而且才聽沒多久，是後級壞了 ?還是

喇叭真的壞了 ??除此之外，我發現

BI-AMP 有點自唱自的，似乎有些說

不上來的不協調，哇 ~這到底是怎麼

回事 ,Flemming 後天就要來了耶 !!這

下事情大條了 !!   

 

亞柏利隔天硬被我 CALL 來，張

董認為無大礙，但對 BI-AMP 有點自

唱自的，倒是和我持相同意見， (唉

~BI-AMP 的宿命，終究還是要 2 組

後級都是相同的機種型號才會 100

分，只是，這系統我比任何人都熟

悉，因為我已經在這空間聽了 4 年，

我的疑惑形容不出來，但我自己心裡

有數，所以，我決定將 Arrakis 的低

音網罩拆掉，當然，這動作其實是要

用剪的，而且剪掉網罩之後是黏不回

去的，為何我堅持要剪掉低音網罩，

我 發 現 Mephisto 改 變 了 我 的 BI-

AMP 的中高音，原來的那 4 支 15"超

低音跟不上，似乎是被悶住了，花了

近 1 個多小時，剪掉 Arrakis 的 15"

超低音網罩，我發現整個協調多了，

然，我聽到的那些莫名其妙的聲音又

是甚麼 ???我反覆了試了數十張熟悉

的測試 CD 片，再加數十張的 LP 之

後 ， 我 真 不 敢 相 信 只 是 換 了 一 組

Mephisto 後級，聲音竟然會造成如  
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此大的差異，密度，首先是整體的密度，這點

小葉在 Flemming 來訪當天也發現，而且不必

坐在皇帝位，一進音響室就能聽得出，這點真

的是厲害，連我這種平常比較重視+偏好人聲的

愛好者，都能輕易感受到鋼琴或者是小提琴的

整體密度變得更高，那細節呢 ??我自言說了幾

次，鬧鬼了嗎 ??怎麼老是聽到一些莫名其妙的

聲 音 ? 這 也 實 在 太 離 譜 了 ， 但 這 是 事 實 ，

Mephisto 讓我造成許多疑神疑鬼的問題，因為

它老是不時的會讓我聽到原本使用 Colosseum

時聽不到的細節，這實在太難形容了 !!但在確認

不 是 喇 叭 壞 了 的 情 況 下 ， 你 會 訝 異 這 台

Mephisto 後級到底隱藏了多少的實力，難道它

是”素還真”嗎 ???   

 

我的耳朵跟我這麼多年，也老了，聽力也

開始有些衰退了，我家女王老是嫌我看電視時

將音量開得太大，但難道是 Mephisto 的增益

變 大 ， 所 以 容 易 聽 到 細 節 呢 ?? 不 可

能 !!Mephisto 的細膩度是我聽到前所未有的細

膩，超越了以往純 A 類後級的細膩，也超越了

GRYPHON 自我的細膩，Mephisto 不是將內部

線路用橋接的方式來增大功率，所以不會出現

橋接時，顆粒放大+變粗的問題，所以，到今天

我仍然無法理解 GRYPHON 到底用甚麼方法超

越自我，因為 Mephisto 能輕易的讓我聽到更

多的細節，而且是在增益不變大之下，就可以

聽到更多應有的細膩細節 !!   
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那，是否這就同等於否定了以往的 GRYPHPN??當然不是，但

這是個過程，淬鍊的過程 !!少了這個過程，GRYPHON 不會有今天

的 Mephisto，而以往的 GRYPHON 在當時也絕對會是一時之選，

只是，當認同了 "不進則退”的這個道理，那 GRYPHON 也沒理由

選擇原地踏步，這其中，也可以從 Mephisto 的散熱片看出個所以

然，我發現從 Mephisto 的散熱片上有類似鯊魚齒般的小細牙，我

問了 Flemming，他告訴我這是為了增加散熱的速度。果然，我發

現 Mephisto 的散熱片摸起來比 Colosseum 的溫度來的低，即使

是將 BIAS 調在 H，散熱一樣迅速 !!但在我的空間裡， Mephisto

所散發出的熱量總合還是和原來的 Colosseum 相同，甚至更是比

Colosseum 有過之而不及，因為它終究是純 A 類，只是因為新設

計的散熱片發揮了功效，讓 Mephisto 的散熱更加倍迅速 !!所以，

我仍舊得在戶外 10 多度低溫的氣溫之下，音響室的空調還是要打

開 !!另外，我超愛 Mephisto 的觸碰式開關，的確，要讓我蹲下去

是真的很麻煩，但當按下開關，你會發現這個觸碰式的開關還真

的是得用”按”的，如果你只是真的觸碰，  Mephisto 不會有所

動作，真的給它”按”下去時 ,，Mephisto 的液晶面板就會開始

發出”ㄑㄧㄚ”，  ”ㄑㄧㄚ”，  ”ㄑㄧㄚ”的開關動作聲，也

不知為何，這種”ㄑㄧㄚ”聲就是讓人會有種莫名的成就 +滿足

感 ; 那 是 一 種 讓 人 滿 足 Mephisto 有 足 夠 完 成 度 的 成 就 + 滿 足

感 !!GRYPHON，真有你的 !   

 

我喜歡用真實的說詞來讓大家明瞭，畢竟我常說自己不是評

論者，所以我不愛用某某測試片來將結果告訴大家 ;因為那是雜誌

社在寫的，而他們聽到的都不是自己花錢買的，無法確切的告知

讀者，對於自己必須花錢買下東西時所發表的情感，Mephisto 是

不是 GRYPHON 的最高峰，我希望是，也希望不是，這是很矛盾

的心態，因為是最高峰，我就不必再花大錢換器材了，但如果

GRYPHON 停止了進步，那有生之年我還能聽到些甚麼 ??突然

間，我覺得 Flemming 的確是不能再玩重機車，他也千萬不能老

人癡呆，否則若要更好的 GRYPHON 作品時要如何 ??不過在此之

前，我應該不必過度憂慮太多，畢竟這是要很久以後的事 ;我現在

要關心的，是我必須讓亞柏利先交給其他客人一套 Mephisto 

Solo，而我的機號 99 號的 Mephisto Solo 還得等個 2 週 !  

後記 :  

Flemming 來訪時對我說明空間的重要性 ,而我也從

Mephisto Solo 又再一次驗證玩音響是打整體戰 .  
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開場白- 

我的唱片與音響歷程  

 

聽唱片、玩音響，凡四十年。一路走來、無大偏差，偶放厥辭，仍有掌

聲。年近古稀，名利真的似浮雲，倒是對音樂與音響的熱忱老而彌堅，

並且更像野人，不吝獻曝。欣慰的是迴響極為熱烈，這從近年主持「台

灣音響愛樂協會」 (Association of Audiophiles, Taiwan＝AAT)的活動

與授課可以感受。  

 

「唱片與音響」，這個專欄，在 2005 年「音響城邦」雜誌創刊時

開闢過，也用了同樣標題的開場白。檢視內容，仍可供入門音響迷參

考；不是筆者大言不慚，而是其中的音響觀與調音法，在現階段檢驗，

仍然可以放諸四海與世界音響潮流接軌，也印證多年來筆者在台灣的主

張日益獲得認同。因此，重新整理，刪補成章，再談一次。  

 

筆者與唱片結緣始自童稚，應是 1950 年代，當時家中有部手搖式

留聲機，硬質易碎唱片、鐵質置換唱針，聽的是「山伯英台」、「陳三

五娘」歌仔戲、「黑貓黑狗」笑鬧劇、「望春風」、「雨夜花」台語

歌。每當機械發條鬆了，歌聲慢腔走板，就引來一陣嘻笑，再度搖緊彈

簧，繼續聽那些一大疊的 78 轉蟲膠唱片（ Shellack，假漆唱片）。

1960 年代，立體聲落地式電唱機開始風行，翻版唱片令筆者一方面對

乒乓效果立體聲感到好奇（其實，當時新藝綜合體立體身歷聲電影已經

令人感受音效的震撼），一方面也開始窺探古典音樂的堂奧。在此，筆

者非常感念先祖父金柳先生當時毫不吝惜支持供應大量的翻版古典音樂

唱片，奠定筆者一輩子的興趣。台灣社會在經歷二二八事件，普遍避談  

蔡克信  醫師  

  謹以此文紀念先祖父  金柳先生   

               並獻給吾妻  玲蘭女士  
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政治，祖父、父親輩也不免俗地鼓勵灌輸學醫觀念（記得小學時，父親曾問我

以後要當什麼，我回答當畫家，他說當畫家會沒有飯吃，雖然現在我的幾位畫

家朋友不但有飯吃，而且吃得很好），筆者也毫不後悔學醫，事實上，行醫雖

不能大富大貴（行商從政較有可能），卻足以支援筆者推廣「美藝人生」，從

精神層面獲得極大的滿足。音響與唱片在此也就扮演了極重要的角色。  

 

1971 年，當一隻又瘦又矮的旱鴨子服完海軍陸戰隊醫官役（這也算是時代

『悲劇』！我的入黨同學都服較輕鬆的空軍醫官役）歸來，筆者隨即進入台北

馬偕醫院，隔一年，以翻譯一本「加護病房護理學」稿費壹萬伍千圓台幣購買

第一套所謂「高級音響」，其實也只有一部 Harman-Kardon A230 收音擴大

機，與一對 KEF Cantour 書架式喇叭（跟雅士音響買的，這家店資格也夠老，

目前老當益壯，致力電源研究），隔一陣子，再買一部二手的 Dual 自動換片唱

盤，也開始購買第一張原版 LP 唱片（跟上揚唱片公司買的，這家三十多年來

『執迷不悟』的老店，依然生氣蓬勃、努力不懈，唱片協會實在應當在大展時

頒給女老闆『終身成就獎』）。從此，一發不可收拾，這跟後來對開始買畫的

朋友常說的一句話：「自此走上不歸路」如出一轍。  

 

當時一張 LP 要價約 300 元，現在一張復刻版也要上千元，權衡所得與物

價，現在還算便宜，如果買對唱片，在二手市場還會增值數倍，筆者沒有投資

概念，只顧廣納天下名士，當然有許多曲高和寡或冷僻乏津品項入庫，在電腦

時代，新一代的聆樂人更不可能垂青，也只有以「學術研究」作為自我安慰。

因此，筆者的 LP 收藏從古典音樂到前衛音樂，從南管民謠到流行歌曲可謂包羅

萬象、琳瑯滿目，當然，西方古典音樂仍佔了百分之九十以上，並且各種派

別、各個主義兼容並蓄、不致偏愛。 LP 的收藏在 1982 年 10 月 CD 唱片問世後

逐漸減少，有的也多是所謂復刻「發燒片」。 CD 的收藏起初沒有像 LP 的狂

熱，因為當初 CD 唱機的再生能力實在與 LP 相去太遠，但是隨著 CD 轉盤與數

類轉換器的技術猛進，筆者 CD 收藏也隨之加溫，即使到 2012 年的今天，數位

流下載已蔚為潮流，筆者仍不改實體 CD 的收藏，幾乎每週都有進帳，尤其許多

名盤復刻套裝資料齊全又物美價廉，其中不乏以前 LP 未見進口的初識盤。目前

筆者不瘋數位流或下載音樂是認為其中仍有爭議空間，而數位再生音樂的生死

關鍵仍掌握在 D/A Converter 與類比輸出，筆者寧願以不變應萬變，因為目前

已有兩部絕佳的 CD/SACD 播放機，以前沒發覺的 CD 內涵也隨著播放機的進步

令人耳目一新，加上發現晚近新式喇叭與擴大機令人驚豔的再生能力，絕佳錄

音的 CD 與盤式錄音帶已難分軒輊。  

在 LP 時代，有幾件事值得一提：  

（一）在古典音樂收藏，以 Decca、DGG、Philips 及 EMI 佔最大宗，但是捷

克 的 Supraphon 、 匈 牙 利 的 Hungaroton 、 德 國 的 Harmonia 

Mundi、只要上揚有進，筆者幾乎照單全收。  

（二）除了大廠正規製作的許多唱片以傑出錄音入列 TAS（ The Absolute 

Sound）的「超級排行榜」外，許多為追求絕佳音效製作的「發燒

片」更為音響迷增添無數的樂趣，也為錄音藝術寫下輝煌史頁。例如

以數位錄音標榜的 Telarc 與 Delos，以超級類比引領的 Reference 

Recordings 與 Wilson Audio，以直刻唱片空前的 Cr ystal Clear 與

Sheffield Lab，還有欲以重刻超越原刻的 Mobile Fidelity Sound Lab 

與日本 King Records 的 Stereo Laboratory（立體實驗室）系列，另

外 Denon 以 PCM 數位錄音 45 轉刻片的 Sound Laboratory 系列，

CBS/SONY 以類比錄音 45 轉刻片的 Dynasound 45，都為重現原始錄

音盡最大努力。之後， King Records Super Analogue 、Chesky、

Athena、Analogue Productions 以及近年最用心的 Speakers Corner

與 Classic Records，在復刻經典 LP 方面，造福響迷甚至樂迷更是有

口皆碑。  

（三）在 1960 年代末與 70 年代初曇花一現的「四聲道」 LP，有 CD-4、

SQ、QS 幾個系統，其發明原理與當今 SACD 多軌音效異曲同工，理

論上為增加現場四周堂韻以增加臨場感，問題是後聲道該分配多少聲

音，每張唱片無一標準，除非制式化，否則 SACD 多軌亦將面臨同樣

窘境，這也是有人力主 2C3D（ two channel three dimension 二音軌

三度空間）的理由。  

隨著唱片數量的增加，音響器材也多次升級，四十年來從聽唱片與調音響的

經驗，筆者悟出要聆賞完整的錄音，揚聲系統必須具備完整的音域，也就是

尋常的高、中、低域外得有超高音與超低音。因此，最理想的揚聲系統是 2.2

（二聲道加二超低），至少得是 2.1（二聲道加一超低），當然現代許多主聲

道揚聲器之高音單元已具備超高音域。不論理論或實際，聆聽 SACD 若無超

高音域即無意義，但是 CD 或 LP 尚可瞞天過海。至於，超低音則是無法打折

扣，音響玩家若無法在其系統展現適當的超低音域，這個頭銜就會戴的心

虛。超低音真有那麼重要？只要您領會感受過超低音的魅力，您就會明白那

是再生音樂不可或缺的一段，尤其在現代音響講究原音原形再生的基本精

神，求取和諧與平衡更是其中的不二法門。不論是寬頻域、大動態、闊音場

都必須達到和諧與平衡才能完美再生音樂。因此，頻域若獨缺極低頻，除了

極少數室內樂，幾乎無法完整再現音樂的神貌。  
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依據定義，所謂超低音或超低頻是自 40Hz 至 20Hz 甚至更低，實證上，筆

者認為至少要再生足夠的 30Hz 以下較為理想，其先決條件有賴「人和」與地

利。所謂人和是指揚聲器的設計與擺位，所謂「地利」是指聆聽室的寬度適足

以容納超低音頻域，即 30÷（2×聆聽室最邊長）＜30Hz。曾經有一位使用 JBL 

4350 巨型揚聲器的發燒友告訴筆者，他的系統能夠再生 Virgil Fox 在 Crystal 

Clear Records 那張直刻唱片低達 16Hz 的管風琴聲響，筆者問他房間最長邊多

少，他說五公尺，筆者鐵口直斷不可能，這是不可推翻的物理。另外有一位同

樣是使用 JBL 4350 的玩家，在他 20 坪的大音響室，外加一對 Hartley 24 吋超

低音，有人覺得不可思議，其實這是「知音」，因為 4350 雖具雙 15 吋低音單

元，但其做為錄音室鑑聽用途並未作極低頻設計，移作家用，加上超低音自然

合理，同樣，筆者也見識過使用 Altec A-5、A-7 劇院之聲喇叭也加上超低音，

都不足為奇。因此，以下，筆者藉著宣傳超低音，順便敘說音響歷程。起初，

筆者使用 KEF Cantour，後來升級 104AB 仍然對超低音毫無概念，實際上，當

時體積相仿的 AR-3a 已能再現極佳的低頻甚至一窺超低領域，五年之後，當筆

者換購 Hartley Reference 巨無霸喇叭後才初見超低頻堂奧。這對喇叭具有超高

音單體，也具有 24 吋超低音喇叭，其再現管風琴、低音鼓、低音提琴、大編制

管絃之聲響在當時的確足以驚天動地，挺能嚇唬音響迷。  

Genisis II  在透天厝地下樓  

低音可達 16Hz 之直刻 LP 唱片  

低音可達 16Hz 之直刻 LP 唱片  
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這又令筆者想起當時的一套夢幻喇

叭，也就是 Mark Levinson 組裝的所

謂 HQD，以 Hartley 24 吋低音單

體，搭配 Quad 靜電 ESL 喇叭充當中

高 音 ， 再 加 上 Decca 的 絲 帶 高 音

（Ribbon tweeter）當超高音。理論

上，這個組合很完美，終究未能成功

蔚為風潮，主要在於大家慢慢瞭解時

間 （ time ） 與 相 位 （ phase ） 一 致

（ coherance）的重要性這一概念，

也就是說， 24 吋低音雖夠沉夠量，

畢竟速度無法與中音取得一致，導致

後起巨型揚聲器的設計，寧可採多個

低音單體，但口徑以不超出 12 吋為

原則。  

 

當時筆者的 Hartley Reference

為了求取高低音平衡（ Hartley 雖已

具超高音單體，但是超低音實在太強

勁），還加裝一組著名的 Pyramid 絲

帶超高音（比 Decca 更優異），隨著

對音響的認知與耳力的磨練，筆者發

現 這 對 Hartley 雖 然 號 稱

Reference，但是兩支喇叭的響應頻

率曲線差異極大，其再造精確的音場

音 像 無 法 令 人 滿 意 ， 後 來 雖 以

Technics 專業等化器調整兩聲道至最

接近的頻率曲線，終因音染過重遭受

汰換，有趣的是，當時的音響迷極少

只配置一對喇叭，筆者也不例外，另

備 一 套 Spendor LS 3/5A 搭 配

Boston Acoustic 被動式超低音，偶

爾 與 Hartley Reference 做 切 換 比

較，在 4 公尺外，兩者竟然往往令人  

迷惑難辨！這是第一次，筆者學習到

再現低音域不一定需要超大口徑單

體，也成為日後大力推薦衛星喇叭加

上超低音組合（2.1）的濫觴。  

 

筆者真正領悟超低音概念以及中

低 音 分 音 銜 接 訓 練 ， 是 從 Infinity 

RS-1B 取代 Hartley 開始，也逐漸瞭

解分音之困難，更反對音響迷從事不

可能成功又勞民傷財的四路或五路分

音方式去經營揚聲系統，直到現在，

這個概念仍然沒有改變。真的，玩家

能玩好兩路，即是修成正果。所謂兩

路，是不管主喇叭有幾路分音，將其

整個原廠設計完成的視為一路，另外

加上主動式或被動式超低音視為一

路。您要做的就是將這兩路銜接得天

衣無縫！  

 

您必須反覆嘗試超低音喇叭在聆

聽空間最佳擺位，分頻（高通、低

通）截點的選擇，低音音量與相位的

調整，看似簡單，實不容易，這時只

有透過多樣參考唱片反覆斟酌，才能

成功，我一向主張靠耳朵判斷而非頻

譜儀 ,  這也是後來整理出「空手道調

音 ---降龍十八掌」的緣由。許多初次

購買音響即購買四件式揚聲系統者，

其調音之所以未能成功，主要原因即

在於未經分音銜接訓練，因為調音往

往錙銖必究，只有靠自己，無法全賴

別人。這也是筆者一直主張以小喇叭

搭配超低音作分音銜接訓練，因為調

音往往錙銖必究，只有靠自己，無法  

全賴別人。這也是筆者一直主張以小

喇叭搭配超低音作分音銜接訓練，是

音響調音取得 License（執照）的第

一步，至於能否修得 diploma 甚至

成為 master，則有待個人的才氣與

努力了。  

 

從 Infinity RS-1B 四件式揚聲系

統除了學得高中音屏與低音柱的銜接

概念，也學得許多經驗，例如高中音

屏使用的 EMIT、 EMIM 高中音動版

式（planar dynamic）單體必須以真

空管擴大機推，而低音柱凹盆以晶體

機推才能獲得最佳效果，這一概念也

沿用到後來使用的 Apogee 絲帶揚聲

器，甚至於 Wilson Audio WATT 喇

叭 搭 配 ENTEC 超 低 音 時 期 以 至

Genesis、Nola 時期；例如瞭解自然

且低度音染揚聲系統對器材或唱片評

論者之重要。當然，愈精確的喇叭也

愈加講究音場、音像等音響客觀條件

的追求，也開始講究喇叭調整吹毛求

疵的擺位功夫，其實這也是最經濟的

調音訓練正途。由於不喜歡動用似是

而非的道具，也不喜歡將聆聽室東補

西貼搞得像叫化屋，雖然自稱丐幫，  

卻屬淨衣派，  因此，徒手擺位也讓

筆者獲得台泥辜董給予「空手道」的

戲稱。在 CD 發明之前，大部分調音

仍得靠 LP 系統作音源，倍極艱辛，

因為唱頭種類多，個性也獨具，響應

頻率曲線多少有異，不若 CD 系統的

劃一穩定，加上唱頭的垂直角度或針

壓，超距欠準，都可能令人白忙一場  

。因此，現在調音，筆者都建議以

CD 系統作為音源，可收事半功倍效

益。  

 

1987 年，筆者遷居，聆聽室位

於挑高的地下樓，二十多坪空間，讓

筆者又獲得一項重要的音響調音概

念 。 在 這 個 空 間 ， 頻 率 響 應 達

20Hz~20kHz 的全音域喇叭竟然不見

極低頻，低頻中段（40~80Hz）也極

薄弱。由於當時 RS-1B 已為不用分音

的 Apogee 旗艦喇叭取代，在此空間

無論如何調整擺位都不見極低頻蹤

影，只得宣告放棄，另覓喇叭。  

 

Wilson Audio 的 WATT 小喇叭

與 ENTEC SW-1 超低音的到來終於解

開謎團。ENTEC SW-1 無疑是關鍵，

它是由名錄音師強生教授（ Keith O. 

Johnson ） 與 馬 丁 （ Demian 

Martin ）共同 設計 ，每聲道 由三 個

10 吋 凹 盆 單 體 組 成 ， 響 應 頻 率

15~100Hz± 2dB，音壓可達 120dB

（ 40Hz），自附 250 瓦擴大機。經

過適當選擇 SW-1 分音器之高通頻率

截點與低頻音量，反覆試驗最佳位

置，最後定於 WATT 之前地上，橫躺

並以角錐自喇叭前緣撐起，終於拾回

失去的超低音！由於當時 WATT 尚未

設計出 Puppy，因此低頻中段仍有所

欠缺（WATT Puppy 也直到 2004 年

的 第 七 代 才 具 備 超 低 頻 ） 。 但 是

WATT 加上 ENTEC 所展現的極度開

闊音場與音像精確定位，以後到來的  
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喇叭始終無法企及。雖然之後 WATT

為 Duntech Prince、 Thiel CS5 置

換， ENTEC 始終扮演不可或缺的角

色。  

 

這段經驗，讓筆者頓悟大多數音

響空間存在著中高音量與低音超低音

量不成比例的現象，其間若無分音器

讓二者重新取得平衡，就無法呈現適

當的低音和超低音，也由這個觀察，

益加令筆者大力鼓吹 2.1 或 2.2 揚聲

系統，除非您得天獨厚，聆聽室高中

低頻率夠平衡也夠容納超低音域，加

上喇叭也具備足夠超寬頻設計，方能

獲得完整的音樂表達。  

 

1995 年 ， 在 同 一 聆 聽 空 間 ，

Genesis Ⅱ四件式揚聲系統進駐，此

後將近十年未曾因任何喇叭動搖更替

念 頭 ， 因 為 它 的 整 體 表 現 始 終 是

「 one of the Best and the Best 

buy」，即使進入超寬領域、超高動

態的 SACD 時代，它依然應付的綽綽

有餘。它可以靜若處子，動若脫兔，

也可以柔聲細語、氣壯山河。它的兩

個低音柱加上分音器與附帶的四聲道

各 1000 瓦 /4Ω擴大機當然也扮演著

重要角色。每一低音柱由四個 12 吋

金屬凹盆組成，負責 16~100Hz 低頻

超低音域。類此 2.2 揚聲系統的設

計，任何不平衡的空間，只要能夠容

納它的吞吐量，都可以利用分音器與

擺位調出它稱霸一方的架勢。雖然筆  

者在音響歷程一再強調超低音，但

是，筆者要特別呼籲，請勿將超低頻

調到大地震的程度，不論是聆聽古典

樂或重金屬，這都是非常錯誤的樣

例，設想在音樂廳聆賞大型管弦樂演

奏，不論低音鼓擂擊、管風琴咆哮或

八把低音提琴奏鳴，您絕對不會坐立

難安如臨地震，您只會感受耳膜輕壓

與褲管微風，那才是正確的超低音概

念。也就是說一旦調出了低頻與超低

頻，還是要講求其質與量，不但不可

過量，質地更要清純，也就是低頻的

naunce （ 音 調 的 細 微 差 異 ） 與

dynamic（動態）要能清楚表白才屬

上乘。通常若能將低頻超低頻調校成

功，其中頻與高頻的調整自是水到渠

成，以完整的全音域來聆聽音樂必感

愉快勝任，游刃有餘。音響迷理該如

此，做為音響與唱片評介人更該有此

修為。  

 

2004 年 10 月 15 日，Genesis  

Ⅱ不得不向 Alon（後更名 Nola）

Grand Exotica Reference Ⅱ稱臣而

告退位，整套系統也隨著喇叭更迭。

Nola 與 Genesis Ⅱ最大差異在於低

音柱（40Hz 以下）採用被動式（GⅡ

是主動式，利用伺服迴路發動 100Hz

以下低頻），因此，除了採 Audio 

Research Reference 2 MK2 真空管

前級、同廠 VM220 X2 真  空管後級

（推主音柱 35KHz~40KHz），還加

一對 Theta Enterprise X2 晶體機推

低音柱。  

資料齊全物美價廉的套裝 CD 
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LP 唱盤為  VPI Scoutmaster、 JMW

唱臂與 Miyabi 47（雅）動圈唱頭與

Aesthetix Rhea 唱頭放大器。CD 唱

盤則是 ARC CD-7。這一系統較之

前，從頻率響應到動態階變，從三度

空間、音像實體到超高至極低音域的

無懈一致，從順暢吐露的自然到純粹

絕對的音樂性都有更顯著的傳真、再

生。  

 

我不常換器材，這一系統一直到

2012 年才略有更換。2010 年秋天，

筆者賣掉台北市這棟住了二十年的透

天厝，搬回更早住過的舊房舍，而在

市外覓得一處房價較不高昂又有足夠

空間容納 Nola 的住宅。於是，幸運

地得有兩個聆聽空間。我比許多音響

迷更幸運的是每次買房 ,內人第一個考

量的就是能否當音響室 ?在 Nola 遷居

新宅時，換掉使用八年的前級，改用

ARC 40 週年紀念版前級，同時 VM 

220 的管子也以 KT 120 替換原配的

6550，CD player 則延用之前已換用

的 Playback MPS-5， LP 系統則留在

台北市。  

 

在老房子則另添置 Estelon（愛

詩特濃）XA 喇叭，Orpheus Prilege

前、後級與 Ayre DX-5 萬用型數位訊

源，以及原有 LP 系統。從這一系統

以及 ARC 40 週年前級，我赫然發現

當今前衛音響器材在再生高傳真有著  

超越世代的精進 ,  一向不迷戀老機銘氣的筆者 ,益加堅信器材的進步 ,  

可以更接近幾十年不變的高傳真理念。另外一項發現是，只有在精

準喇叭擺位之後，才能正確瞭解前端器材的真正本色。這是極值得

音響迷，特別是音響評論人必須忠實面對的嚴肅課題。會有如此發

現也是這一年多來接掌台灣音響愛樂協會，有許多機會，在各種不

同聆聽空間，一再反覆驗證的結果。  

 

回想四十年前開始玩音響時，聞人前輩幾乎無人強調喇叭擺位

是再生音響的重要關鍵，大多只重視中音的突出、低頻的豐滿、高

頻的悅耳作為調音追求的標的。以高傳真的理念來評估，這當中常

常是誇張不平的音域與音染奪目的音色。這一聆聽觀念形成的調音

習慣，在老一輩 LP 玩家或 DIY 中蔚為風氣，影響至今，仍有許多追

隨者。這一現象其實不符合再生音響高傳真的定義。  

 

二十多年來，筆者致力於喇叭精確擺位的探討，尤其要求全音

域（由極低音域至超高音域）的平順再生，音場音像的實體再現為

準則，認為唯有達此境界才能接近音源的原始場景（製作人與錄音

師所企圖營造的場景）。加上個人不喜歡使用各種道具，逐漸形成

個人的所謂「空手道調音」（降龍十八掌）方式，方便自己或幫朋

友調音。為了 AAT 的教育課程，於是整理出這套方便入門者在短時

間容易學會一個人就可「喬」準喇叭（極重或附活動角錐者則須助

手）的講義。目前，參加過 AAT 音響與音樂初階講座與調音進階的

三十位學員，經過六周十二小時的實地演練，大多一如期待，成就

初步正確的喇叭擺位功夫，也有多位改正過去根深蒂固不正確的觀

念。根據回報，現在學員到音響店或音響展，已非昔日吳下阿蒙，

與商家會有更理性與良性的溝通。為了方便無法前來演練的音響朋

友，筆者也將授課時的 Power Point 幻燈片化做平面講義，自 2012

年 2 月號起在音響論壇分三期刊出，希望對認同理念者有所助益。

在最近的一次懷念柯逸郎醫師的 AAT 例會，有位素昧平生的朋友，

趨前告訴我，說他玩了幾十年音響，直到最近依「降龍十八掌」炮

製，終於柳暗花明，他認為以前都白玩了，連他的日本朋友都錯誤

而無覺。我常常跟學員說，「十八掌」調音法並非我的發明，我只

是整理出一套方便調出與歐美音響迷可以共識，可以複製的方法。  

復
刻
發
燒
爵
士L

P
 

自然平衡早期立體聲之  

Westminster LP 唱片  
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在「喬」喇叭之前，音響迷還得有幾點基本認知（這些認知早在

1970 年代，AR 喇叭發明者 Villchur 在其著作「再生音響」中

即提出以音樂廳現場為本的高傳真， Everest 的早期立體聲唱片

也提出「自然平衡」的概念）：  

 

(1) 聆聽空間的吸音與反射要適當。  

(2) 墊材要均音，切勿過度避震。  

(3) 音色容許主觀，其餘音響再生現象都應客觀，包括音場、音

像、頻寬、動態、細節、解析等。  

(4) 樂器之美聲應以真實樂器實際演奏作為參考，不可以自己心

目中的「美」作準則。  

(5) 認知真正的低音。  

(6) 認知真正的立體聲概念（所有現場演奏都是立體聲）。  

(7) 音場音像要呈現音樂廳的縮影，見樹又見林以及整體聲響的

自然平衡。  

(8) 請勿以音樂詮釋喜惡評斷音響 ,  反之亦然。  

(9) 喇叭基本擺位正確之後，才可嘗試線材變換或道具使用。  

 

此外，要「喬」準喇叭，多聽現場演奏，雜聽各類唱片都是重要

法門。當然實地操作，挑戰各種空間，也是有助武功的增強。  

 

筆者浸淫音響數十寒暑，唱片與音響始終相互激盪、相輔相

成。從入門到進階，不時有所領悟，也常懷野人獻曝赤忱，因

此，從主編「音響春秋」、「音響與唱片」雜誌，到為「音樂月

刊」、「中時晚報 CD 評鑑」、「音樂與音響」、「發燒天

書」、「音樂時代」、「音響論壇」、「音響城邦」等雜誌撰

稿，以及近年來為唱片公司或音響展製作許多選集，始終懷抱推

廣與分享心裡，及至耄耋，不改其志。並且，玩物而不喪志，堅

持「丐幫」精神 (最高經濟效應 )，謹記張繼高先生的至理名言：

「音響是手段，音樂是目的」作為最終準則。  

 

雜
聽
唱
片
是
調
好
音
響
的
重
要
法
門 

筆者主編之音響雜誌  

音場概念錄音典範  
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總整理一年來使用 
Furutech 的正向改變! 

文  Eton 

 

很高興Ｍ y-Hiend 雜誌要創刊了 !小葉站主的邀稿希望我寫篇音響硬體相關

文章，盤點近來最常在網站提到的硬體，不是大件器材，而是 Furutech 線

材與接頭配件。以現在，Hi-end 線材的價格，動輒五個零，甚至六個零的

天價，比比皆是，我必須說，真是會買到手軟，尤其是電源、空間處理、

器材、線材、音響架墊材、調音道具調整到一定準投的時候，高品質 /價格

比的東西才是現在的我想買來用的東西，除非是沒有其他調音方法可以取

代的產品，又是突破性的改善，那種投資我就不猶豫了。  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

建 構 新 音 響 室 以 來 ， 第 ㄧ 件

Furutech 產品進到我的音響系統是

2011 年 3 月，到最近的一件 2012

年 3 月，這ㄧ整年來的共買了 20 幾

件， 它 符 合我 心 中的 高 品 質 / 價 格

比，又能與原來的聲音產生協調的

搭配，因此為文與大家分享。像個

廚 師 ， 一 路 走 來 自 己 最 喜 歡 吃 的

菜，用心烹調給客人吃，用料理給

家人吃的心情一樣，畢竟 Furutech

的用料、技術理論、規格、還有得

獎 記 錄 、 全 球 各 國 音 響 雜 誌 的 評

論，官網上看就可以了，也希望各

位就不用以看器材評論的心情來看

這篇文章。  

 

Flux-50 濾波電源串接線  

建構新音響室時，雖然已安裝

了專用於音響的完整電力系統，獨

立專線、電箱、接地、濾波排插、

插座、投資也算是可以買一套中階

音響的價格了，以為電源的事就弄

完了。沒想到之後，買下 Furutech

的第一個產品竟然是 Flux-50 濾波

電源串接線，它需要與電源線串接

使用，讓竄入電源路由的電磁波雜

訊在進入器材前被濾掉，像是電源

線進入器材的 "最後一尺 "，除非是開

機箱改電源， Flux-50 就是守衛電源

純淨的最後一道防線了 !  

這個設計觀念與實際聆聽的結論讓

我無話可說，也證明了純淨電源的

事可以從電表源頭開始，不只是玩

到電源線就夠了，這 "最後一尺 "讓我

很服氣。它的效果歸納 :  

 

1.背景最黑的部份更黑，噪訊比提昇  

2.暫態速度加快  

3.不管是人聲還有樂器凝聚很多，由

其是錄音室把人聲咪進去嘴巴型

體大大的那種 . . .  

4.音場 3D 層次感，音場寬度、深

度、高度增加  

5.中低頻有些突出的部份有效的被控

制，高與極低頻更延伸  

6.音樂變得更真實  

 

這是除了換機好像還沒有過的

改 善 , 也 是 音 響 經 驗 中 最 Cost-

effective 的昇級 !於是、時脈產生

器 、 轉 盤 、 D/D 數 位 昇 頻 器 、

D/A、數位類比轉換器，前級，一條

一條的全用上了，您可能認為我腦

袋有問題，竟然 Flux-50 串接在價

格 多 了 一 個 零 的 Acapella High 

Lamusika 甚 至 是 旗 鑑 Acapella 

Reference La Musica 純銀電源線 ?

這麼 "門不當戶不對 "就是有效，你能

拿它怎麼辦呢 ? 

 

就是這樣  Flux-50 共用了 8 條，本以為後級需要大電流， Flux-50 

裡的濾波零件起不了什麼大作用，還有可能被掐住脖子的感覺？那就

作罷了。沒料到，截稿前的最後一刻，就是以姑且一試的心態，在  

Gryphon 後級電源線套上了第七、八條， Flux-50 依然給了我明確

的說服力把它們留下來  - 低頻緊緻、暫態加速、又不犧牲高頻延

伸、音場規模感。現階段全系統只剩下，近來我把電池直流供電  PK 

下來的  HP6621A 直流電源供應器沒用  Flux-50，難講這第九條會

進來，那  Flux-50 在我的系統上真是叫  Home run 了！  
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Furutech FI-50M(R),FI-50(R) 

電源公、母接頭  

 

使用 Flux-50 濾波電源串接

線的功效，給我的另一啟示就是

Furutech 的電源接頭那非常厚實

的用料、精品級的金屬加工、電

磁波遮蔽、金屬與碳纖維複合材

料組成的抗機械震動，整個結構

設計到了無所不盡其極的程度，

這樣的創新令人讚歎 !  

 

讓我最激賞的創新設計，是

它鉗住線身的配件，金屬片與塑

膠片的混搭夾片結構，可以調出

五 段 式 不 同 的 線 身 直 徑 ， 從

6mm 至 20mm 通吃，又一再的

發出強烈的訊息，在告訴你，我

可以把線夾得很緊，又不會硬碰

硬的傷線身，機械震動的阻尼我

有照顧到，電磁波干擾也盡可能

的 擋 在 接 頭 之 外 ! 我 系 統 使 用

Furutech 電源公、母頭其中之一

例，NBS 的老線新生命 Monitor 

0 ， 換 裝 後 目 前 在 Gryphon 

Antileon Signature SE 後級擴大

機服役中。  

Furutech 電源公、母頭就是因

為夠優，自然它就成為 "供應商的供

應商 ",最具代表性的標竿大客戶的最

高階產品， Siltech 旗艦電源線 Ruby 

Double Crown 就是給它大大方方的

裝上 FurutechFI-50M，這背書真是

背景夠硬了 !  

 

換 上 Furutech FI-50M 電 源

公、母頭的聽感很一致，寧靜、更黑

的背景、音像凝聚、低頻暫態、制動

力更快速、音場開闊感提昇 !這對於

想買來昇級自己手上的電源線用家，

真是很幸福的事，非常有親和度的換

裝過程，眼睛看得都爽，整套系統也

是能換的也都全上了，共 10 顆。  

 

它們扮演的角色是音響電源系統

裡，每一連接處確保妥當的電流導

通，把一般電源公、母頭可能滲入電

流中的電磁波雜訊，機械震動產生的

電磁干擾隔離到最低的程度，這個領

域我沒見過更優秀的產品了。  
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Furutech CF-601MR/CF-602FR 

鍍銠碳纖平衡頭  

 

使用 Furutech 產品的的正向循環讓

我繼續尋找有沒有重用其它產品的空間，

時間到了，自然機會就會找上你，買 MIT 

MI-350 Proline Reference 平衡訊號線

至少也有十幾年前的事了，我共有兩對，

一對用在 DAC->Pre-Amp，另一對用在

Pre-Amp->PowerAmp ， 也 就 是 整 個 類

比訊源的傳導過程，金屬盒子每聲道共有

四個，重的不得了，機器不夠威猛，幾個

盒子下垂的重量可以把機器的面板拽到翹

起來 !   

 

這條線音像凝聚，有重量感的低頻，

含水份的高頻，讓我十幾年來沒有念頭把

他 換 下 來 ， 但 是 長 期 的 下 垂 應 力 ， 把

Neutrik 平衡頭尾部的橡膠給扯破了，打

開一看，漆包線隔離網焊接點也從接頭上

扯掉了，以現在的接頭製造科技，當然有

比 Neutrik High-end 許 多 的 產 品 ，

Furutech 最高階的碳纖鍍銠接頭，當然

就不做第二考慮囉， Furutech CF-601M

讓我尤其放心的還是 Furutech 接頭的夾

線設計，非常牢靠，也不會再有尾部橡膠

扯破的問題，碳纖與金屬合成的外筒也讓

我的整個類比信號傳導更純淨，完全沒有

電磁波雜訊滲入的空間。這樣ㄧ共是 8

顆。 R/CF-602FR 鍍銠碳纖平衡頭換上

了，像新線吧 !  

FurutechPowerflux 

旗艦電源線  

 

就是一個隨口問問的機緣，竟然排到了代理商手

上唯一的一條 Furutech Powerflux 的電源線試用，

到 目 前 為 止 ， 好 像 還 沒 看 到 國 內 雜 誌 評 論 這 條

Furutech Powerflux 電源線？再加上我要解決一個

進退兩難的問題：Gryphon Sonata Dual Mono 前

級用了兩條 ART Super Limited Edition 電源線 (天蠶

線，當然已經套了 Furutech Flux-50 濾波電源串接

線 )十幾年一直換不下來， ART 的致命吸引力就是那

“ㄋㄞ "的要命的絃樂，金黃色的極高頻，厚厚的、

豐腴又不肥胖的中低頻，像個漂亮的熟女，過年前總

覺得 ART 接頭有昇級空間，換裝了 Furutech FI-

50M 電源接頭時才驚覺，十幾年來一直用的是兩條

不一樣的 ART!是個不對稱的使用狀態 !!一條七股，一

條五股，七股的是比較後期的 (內圈膚色那一條 )，在

交叉比對後，七股的在我的系統上就是比較飽滿又浮

凸的音像，於是我掉入了進退兩難的情境，再找一條

七股的 ?問過現在 ART 代理，早就停產斷貨了，在網

路上徵求，有見到五股的，不會降級退下較優的七股

的，無論如何， ART 換了 Furutech 碳纖電源接頭

後，聲音的寧靜度、層次感有顯著的進步。  

 

迷戀 ART Super LE 電源線的好，卻又苦於無法

找到一對七股的末代版 ART Super LE，這一切的困

擾，被代理商唯一的一條 Furutech Powerflux 試用

線給開啓了新希望 !我挑了最敏感的那一件器材，dCS 

Master Clock 的 電 源 線 NBS Monito r0 換 成

Furutech Powerflux，幾乎在幾分鐘內我已確定，這

樣的聲音改變，如果再增加相同效應用在 Gr yphon 

Sonata Dual Mono 前級上一定是我要的！了，像新

線吧 !  
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Furutech Jumperflux 

喇叭跳接線  

 

延長 20 公分，改變整個音響室的

表現 -串接 Furutech Jumperflux 喇叭

跳接線+MIT Oracle V2 喇叭線，建構

新音響室的原始概念之一，就是儘可

能避免喇叭回授至器材的震動，最徹

底的方法就是，把器材安排在與音響

室隔離的 "機房 "裡，所以除了音響室

裡的一對喇叭以外，只剩下操控便利

性的的妥協 :  1.CD/SACD Transport 和

2. Computer Audio 用 的 Monitor,  

Keyboard, Mouse 其他器材一律 "藏起

來 "!走線也都以 "地下化 "為要，看來既

清爽，又不絆腳，生活動線好安排。

始料未及的最大的遺憾，就是左聲道

喇叭線不夠長，即便 MITOracleV2 當

初向台灣代理商買的是 15 尺的線身，

新音響室落成一年多來就是把喇叭推

離 後 牆 到 " 盡 綳 "( 喇 叭 正 面 離 後 牆 約

250 公分 ,空間縱深 922 公分 )，但是還

是 覺 得 喇 叭 可 以 再 靠 近 聆 聽 位 子

10~20 公 分 . . . 真 是 很 憋 耶 。 來 自

Furutech Powerflux 電 源 線 串 接

Furutech Flux-50 濾波電源串接線聲

音更好的靈感，讓我想到喇叭線串接

一小段 Furutech 製品，會如何呢 ? 

串接 Powerflux+Flux-50 使用，真是

要 得 ! 這 一 切 的 困 擾 ， 被 Furutech 

Powerflux 解決了 !!為什麼 ?讓我用最

少的字來描述 Furutech Powerflux

的表現 -平衡、生動、活潑、清爽、

細膩！幾大優勢讓我被迷倒，退下了

ART Super LE X 2，NBS Monitor 0 

X 1：  

 

1. 舞台寬度增加 -這比深度增加難 !  

2. 舞台深度往喇叭前方增加 -這比深

度往後增加難很多 !  

3. 樂器之間有空間不沾粘  

4. 低頻制動力變快  

5. 頻 譜 分 佈 勻 稱 ， 從 極 低 ， 低 ，

中 ， 高 到 極 高 頻 延 伸 平 順 ， 細

緻，沒有任何量多擁塞頻段 -這是

我願意掏錢最重要原因！  

 

原來迷戀 ART Super LE 難以割

捨的情愫，是她熟女的特質，換上三

條 Furutech Powerflux 的特質是，

熟女年輕了十幾歲，即變是素顏，就

令人傾倒，化妝品是多餘的，身材也

從豐臾變成玲瓏有緻！好個性、又有

青春活力 !!  

哈 ！ 眾 裡 尋 她 千 百 度 ，

Furutech Jumperflux 喇叭跳

接線就是燈火闌珊處的她 !!二

話 不 說 ， 直 接 買 下 ， 趕 快 施

工，別小看 "電火布 "纏繞的施

工品質，可是有內涵的，工法 :  

 

1. Y 對Ｙ頭用兩個 WBT 鍍金

套筒夾住  

2. 150W 烙鐵把銀錫灌入 WBT

鍍金套筒內的空隙 ,確定兩

Ｙ插接觸點密接穩固  

3. 第一層 :纏繞電工膠帶絕緣  

4. 第二層 :纏繞鋁箔膠帶隔離

電磁干擾  

5. 第三層 :再纏繞電工膠帶絕

緣  

 

您所看到的是長度非常餘

裕的右喇叭線，才有機會拍到

串接過的喇叭線躺在鷲獅身上

的樣子。  
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後語 :  

 

一直以來我對日本的冶金、金屬加

工很有好感。記得十幾年前，我第

一次買到跟 Furutech 有關的產品

是 Acoustic Revive RTP-6 六孔排

插 ， 特 別 印 上 Material by 

Furutech，當時看到用整塊航太鋁

CNC 車床精密切削、組裝，那接縫

處 的 精 密 度 比 現 今 的 Apple 

Devices，可說是老前輩，那質感的

細膩度讓我讚歎像是瑞士機械手錶

的級數 !  

 

音響線材與接頭配件的品質取

決於原料、研發、製程、精密度、

要 好 聲 還 必 須 有 Audio Know 

how，為了傳導這事，各廠講究的

密技見過的有 17 個以上 :高純度、

單結晶、貴金屬、合金、貴金屬絞

合 、 鍍 稀 有 金 屬 、 繞 線 結 構 、 編

織、隔離、充氣、浸油、抽真空、

黑盒子、套環、加直流電壓、低溫

冷凍、避振 . . .您如果玩線已有相當

經驗、想必已經可“對號入座“了

很多品牌了 !有些為了忠實傳導、有

些為了過濾、隔離雜訊干擾、有些

更是調味、整型來討好。  

 

 

 

 

節錄自台灣代理商的話：  

FURUKAWA 與 FURUTECH 

間的淵源資訊  

 

FURUTECH 產品市場並非僅只於亞

洲，目前行銷全球已超過 50 個國

家，採用 FURUTECH 相關配件的國

際品牌更是不計其數，台灣市場之

所以對這相當關注起因為台灣大概

是 除 日 本 之 外 ， 最 早 引 進

FURUKAWA 古河電工 PCOCC 單結

晶銅線材的國家，殊不知當時古河

電工 PCOCC 的海外代理，即是日

本 INCINER 工業株式會社所成立的

FURUTECH 音響事業部， (於 1997

年獨立為 FURUTECH 株式會社 )。  

 

因早期要推廣 PCOCC 這個素

材的最快方法，即是製成線材才有

機會讓世人了解此材料的特性，所

以 早 期 的 商 品 商 標 都 以

FURUKAWA 作為標示，引進台灣

後再到香港及中國大陸，也的確成

功 讓 市 場 了 解 到 PCOCC 這 個 素

材，但因 FURUKAWA 是日本大型

企業，銷售音響線材這個營業金額

數字本就不是其原本目標，其最終

目的為成功推廣這個素材後，就退

居幕後以接單提供 PCOCC 素材為

主要目標，於是於 1997 年宣布不

再以 FURUKAWA 作成品銷售，此

時 FURUTECH 開始以自身品牌商標

作更全面性的商品規劃至今！  
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Stage III Concepts Vortex Prime  



美 國 Stage III Concepts 成 立 於

1996 年，為音響線材設計的創新

者，是第 1 家使用浮動純銀絲帶結

合空氣為電介質技術來生產線材的

廠商。所有的產品都是在美國純手

工打造，並使用美國最高品質的元

件與原料，因此您可以發現 Stage 

III  Concepts 的產品會有很多不同於

市場上的地方，Stage III  Concepts

的線材是機器無法生產出來的，必

須要靠非常高技巧的人力來實現其

對線材的設計理念。  

 

導體  

所有 Stage III Concepts 的導

體都使用高純度的純銀，純銀的傳

導特性比純銅好上許多。導體的形

狀也會影響到聲音傳輸的準確性，

其導體為獨家 AeroStrand 的形狀，

平坦、單芯與純銀的組合進一步實

現了以空氣為電介質的可能性。平

坦的導體設計也能讓傳輸交叉的干

擾降低，傳輸表面的增加也實現了

全頻段更能完美的傳導，此外也降

低了集膚效應所造成的失真。  

極低溫處理  

所有導體與端子都經過電腦控制逐

級降到攝氏零下 190 度的低溫，費時

近 48 小時的處理，以讓原始製造過程

中的金屬結晶分子排列成為相同的相

位，讓其更具一致性與減少不同方向性

所帶來的失真。  

 

電介質  

Stage III  Concepts 的一個設計目

標就是要讓來自線材本身所造成的失真

達到最小，然而所有跟導體接觸的任何

材質幾乎都會造成失真。因此其所使用

的 AeroStrand 導體設計可讓其跟隔離

層的接觸面積低於 3%，大部份都是跟

絕緣隔離特性最好的空氣所接觸，並且

是完全密封，不會跟外面的空氣與濕氣

接觸，所有的封口都是手工使用分子奈

米液體所密封。這樣的設計也讓其線身

富有彈性，使用上極為方便。Stage III 

Concepts A.S.P.參考級系列進一步更

盡可能的將空氣排出，以接近真空的狀

態達到最完美的電介質可能，失真進一

步降到最低。 AeroStrand 導體安置在

高等級的鐵弗龍空氣管 (PTFE、 PET 或

FEP)當中。  

幾合結構  

Stage III Concepts 一個重要的理念就是不

讓空氣中的電磁干擾進到線材中影響到訊號的傳

輸，而不是事後用主動或被動的處理方式來解決

這問題，這會對聲音的品質造成影響，其獨家的

多導體、正負各自組合的幾合結構設計可讓訊號

的傳輸達到非常純淨，不同的線材都有自己最佳

的幾合設計。  

 

屏蔽  

Stage III  Concepts 採 用 獨 家 J-Level 

Trisilencer 的屏蔽設計，幾乎可隔絕所有對導體

的干擾，屏蔽的材料包括鍍鎳的銅、密拉 (一種聚

酯薄膜 )及具有傳導性的含碳編織尼龍，為了擁有

更好的屏蔽隔離 EMI/RF，A.S.P.參考級系列更使

用了軍用及醫療級 H.D.A.高密度排列的金屬箔

片，隔絕了所有可能的電磁干擾。  

 

端子  

所有的連接端子 Stage III Concepts 也非常

講究與重視，訊號線的端子部份，主要使用美國

XHADOW 的 產 品 ， 喇 叭 線 的 純 銀 Y 插 則 是

Stage III  Concepts 使用跟導體一樣的規格所自

己製作的。金屬使用慢速擠壓、並經過極冷與極

熱的分子重新排列，讓其與 AeroStrand 導體一

樣擁有很好的特性，香蕉插則是使用純銅鍍上厚

金。此外端子與導體的接合為無錫高壓的方式，

因為無論再好的錫都會讓聲音品質受到影響或劣

化，只有在某些跟訊號傳導無關的地方才可能會

使用錫焊。電源線的公母頭則使用來自 Furutech

與 Wattgate 高等級經過低溫處理的產品。  
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一段真實的對話  

我家的標準測試曲目是 KKV 的

Engleskyts (FXCD-136)中的第七曲  

(Til  Fader Vor AT Ende)以及第八曲  

(Hos Gud Er Idel Glede)。第七曲

是我老婆的最愛，我個人比較喜歡

第八曲。若看過我家訪或是我自己

Post 的照片應該知道我靠近右側牆

邊有座躺椅，由於我家的環境是近

場聆聽，可想而知那並不是什麼好

位置，聽聽音色音場深度還勉強及

格 ， 但 要 聽 定 位 什 麼 的 就 不 可 能

了。  

 

老婆一開始就坐在哪裡，聽了

一 分 多 鐘 ， 突 然 走 過 來 坐 在 我 身

邊，我心裡想：「應該是有聽出什

麼了！」聽完之後跟我說：「真的

有差，管風琴聲音變的很俐落，管

風琴定位在後面細節聽得很清楚，

以前的低頻跟現在比起來就糊糊的

了 。 」 「 女 聲 聽 起 來 也 更 鮮 活

了 。 」 「 換 條 線 差 這 麼 多 ， 真 神

奇，難怪你這麼愛聽。」  

錄音哲學的省思  

不 諱 言 ,  長 久 以 來 我 對 於 為 何

Reference Recordings 的片子一直在

燒友之間有好評頗感不解。對我而言，

RR 的片子 ,  特別是古典類  (非古典類

反而沒有這種情形 )，雖然音場很深，

舞台層次規模感很好，但聽來總是悶悶

的，太過莊嚴肅穆。提及此點其中並不

牽涉所謂的孰勝孰敗，純粹是個人喜好

較 為 活 潑 的 聲 音 。 在 我 的 後 級

Gryphon Antileon Signature 換 上

Stage III Concepts Vortex Prime 後，

有 一 天 心 血 來 潮 拿 出 Reference 

Recording 的莫札特第二十一號鋼琴協

奏曲  (RR-68) 與有相同曲目的新進品

牌 Transart (TR-154)做個比較。不比

則以，一比，讓我對 RR 改觀：  

 

關於音樂的詮釋，樂器演奏的技巧

我僅僅是門外漢，入門級的，不能吹

牛。但是藉由 Stage III Concepts 的電

源線 Vortex Prime 的導入，透過我的

系統，我聽到兩種不同的錄音哲學，差

異之大不需要特殊訓練也能聽出一二：  
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Reference Recordings 很明顯

意圖塑造現場的感覺，透過系統播

放出來的音樂，音像明顯在喇叭之

後一段距離，聽者可以「看」出樂

團到麥克風有一小段距離。樂器排

配一層一層僅然有序，形體大小適

當。特別值得一提的是鋼琴本身的

形體感對照樂團的比例大小適中，

絲毫不突兀。  

 

Transart 是另外一種鮮明的風

格，可以聽出麥克風距離樂團非常

近  ( 純 猜 測 實 際 上 近 不 近 無 法 得

知 )，我猜測應該是多支麥克風拾音

再做混音  (同樣地不代表 Reference 

Recordings 不是這樣做 )。整個音場

從喇叭後面一點點距離開始往兩側

往後延伸，寬度十分寬，深度則較

淺 。 鋼 琴 的 比 例 相 較 起 來 就 「 稍

微」不合理 (大 )，這也是為何我推斷

個別拾音的原因。雖然鋼琴大了一

點，但是絲毫不突兀，也不會蓋過

樂團。事實上這樣的錄音方式或許

不比在音樂廳中對於樂團規模的直

接感受但能聽到更多細節。除了對

錄音哲學深刻的印象外，為何我說

對 RR 改觀呢？  

一開聲時，RR 這份錄音對照之前的

音 量 變 得 很 小 聲 ， 音 量 我 必 須 在 我

Gryphon Mirage 前級上增加 3 格左右

才能回復到正常聆聽的音量  (高潮大約在

95dB)。換線後的系統一掃 RR 給我的沉

悶 感 。 鋼 琴 琴 體 的 共 鳴 ， 弦 樂 器 的 泛

音，空間的堂音，一切都變得很清晰。  

我想就是導入這兩條電源線讓系統

噪訊比大幅降低，於是帶出更多更

多的細節，把原本被雜訊掩蓋的高

頻還原出來，或者該說是提高訊噪

比後強弱之間的鮮明對比強化了人

耳對高頻的感知能力。  

 

儘 管 相 較 之 下 ， 在 個 人 喜 好

上，我還是比較喜歡 Transart 的錄

音。但很顯然一套好的系統  (在這

個狀況下是一對好的電源線 ) 能夠

帶我更親近各種錄音的特色，進而

去欣賞它，而不是只愛某種類型某

種廠牌的音樂。這兩條電源線帶來

的差異之大，勝過我目前試過的所

有線！  

錄音播放的時候手邊剛好有頻譜分析儀

Phonic PAA6，順手拿起訊給淹沒，容易

聽起來感到悶。弦樂器的泛音，空間的

堂音，一切都變得很清晰。來看頻譜，

RR 的錄 音很 明顯 ， 8KHz 以 上的 量 不

多 。 這 跟 我 對 現 場 音 樂 的 認 知 頗 為 接

近，現場高頻的量會因為人數以及距離  

等因素少一些，所以我

才說 RR 的錄音方式試

圖營造現場的感覺。換

言之，RR 的錄音在整體

系統噪訊比不夠低的狀

況下，原本表現地含蓄

的高頻更容易被雜訊給

淹沒，容易聽起來感到

悶 。 相 反 地 ， Transart

因為錄音方式的關係，

高頻的比例讓錄音聽起

來很直接很活潑。在我

的 系 統 上 Stage III  

Concepts Vortex 

Prime 讓小聲的音樂變

得更小聲。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

MY-HIEND NO.1  150 



聽感整理  

Vortex Prime 雖然只是 Stage III  

Concepts 排行老三的電源線，但是

已經十分了得。這一陣子的聆聽我把

幾個特點整理如下：  

 身為銀線，比起同價位的銅線來

得更為有力。  

 對低頻的詮釋，這條線既陽剛也

陰柔，在代表 Punch 的頻段拳拳

到肉，在低頻是鋪陳一種氛圍的

時候又是那麼寬鬆有彈性，低頻

鋪天蓋地而來但是卻又只是輕輕

地 包 圍 者 你 ， 在 KKV 那 張

Engleskyts 中第八曲「Hos Gud 

Er Idel Glede 」 中 特 別 能 夠 感

受。  

 低頻有一種說不出的 Q 彈感，說

明了低頻層次與細節紋理上的質

感大幅增強。  

 這條線讓大聲變得更大聲，小聲

變 得 更 小 聲 ， 對 比 一 下 拉 的 很

開，而前級卻沒有調整。原廠在

屏蔽、幾何結構以及導體上下的

功 夫 在 這 裡 都 得 到 很 正 面 的 回

饋，噪訊對於電源的影響實在太

大了，讀者不能不重視啊！  

 活生感，樂器人聲彷彿都在空氣

中結像了，存在感十分強烈。  

 細節！各種錄音背景中微小的細節都

被帶出來了，在 Live 的錄音中會感受

的特別深刻。例如在酒吧中的錄音、

人 與 人 的 耳 語 、 餐 具 酒 杯 碰 撞 的 聲

音、以及後場的一些小噪音，許多原

來聽不到的細節都被還原了。這些細

節確實原本不屬於音樂的一部份，但

它們卻是現場的一部份。能夠聽到這

些「不必要」的聲音，我反而更能融

入音樂當中。  

 音場寬度一下就被拉大，深度的層次

感也很高。或許在我的系統上因為空

間上的物理限制並不感覺深度有特別

變深，但是層次感大增，樂器與樂器

之間既融合又獨立。整體的和諧對比

各自樂器在音場當中占有不重疊也不

互相干擾的空間，一點也沒有衝突。  

 

身為 銀線 ，這 條 線並不 會將 聲音 過度 修

飾，變得毫無毛邊，毫無火氣。相反的聲

音是順了，但是該粗的還是粗，該刺激的

還是刺激。簡言之，這條線只是忠實地還

原聲音而已。  

Run 線！？  

線要 Run-in 嗎？其實我個人對於這個議題是比較保守的。線要

Run-in 嗎？Run-in 後有差異嗎？我對於這兩個問題的答案是「要」，

「有」。但是，我過往的認知是，如果一條未 Run-in 過的線接到系統

上不好聽或者聽起來怪怪的，不搭。那 Run-in 過後恐怕還是不搭居

多。線未 Run-in 與 Run-in 完後基本的特性不應該有改變，線 Run-in

後應該是以這基本調性為主而向上提升。而隨著線材本身的潛力而有不

同程度的提升。但不可諱言，在我有限的經驗當中，提升的程度既使明

確卻有限居多。但 Stage III Concepts 的產品又讓我再一次顛覆了我的

觀念。買入這對電源線之前，我試聽過代理商商借的 Demo 線。新線入

手後，上機發現雖然聲音還有些緊繃，但是還是 Stage III Concepts 的

聲音。豈知…  

 

在七、八個小時過去之後原本那平衡但略帶點緊張感的聲音不見

了，取而代之的是潛不下去的低頻，像是堆積在某個頻段似地，整個臃

腫到不行。隔了幾天低頻又變成像洩了氣的汽球不知道跑哪裡去了？！

高頻火氣時而在時而不在，但是相對而言還算小問題，十幾二十小時過

去高頻就穩定了。但是低頻可足足搞了我五時個小時以上啊！這期間代

理商也飽受我抱怨的騷擾，這著實不在我的預料之中啊！原廠與代理商

的建議都是 Stage III Concepts 的線材需要 Run-in 100 小時，確實所

言不假。 Run-in 前後的差距說是地獄與天堂也不為過，沒有經歷過的

人可能會覺得我言過其實  (連之前有人這麼告訴我我也是會懷疑的！ )，

但在此我可要跟各位嚴正聲明我所言絕對不假啊！  
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這段期間中也與原廠有些互動，學習到不少觀念。在此整理如下與各位讀者

分享，也希望能夠藉此傳達原廠的設計理念。  

 

問：你認為讓 Stage III Concepts 從競爭產品當中脫穎而出的是什麼？  

答：我相信我的扁平導體以及空氣介電設計是者要讓我們跟其他人做出區隔

的主要元素。另外我們的線材不僅完全手工製作，而且在組裝上大部分

都用上了獨有的元件，這些元件大部分都是我們在工廠內自行製造的。

我們的線材絕對有獨一無二的構造與外觀。我特別對我們只有用在

Stage III 線材上的獨家高效能的連接器感到驕傲。  

 

問：在你的意見裡，什麼東西成就好的線材，特別是發燒友等級的線材呢？  

答：很難客觀地回答這個問題，因為不同的人 (以及線材設計者 )對各自相信

什麼會有好聲音有著不同的意見。好的線材由許多種一起運作以達成最

好的表現的元素所結合而成，然而這些元素的選擇以及它們之間如何被

結合在一起可以是完全主觀的而且在不同線材設計者之間也會非常的不

同。我真的相信你不能忽略物理，而且某些材料就是真的比較適合以音

響為目的的應用。好的結構以及對細節的專注也是很重要的。一項常常

被 High End 線材製造商所忽略但卻非常重要的事情是連接器。一個好

的線材設計會被品質差的連接器所破壞。對於常常看到價值好幾千美元

的線材使用便宜，低品質的連接器這件事真的很讓我驚訝。  

 

問：我注意到你選用銀當做導體。有些人說銀導體會讓高音刺耳低頻瘦弱。

你對這樣的評論有何看法？  

答：使用銀導體並不會讓線材自動變好，而且我相信有些是用銀來設計的公

司並沒有好好規劃或者適當地測試。同樣地也不是所有使用銅的設計都

會自動擁有溫暖的聲音以及強勁的低頻。這真得是取決於線材是如何組

成的。一個設計良好的銀線材不該聽起來尖銳或明亮。事實上，我相信

在音色與中頻的表現上會遠優於大部分的銅線材。現在，我發現所謂低

頻差的問題完全是個謎思。藉由適當的 burn-in，好的銀線材的低頻是

十分優秀的。然而透過我自己在最近 15 年來製作以及銷售線材的經

驗，完整的低頻表現  (至少在我的設計上 ) 需要經過 300 至 500 小時的

使用才有可能發揮到極致。絕大部份的人卻缺乏這份耐心。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

與原廠的問與答  
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如何建構一套耳機系統? 
B y  心 雪  h e a r t s n o w  

s n o w  

建構一套耳

機系統，這應是許多耳

機迷心中存在已久的疑

問，到底是先從前端著

手 ?還是由後端開始 ?預

算比例如何分配 ?這都是

網 路 上 討 論 許 久 的 議

題，但似乎還未有個明

確的方向，因此藉由這

個機會來與樂友們分享

經驗。  

如何 
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在進入這個問題前，得先確認是否已找到喜歡的聲音 ?還有預算有多少 ?若尚

未確認喜歡怎樣的聲音，不妨再多花些時間試聽，以免走冤望路花冤望錢，

在確認完成後，便可開始著手耳機系統的建構，而預算部份，在非常充裕的

條件下，一次就能搞定全系統 (雖說如此，但卻不建議這麼做 !)，但因耳機族

群多半以學生或是環境受限的樂友居多，所以在預算上通常是無法一次到

位，在預算不充裕的情況下，會建議先把主預算擺在耳機的部份，日後再逐

步地往前端升級，而在進行耳機挑選之前，得先問自己幾個問題， 1.是否有

攜帶出外的需求 ? 2.是否有隔音或抗噪的需要 ? 3.偏好的品牌及耳機類型 ?(動

圈式、靜電式或場極式…… )，第一個問題主要是先決定耳機的大小，小的耳

機便於攜帶且通常較易於驅動，較符合通勤族的需求，大的耳機在聲音上通

常會有較佳的表現，以目前的產品大致可分為幾類 :便於攜帶的耳道式、耳

塞式及耳掛式，攜帶不易的大耳罩式，及介於兩者間的小耳罩式及可折疊的

耳罩式耳機。第二個問題主要是由所處的環境決定，若是在安靜但不容許干

擾的地方，如圖書館或 K 書中心，這時漏音較少的密閉式耳機會較適合，而

在安靜但獨處或是允許低音量的空間裡，可考慮開放式耳機，而若是在十分

吵雜但安全的環境下，如機房……等，抗噪式耳機是一個不錯的選擇，若是

在吵雜但極不安全的環境裡，如騎車於道路上，那……可千萬別戴耳機呀 !  

 

第三個問題是由喜好決定，耳機的品牌十分多，各家聲音也各有特色，

如 Stax 所 呈 現 的 弦 樂 具 絲 綢 般 的 高 貴 質 感 ， Grado 的 熱 情 奔 放 ，

Alessandro 的中性均衡， Sennheiser 的大器穩重， ATH 的甜美人聲，

Ultrasone 獨有的 S-logic 技術， HiFiMan 的醇厚迷人， AKG 的自然……

等，都是在圈內擁有不少粉絲群的好東西，而依其驅動的原理不同，可簡分

為動圈式、靜電式及近年引入台灣的場極 (平板 )式耳機，聲音也各有特色，

動圈式耳機的振膜較小，所以在反應速度上會較快些，而靜電式耳機因振膜

厚且大，所以反應速度較慢些，而場極式耳機雖振膜大，但振膜質地輕，因

此不會有反應速度偏慢的情況，因但其導線距離與電阻的關係，導致在效率

及靈敏度上會遠低於動圈式耳機，所以在驅動上會較為困難，但若處理得宜

將會是另一個層次的聲音，就筆者數次接觸場極式耳機的經驗，個人對

HiFiMan HE-6(場極式耳機 )印象相當好，其所散發出來醇厚撩人情感豐富的

聲音，著實令人有衝動想要擁有。  

而一 套 耳 機系 統 ， 除耳 機 外 尚包 含 許 多元 件 :訊 源 、耳

擴、電源相關、線材及墊材等，升級的順序又該是如何呢 ?依

筆者過去的經驗，會建議先搞定耳擴，其次是處理好電源，再

來是挑套適合的訊源，最後才是調整線材與墊材，而為何是耳

擴先決呢 ?因耳擴對耳機整體表現的影響是相當大的，其效力

有可能一加一遠大於二，也有可能一加一遠小於一 (即接了耳

擴反而比不接難聽的多 )，因耳機搭配合拍的耳擴是系統好聲

的基礎，沒處理好基礎，即便其他部份花再多錢也是枉然，所

以在耳擴挑選上絕對得慎重。其次是電源的部份，這個元件是

所有要素中最超值的投資，小至更換個壁插或排插，大至電源

處理的購置，甚至進行專線的工程，不論哪個方式都能有令人

滿意的結果，且鮮少有副作用，算是種全面的改善，而非挖東

牆補西牆的改變。  
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而就訊源的挑選，這部份對細節的重現度有極大的影響，所以挑套好

的訊源也是必要的，在挑選之前，得先明白自己需要怎樣型式的訊源，一

體式的播放器還是分體式的轉盤加數位解碼器，還是近幾年相當夯的數位

流產品，在確定訊源類型後，便可開始挑選，但產品百百種令人眼花撩

亂，該如何進行呢 ?筆者建議先決定品牌後看預算來選擇機種，因同個品牌

的音色特性通常相近，由自己喜歡的音色來挑選品牌機種是可行的，而每

年音響展是聆聽各品牌產品的絕佳機會，雖然展房間的系統及空間變數相

當多，但要聽出品牌特色應該還是可行的，除音響展外，拜訪音響店家也

是個好的途徑，但得找適當的時間及帶上該有的禮貌，只要這兩點都有做

好，多數店家是會很歡迎的。最後是線材及墊材的微調，這部份調整的好

會有”一定程度”的加分效果，但絕非飛天遁地般的提升，所以在這部份

別有過多的遐想，在調整線材的理論有兩派說法，一者主張發揮系統的優

點，另者強調互補的觀念，其實這兩者筆者都贊同，但我更支持的說法是

在平衡不至偏頗的狀態下發揮系統的優點，如此，系統不僅均衡順耳外，

尚能保有自己喜歡的音色。  

 

就預算部份，該如何分配會是個適切的比例呢 ?在耳機本體不列入的情

況下，筆者建議訊源 :耳擴 :週邊 (電源、線材及墊材 )約是 2:1:1，為何未將耳

機列入呢 ?因耳機的潛能不同且對前端的需求不同，若計入的話變數會太

大，舉例來說 :Sennheiser HD600 約莫是隻一萬多元的耳機，但就耳擴的

部份，有的玩家用的是五仟元內的產品，有的玩家則是用十多萬的產品，

因此浮動太大，故未列入計算。在比例確定的情況下，請記得參考系統的

決定順序 :耳機、耳擴、電源、訊源，之後才是線材與墊材，照此順序便能

建立一套好的耳機系統，最後祝大家都能尋得心目中的好聲音。  

 

後記  

耳機不是成也空間，敗也空間的產品，它不受空間影響，所以是易取得好

聲的產品，因單體便在耳朵旁，所以較容易分辨一些細節，但也由於沒有

空間的因素，所以在許多的部份並無法有好的詮釋，最明顯的例子就是空

間及定位的感覺，尤其是深度的部份。耳機有耳機的美，喇叭有喇叭的

好，兩者間不論是在規格或是聲音的詮釋上，都存在莫大的差異，所以別

拿耳機去跟喇叭作比較，這是毫無意義的，耳機迷們需建立耳機便是耳機

的觀念，如此客觀踏實才是正確的態度。  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

進入電腦訊源的世界 

前言：  

很多擁有大量 LP 與 CD

的發燒友，對於利用電腦播音

樂 (CAS)或是利用多媒體播放

系統 (Music Ser ver)來播放音

樂檔案，都抱持著觀望與懷疑

的 態 度。 其 實 早 在 CD 發明

時，就已經是進入「數位」的

儲存時代了。而當今「電腦訊

源」這個名詞，泛指除了 CD

以外的數位儲存與播放方式。

Why?為什麼發燒友會對電腦

訊源有疑慮 ? 

 

「相信 Hi-END 發燒友對

於電腦訊源的音質，比其帶來

的方便性還要重視，如果電腦

訊源並沒有比 CD 來的好聲，

CD 還是完全無法被取代的。

要解答這些問題，首先我們必

須了解數位音樂再生。」  

 

 

文: Ocean 

當我們播放一個檔案，或

是聽 CD 片時，都是將數位訊

號從載體上透過不同的方式，

讀取為原始的 0、 1 訊號，再

經由 DAC 晶片將數位訊號轉

換為類比訊號，交由後端的音

響器材去放大這個類比訊號。

聽起來似乎 CD 與電腦訊源所

主張的「音樂檔案」都是 0、

1 訊 號 的 儲 存 、 讀 取 、 與 播

放，究竟兩者有何不同？我們

就這三個音樂再生的面向去做

討論。  
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 CD 電腦訊源  

儲存  

以 CD 片上一連串的坑洞

「變化」來當作 0、1 訊號

的紀錄。  

以「檔案格式」方式記錄在各式的儲

存載體上。 Ex:硬碟、 DVD-ROM、記

憶卡、隨身碟…等。  

讀取  
透過雷射頭的讀取，將坑

洞的變化讀取給後端。  

將不同檔案格式的音樂，透過軟體或

是韌體解回到原始 0、1 訊號。  

播放  

後端經由調變技術將連續

變化調變為 0、1 訊號，經

由 DAC 解碼轉換為類比訊

號。  

將資料送到記憶體或是緩衝區，再將

0、 1 訊號，經由不同的介面傳輸到

DAC 解碼為類比訊號。  

看出端倪了嗎？CD 與電腦

訊源音樂，雖然都是以數位的方

式做儲存、讀取跟播放，但是在

技術概念上是完全不同的，以下

分析兩者對於幾三個面向所採取

的技術做簡單的評析。於儲存面

上 ， CD 受 限 於 容 量 與 「 連 續

性」的限制， 0、 1 訊號必須乖

乖的在記錄面上排隊整齊，才能

被讀取；電腦訊源採用硬碟或是

其他儲存載體來記錄 0、 1 訊

號，除了沒有最大容量的限制，

也可以將同一個檔案片段儲存在

不同的磁區當中，最終讀取時會

把所有資料叫回來「排隊」。  

 

「儲存面的容量與便利，電

腦訊源絕對是音樂載體劃時代的

突破」  

在讀取方式上，這是兩者最大的

差異與優勝劣敗關鍵。CD 採用雷射光

的反射讀取，除了在轉速上速率精準

度、CD 片的旋轉抖動、機械所造成的

振動…等，都造成了 CD 讀取資料的正

確性 (Error 量 )與時基誤差 (Jitter)。CD

採用的是非常「類比式」，如同黑膠

唱盤式的「列隊」讀取方式，所以對

於數位訊號的讀取是相當的傳統與直

接。越高檔的 CD 轉盤，都是在技術

上盡量減少剛才講的 Error 與 Jitter。

無論如何，CD 的讀取都無法百分之百

bit perfect(與原始 0、1 訊號完全相

同 )，光碟讀取機構如何的進步，都是

在「減少與避免」讀取技術所影響到

資料的完整度。反觀電腦訊源，所有

音樂檔案都不像 CD 用列隊、即時性

的光學讀取方。硬碟讀取檔案完全不

會有上述的準確度與錯誤的問題，確

保每次讀取的資料都會相同且精準。  

「讀取面的問題， CD 不斷地在修正

與追求降低錯誤…身是菩提樹，心如明鏡

臺，時時勤拂拭，勿使惹塵埃；電腦訊源

則完全沒有這些問題…菩提本無樹，明鏡

亦非台；本來無一物，何處惹塵埃？」  

 

最後，播放面上， CD 必須將讀取的

坑洞變化先調變轉化為 0、 1 訊號，將資

訊 傳 送 到 內 建 的 DAC 晶 片 或 是 外 部 的

DAC 去做解碼。電腦訊源的做法也相同，

而介面則呈現多樣化的選擇，介面所產生

的干擾與 j itter 是聲音好壞的關鍵。  

 

「 CD 與電腦訊源最終都得將讀取出

來的數位訊號，交由 DAC 去解碼為類比訊

號，而讀取設備到 DAC 之間的介面，將會

是聲音好壞的決勝關鍵。電腦訊源的介面

目 前 相 當 多 樣 ， 卻 也 有 許 多 的 問 題 產

生。」  

 

綜觀以上分析關鍵點，由於音樂的再

生就像一條河流般，任何一個環節的都會

影響下游終端的資訊流量大小與雜質。在

儲存面上， CD 與電腦訊源兩者做法對聲

音 的 差 異 不 大 ， 僅 在 便 利 性 上 有 明 顯 差

異。而到了讀取的環節，讀取的方式與傳

輸界面的差異，造就了兩者聲音的好壞差

距 。 如 果 聲 音 最 終 是 電 腦 訊 源 勝 過 於

CD，發燒友就要進一步來討論到便利性的

問題了。這個問題的答案就簡單多了。  
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Q1:所以 CD 本身的儲存會有所差異嗎？為

什麼自己備份用的燒錄片就是會跟原本

的 CD 片聽起來有不同呢？電腦訊源檔

案也會有同樣的問題嗎？  

 

A1:CD 片本身做實體的備份並不會有訊號

上的差異，這些都可以經由簡單的電腦

測試來驗證，上面的所有坑洞訊號與原

始的 CD 是沒有差異的，如果有不同，

燒錄軟體在比對資料時會跳出警示。燒

錄的倍速與燒錄片的材質僅對於讀取有

差異，並非在儲存上有差異。所以轉盤

對於不同片子讀取率的差異才是造就音

質差異的主因。電腦訊源的檔案在儲存

與讀取都會是完全相同的，同一份檔案

做複製不會有任何聽感上的實際差異，

如有差異是在後端的影響。 ex:隊列方

式、緩衝 . .等。  

 

Q2:將 CD 片放入電腦中播放，透過外部的

DAC 接到音響來聽，就是電腦訊源的

概念嗎？  

 

A2:直接由電腦光碟機讀取並播放，並不是

電腦訊源的概念，在讀取面還是跟 CD

採用一樣的方式，而電腦光碟機的制震

與轉速穩定度並不會比 HI-END 轉盤

來的好喔！CD 必須經由 rip 的動作，

轉換為音樂檔案格式，才會有電腦訊源

的優勢！  

Q3:所以將 CD 匯入電腦時，也需要買到

很高檔的光碟機，聲音才會好嗎？音

響用的轉盤能否拿來用在 rip 用？  

 

A3:電腦光碟機在 rip 時與光碟機的等級

並沒有絕對關係，只要光碟機讀取資

料正確， rip 的軟體都會做檢查與原

始資料是否相同且正確，如有錯誤都

會重新讀取到正確為止。所以與直接

讀取、馬上播放的 CD 模式不同，無

須擔心光碟機影響到 rip 後的檔案音

質好壞。  

 

Q4:既然電腦訊源在音樂重現的流程中，

看似比 CD 途徑好多了，為何市面上

許多的 HI-END CD 轉盤還是可以比

電腦音樂來的好聽，這是迷思嗎？電

腦訊源還有甚麼其他優點嗎 ?   

 

A4:高檔的 CD 轉盤可以將讀取的問題降

到最低，搭配高檔的 DAC，聲音是可

以把很多低階的電腦訊源器材給打敗

的。本章節只討論技術面的差異，在

不同等級的器材搭配上，兩者的音質

好壞仍需耳聽為憑。電腦訊源在儲存

面也跳脫了 CD 音質格式的限制，可

以播放許多高解析、母帶音樂…等，

超越 CD 錄製上限制的音質！而在音

樂資料庫的管理上更是便利與趣味無

窮喔！  

Q5:為何許多 Hi-END 發燒友仍然對於電

腦訊源有所抗拒，甚至認為其音質不

可能超越 CD？  

 

A5:除了電腦訊源器音樂本身的操作上可

能沒有傳統 CD 來的直覺外，音樂檔

案的來源、傳輸介面…等，都造成了

許多電腦訊源聲音可能不好，甚至遠

低於 CD 播放出來的音質。許多玩家

都會在網路上下載音樂，卻不知道這

樣的檔案原本的格式與品質。再者，

傳輸與播放介面，都會影響到音質。

這些將在下一章節討論。  

Q&A 

 

MY-HIEND NO.1  166 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

進入電腦訊源世界  

看到這樣子滿滿的專輯封面，和流

暢的操作介面，是不是已經被吸引進入

便利又好聲的 電腦訊源世界了呢？且

慢，先讓我們了解電腦訊源的器材該如

何選擇。電腦訊源世界中的音響器材，

除了一些與擴大機結合的多媒體播放機

或是家庭劇院環繞擴大機外，大部分都

是獨立可選擇，可以沿用原本的擴大機

與喇叭的，只需要將電腦訊源的設備想

像為與 CD 等同的地位，就可以理解其

在音響系統中所扮演的角色。目前市面

上電腦訊源的產品與使用方式大抵分為

兩 大 系 統 ： CAS( 電 腦 訊 源 ) 、 Music 

Ser ver(多媒體播放機 )。  

 

「CAS- Computer As Source 利

用電腦搭配 DAC，是 HI-END 電腦訊

源的代表」  

 

利用 CAS 來播放電腦訊源音樂，

只需要具備三種要素的器材：「播放與

管理」、「儲存裝置」、「數位類比轉

換器 DAC」。「播放與管理」，一般建

議採用的為 Mac 電腦，也能使用 PC 或

其他電腦來當主機，利用音樂軟體來做

播放與管理，如 iTunes、 foobar…等各

式各樣專業軟體。搭配各種的外掛程

式，可以將原本的軟體音質提升，並且

確保 bit perfect 的概念沒有因為電腦

硬體的設計而被影響。  

 「儲存裝置」則可選擇將音樂檔

案儲存在電腦的內接硬碟、外接硬碟、

隨身碟、NAS 網路硬碟，甚至可以利用

串流方式讀取遠端的音樂資料，毋須將

音樂檔案儲存在本地端。「數位類比轉

換器 DAC」，在早期音響市場還沒有發

展電腦專用的 DAC 前，大部分的 CAS

玩家都是使用音效卡來當解碼器，而在

近年來，無數 HI-END 廠家都不斷推出

各式各樣介面的 DAC 來給電腦玩家使

用。DAC 的介面分為有線與無線，最重

要的議題都是要避免干擾與 j itter 產

生，並且保持原始的資訊用 bit perfect

的概念送到 DAC 身上。這就是各個電

腦訊源 DAC 的產品優勝劣敗點之一。  

 

「Music Server 取代 CD 位置，

一機搞定所有電腦訊源所需」  

    

除了 CAS 外，另外一個電腦訊源

的方向，就是使用 music ser ver。這類

的多媒體播放機，本身大多有嵌入式系

統，能直接在機器上或是利用平板電

腦、手機的 app 來操控，內建播放軟體

與 DAC，也能搭內建硬碟或是外接儲存

裝置來使用，這樣概念的音響設備相當

便利，相對的在音質上與使用的開放性

與 靈 活 度 上 比 CAS 來 的 低 。 許 多

music ser ver 也有內建光碟機，可以拿

來直接播放 CD 或是提供 rip 功能，讓

多媒體播放機與 CD 也能相容。  
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「CD 再進化，力抗電腦訊源風潮」  

 

雖然許多音響大廠都全面將產品線

重點拉到 DAC 上，音樂產業也逐漸朝

向數位發行，但是發燒友手上的 CD 片

仍是目前最大量的音樂載體。除了 rip

進去電腦或是 music ser ver 外，如果

是在 CD 轉盤的讀取上做電腦訊源的讀

取概念導入，不是也是個解決方案嗎？  

 

目前已有不少 CD 轉盤，是利用讀

取緩衝的概念，將 CD 上的資訊讀取

後，經由資料緩衝校對，用類似 rip 的

手法，讓 CD 避免即時讀取與播放的的

錯誤發生，讓 CD 音樂再生，有了不一

樣的新生命。  

  

「除了用電腦與 CD，行動裝置播放音

樂越來越盛行」  

 

打開電腦與螢幕，用滑鼠點擊音樂

來播放…，這些動作往往是發燒友覺得

最繁雜的事情。由於觸控裝置的發展，

現在用手機或是平板電腦來操控音響，

將是最盛行與便利的。除了當作電腦或

是 music ser ver 的遙控器外，這些行

動裝置本身也可以當作電腦訊源的主

機，播放裝置內或雲端串流的音樂，透

過有線、無線的方式，將音樂檔案傳送

到 HI-END 的音響設備！  
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品玩聲音 – 談吸音 
 

在媒體，網路論壇上經常感到部份同好對於『吸音』似乎存在一種迷思，害

怕吸音，怕把聲音吸死了。這樣的觀點若觀察音響同好的空間其實不難發現

其中的癥結所在，我想要對這樣的一種主流觀點以及其發生的原因做個探

討。在開始前容我先設定一個前提，在這裡我們不談隔音，以及空間處理的

基本建設，我們也不談論空間處理的必要性。因為這些概念早已存在大部分

的音響同好夥伴的腦海中了，如果對科學驗證以及一些理論有興趣的話，我

推薦 MY-HIEND.COM 上關於 DRC 的討論串，不論各位認不認同這個東

西，都可以從實際的測量上驗證許多空間處理的觀念。  

 

開宗明義的講，我認為音響同好之所以對吸音有疑慮或者本身有對吸音

不好的經驗，起因乃在於『吸得不平均』。讓我們來思考一個問題，大家都

聽過第一反射區要吸音，先以 500Hz 為分界 (以下的頻率開始進入低頻段問

題會相對複雜 )，假設希望吸收 500Hz 以上的頻率， 500Hz 的波長約為

68cm，那四分之ㄧ波長就是 17cm 了，一般市售的吸音棉多為 2.5cm (一英

吋 )左右，2.5cm 對應四分之ㄧ波長那頻率的下限在 3.4KHz。也就是說在假

設前提下只有 3.4kHz 以上能夠百分之百吸收，而這個截止頻率以下的音頻

就是越往下吸收越少了！由這個例子便可知道一般人所謂的『吸音』當然頻

寬不夠。請注意這裡我想說的並不是四分之ㄧ波長到底能夠多有效地吸收，

或者是難道八分之ㄧ波長就不能吸收了嗎？甚至是難道材料本身的物理或化

學性質沒有差異性嗎？我的重點以及目的只是想用非常簡單的評估來說明，

單看這些簡單的數字就能知道普遍的作法是有問題的。如果客觀條件允許，

我個人是不贊同利用常見的居家材料來吸音做為聲音處理的一種替代方式

的。因為一般常見的居家材料一來不僅吸音的效率較差，二來幾乎沒有一種

可以達到均勻的目的。大多都是在 2KHz 以上效果不錯，以下便開始遞減，

對於 500Hz 以下很多材質是幾乎沒有吸收力的。利用這些材料來相互搭配

並期望能夠產生互補其實是一種很複雜的作法，也往往導致不可預期的結

果。不過讀者也請不要誤會，認為我的意思是這些居家材質不應該出現在視

聽空間內，我想提出的看法是，對於諸如第一反射點這樣的重點地區，我們

要處理得更有把握，更有效率才是！  

Mark Ho 
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材料 吸音係數 

  125Hz 250Hz 500Hz 1000Hz 2000Hz 4000Hz 

磚牆 .03 .03 .03 .04 .05 .07 

上漆的磚牆 .01 .01 .02 .02 .02 .03 

厚地毯平鋪水泥地板 .02 .06 .14 .37 .60 .65 

布料             

每平方碼 10盎司重的輕天鵝絨，平掛直接

接觸牆面 
.03 .04 .11 .17 .24 .35 

每平方碼 14盎司重的中等重量天鵝絨，成

褶狀垂掛 
.07 .31 .49 .75 .70 .60 

每平方碼 18盎司重的重天鵝絨，成褶狀垂

掛 
.14 .35 .55 .72 .70 .65 

地板             

水泥地板或是大理石地板 .01 .01 .015 .02 .02 .02 

木地板 .15 .11 .10 .07 .06 .07 

玻璃             

落地玻璃 .18 .06 .04 .03 .02 .02 

一般窗戶上的玻璃 .35 .25 .18 .12 .07 .04 

大理石或拋光磁磚 .01 .01 .01 .01 .02 .02 

磚牆上釘上平滑的石膏板 .013 .015 .02 .03 .04 .05 

一公分厚層壓版隔間牆 .28 .22 .17 .09 .10 .11 

 

現在再回過頭來看低頻，200Hz 以下

的音頻在牆角最強，如果使用多孔性

的吸音材料 (諸如泡棉、玻璃棉、岩

棉之類的材料 )並針對四分之ㄧ波長

所需佔用的空腔便知體積過大並不適

合一般音響同好的空間，必須要有特

殊的設計才能達到所需要的效果。  

 

觀察許多人的作法不難發現為何

我在前述的例子會使用那些數字，也

可以知道許多人的『吸音』是不平均

的， 高 音 吸得 多 ， 而中 低 音 吸得 不

夠， 姑 且 不論 高 頻 吸太 多 造 成聲 音

悶、死氣沉沉這些缺點，光是吸得不

平均 造 成 的不 平 衡 聲音 就 很 難好 聽

了。若為了彌補過薄的吸音棉在中低

頻效率不足而用上更多的吸音棉，甚

至覆 蓋 整 個房 間 ， 那反 而 是 雪上 加

霜，越搞越糟了！在此我會建議大家

養成看數據的習慣，若是標榜專業的

空間處理材料或套件理所當然應該要

展現出『專業』把數據攤開來讓大家

檢視。而一般普遍的隔音材 (也是很

棒的吸音材 )其實都可以透過供應商

找到相關的數據，怎樣的型號怎樣的

厚度 在 怎 樣的 頻 率 下有 多 少 的吸 收

率，即使在市面上找不到該供應商的

產品也可以由一些密度，強度等材料

物理、化學性質中找到類似的材料而

加以利用。拜科技進步所賜，現在在

網路上都可以找到許多有用的資訊，

以下舉幾個例子來說明，這些例子都

是網路上找來的數據並非以在台灣市

面上能否找到為出發點：  

第一項是 Acoustic Foam 所推出聲學

泡棉，以上述 500Hz 的例子則需要

圖表中最右邊總厚度是 10cm 的產品

才能達到 500Hz 以上完全均勻吸收

的需求 (吸音係數為 1 代表百分之百

吸收 )。  

 

 

http://www.acoustic-

foam.co.uk/pages/Acoustic-Foam.html 
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第二項是 IIG MinWool, LLC 的岩棉產品的聲學量測數據，從圖表中可

以發現要達到 500Hz 以上完全吸收，不論使用哪一種型號的產品，大

需只需要 5cm 左右，要比第一個例子中的聲學泡棉要省掉一半以上的

厚度。另外要提醒讀者一點，岩棉是一種非常便宜的材料，但岩棉本

身容易造成人體過敏，也容易有一些粉屑對呼吸道並不好，如果有打

算要用岩棉做空間的處理時，請務必以透氣的布包裹好！事實上，有

許多市售的聲學產品背後的主要成分也是岩棉呢！  

第三項是 OWENS CORNING 的玻璃棉，跟岩棉類似要達到 500Hz 以

上完全均勻吸收也需要大約 5cm 的厚度。玻璃棉比岩棉稍貴，但是剛

性相對強很多，比較好塑形，也較方便應用。但一樣有對健康的疑

慮，是需要小心使用的！ (各位如果有注意到的話，好的測試數據一定

要提到測試物如何架設，此處的 Mounting Type A 是指測試物靠在堅

固的背牆上 )  

許多音響同好應該都有聽過可以用人說話的聲音來測試一個空間吸音

是否平均，男性成人說話的基礎頻率約在 85Hz 至 180Hz 之間而女性成人

說話的基礎平率約在 165Hz 至 255Hz 之間。雖然人的語音頻率的組成並

非只有基礎頻率，但若是說話聽起來很自然沒有過重的鼻音或是聽來含糊

不清，足以告訴我們目前的方向是正向且正確的。多跟在各種不同的空間

中講話的差異來比較，建立一個基準評估自己目前的空間，我會期望自己

的空間越接近中性越好。最後，從居家材質的吸音表上可以發現，一間空

屋，不論是磚造或是木造，甚至是可能有大片落地窗的客廳環境對於

500Hz 以上幾乎都是很均勻的反射，既然一開始的出發點是中性的，對於

任何重點部位的吸音都應該越寬頻且越均勻越好。善用可靠的資訊，相信

各位讀者都能離自己心目中理想的聲音越來越接近！  
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調整是需要時間及耐心的，玩家得付

出心血去找自己喜愛的聲音或找到更

好的聲音，弄出大能量及好音質確實

會有不同的感動，因為美妙的管樂及

人聲，會自然而輕易喚起內心深處的

共鳴，展現震撼的大能量，更能毫不

保留的感受到作曲家或演奏者要表達

的深沈情感，微調的理由和想法，很

簡單明白，但是怎麼調、調什麼、要

動什麼設定 ?事實卻不太容易，有些人

甚至是從不動手作調整的，也認為不

需作微調的，這和買好相機不作更好

的設定一樣，浪費了，整理一下我觀

察到的主要困難 :  

 

▲怕動手 .  

▲某些不確定合理的堅持 .  

▲不知動那裏 ? 

▲不知改變後的差別及是否要恢復原

來的設定 .  

▲注意其他設定的配合改變 .  

▲舊經驗有時不能一概適用 .  

 

所謂知難行易 ,為了減少嘗試錯誤

的時間，理論就很重要，了解和應用

理論，可協助找到調整方向及方法，

以減少嘗試的時間。  

以前看到這一段話 覺得很有趣味，

很貼近我的想法 :  

we never really thought that 

if  we gathered a bunch of 

equipment and placed it in a 

room that it would automatically 

become the best system out 

there.  

Great systems -- the best 

systems -- take time and patience 

to build.  

You not only have to 

assemble the components, but 

match them accordingly and then 

optimize it all for your room.  

 

它的意思是說，系統從來不會

是買來就好聲的，是需要時間及耐

心去設定才能出好聲音，那是因為

音 響 系 統 有 太 多 不 容 易 控 制 的 變

數，加上人耳對聲音變化極敏感、

辨別訊息量大小的能力也很強，敏

感的系統對小小的變動可以有很大

的回應，如果沒有良好的設定，花

了很多錢買器材 ,仍是不能聽到好聲

音的，所以聽音樂玩音響，一定要

有調整的概念。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 怪醫黑膠客 
給入門朋友的微調概論  
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入門朋友的微調起步，就是在了解一

些音響的理論，所謂的神技或神奇小

道具，是無法讓聲音飛天的，了解神

技的理論比使用神技重要，了解神技

才能真正有微調的能力。   

 

音響的理論有那些呢 ?其實有很大

的範圍，包括電學、聲學、物理學、

心理學 . . .入門朋友知道皮毛就可以，

但長期吸收資訊則是不停止的，理論

懂得越多，思考會越周密，越能融會

貫通而不武斷，在調整時，要注意多

個選項造成的影響，有時是可以複雜

而難以預測的，如以不標準的空間為

例，很多 A、B TEST 會變得不可靠，

千萬別以單純的 A、B TEST 作判斷，

這也是經驗常會有的“不適用性”而

難有通則之故，即使可舊經驗適用，

還是應該可發現小差別，所以經驗的

適用性，有時也可用來檢驗系統的特

性及敏感度，甚至可以來發現系統的

問題所在。  

 

沒有通則怎麼辦呢 ?如何下手呢 ? 

雖然微調沒有通則，但是調整應是有

選 項 的 ， 音 響 玩 家 會 知 道 有 那 些 選

項，也會知道選項間可能的差別，手

中也有選項或道具可應用 ,就是能建立

“微調機置 "，善用“微調機置 "的效

果差別，反覆測試，才容易找到階段

性的最好平衡。  

  

建立微調機置 ,其實是不容易的 ,要

有一定的經驗 ,甚至是有理論基礎的 ,  

建 立 微 調 機 制 ， 其 實 是 不 容 易

的，要有一定的經驗，甚至是有理論

基礎的，也要對自己的系統有一定的

熟悉及認識，發燒友常用的方法有 :

不同特性線材、不同墊材、喇叭擺

位 . . . .等設定。  

 

我也常用許多不同空間小道具來

嘗試作微調，微調過程要注意“系統

特性”是會變化的，不同時期，系統

常會有不同的聲音，“玩家口味”也

是會變化的，所以可能沒有什麼是一

定對的。  

 

有時停下來休息，或反向回去原

有的設定是必要的，不必堅持什麼，

也可多虛心聆聽別人的意見及聲音，

放空自己，多多思考才有助自我的提

昇，要記得我們可以輕易但有限度的

改變聲音，來作所謂的調音或調整，

但 是 事 實 上 , 最 難 的 並 不 是 改 變 聲

音，而是要決定留下什麼聲音，也就

是要判斷 :  改變  VS 改善，只留下

改善的設定，有三個簡單測試指標可

以幫忙判斷 :  改變  VS 改善：  

 

1.線性 :大小聲均平衡 .  

2.音響性更好 :更容易播放不同的音樂

類型  

3.音樂性更好 :能快 ,能慢 .從容清楚聼

到不同樂器 .  
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要記得當系統只適合播放少數的音樂類型或廠

牌的軟體，多半是系統或空間有問題，入門者

要記得停下來作反方向的調整，而且時時懷疑

現有的設定 ,有時間再回頭嘗試是必要的，我常

常嘗試改變系統的特性，希望能找到更好的聲

音，最特別的是 :感官很特別的，沒有經歷過，

便無法了解，就像沒吃過，就很難體會好不好

吃，就像好吃、更好吃、最好吃、頂級好吃 . . . .

如何說分明呢 ? 

 

沒有一定的經驗是無法去作判斷的，這和

訊息量的體會是相通的，就是心中的聲音的養

成不 容易 ，要 改變 或提 升心 中的 聲音 更不 容

易， 系統 調整 從有 到無 ，聲 音從 有聲 音到 滿

意，我依調整成果作了分期，玩家可依系統特

徵，來檢驗系統微調的成果 :  

1.初創期 .  

機器購入期，重在預算的掌握，和品牌選擇  

2.蜜月期  

3.調整初期  

困難呈現，空間問題，系統不平衡，訊息量

不足，器材更換頻繁  

多數人停留在這一期  

4.敏感期  

系統不平衡已改善，空間尚可，十分敏感，

改變小細節，聲音會大變化，訊息量足夠，

但傳真度未完美，使用者也能掌握技巧，輕

易改變聲音，此期應算是 pro 級聲音，少數

技術好 /運氣好的才能達到  

5.成熟期 ? 

最後，我作個簡單而籠統的

結論 :  調整的目標，就是在

追求好音樂好聲音，實務上

在提高器材的實用性，讓大

多數的軟體表現得更好，追

求所論“擬真平衡下的最大

訊息量 .  

  

也分享我自己描述好聲

音的五個簡單感受 :  

 

1.背景乾淨 :殘響控制好 ,聲音  

乾淨 ,系統  敏感  

2.定位良好 :正確的定位 ,包括

樂器大小、位置 ,  

3.立體感佳 :音場是有深度 ,而

不是一團或平面的  

4.擬真平衡 :自然 ,無壓迫感  

5.有能量 ,有活力的  
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   WWW.HIFI.COM.TW   02-2570-5811 

 

www.hifi.com.tw
http://www.my-hiend.com/vbb/showthread.php?214


大概至少從兩年前就知道來自

瑞士的 Weiss 要推出一台 Network 

Player，透過網路串流 (Streaming)

的播放機，不過到今年的 CES 才真

正看到 Daniel Weiss 展示 MAN301

的最終定案版本，那時我就對其所

自行研發操控介面的強大便利性留

下非常深刻的印象，終於在經過 5

個月後，原廠已經開始出貨，臺灣

首批也已到貨。  

 

就 聲 音 來 說 ， Weiss 早 已 在

High End 市場有著不可取代的地

位，尤其是之前在本刊試音室中測

試 的 旗 艦 Jason 與 Medea+ 的 組

合，讓我聽完非常捨不得的歸還，

專業背景出身的 Weiss 不僅有著非

常中性監聽的聲音，更有無可取代

的 高 貴 質 感 與 豐 富 的 細 節 ，  

MAN301 的聲音雖然無旗艦 Jason

與 Medea+所帶來的如此震撼，但

也非常逼近了，若以兩者有數倍的

價位相比，MAN301 真是相對超值

許多，不過真正我要在這邊強調的

是 MAN301 幾近完美的操作介面，

實在是太厲害了！  

不 少 發 燒 友 在 接 觸 電 腦 訊 源

(Computer as Source, CAS)時，除了

聲音的表現外，最重要的是操作上的

便利性與介面視覺的舒適感，因此早

在幾年前在玩 CAS 時，我自己就認定

使用一台時下最流行的 APPLE 電腦

Mac Mini+iTune+Amarra+iPad ， 再

加一台支援高解析解碼 High End 等級

的 DAC，就是考量聲音與操控的最佳

組合，畢竟 iTune 的操作性與美觀之

強大少有敵手，一般廠商難以抗衡，

且 iTune 所使用的 Gracenote 資料庫

更 是 目 前 市 面 上 最 完 整 的 ！ 沒 想 到

Weiss 為 MAN301 所寫的操控軟體徹

底 的 將 我 前 面 的 播 放 組 合 給 完 全 打

敗，MAN301 的播放軟體不僅擁有非

常漂亮美觀、完整的操作介面，直接

就是 Bit Perferct 支援高解析檔的播

放 、 原 廠 更 花 了 鉅 資 直 接 跟

Gracenote 簽下授權，有了最完整的

資料庫來源，使用 CAS 最另人傷腦

筋 、 將 CD 轉 成 檔 案 的 工 作

(Ripping)，更是 Weiss 本來的強項，

使用 MAN301 Ripping 用家不用考慮

太多，只要將想要 Ripping 的 CD 放

入就能得到最佳狀態、最完整的音樂

檔案，說了這麼多，還是請大家能親

自前往 Weiss 代理商或經銷商體驗一

下 MAN301 所帶全新來的極緻感受！  
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對於『音樂軟體』的一些基本觀點 
 

雖然這篇文章是發表在音響類媒

體，照例一定又要遇到『聽音響還是

聽音樂』的爭論，往往必需面對『音

響是手段，音樂才是目的』的嚴重謬

誤 價 值 觀 。 然 而 我 是 一 位 『 只 聽 音

樂』的單純愛樂者：從娘胎開始便接

受父親熱愛古典音樂的胎教，一路聽

音樂從台版 LP 聽到研究所的 CD，然

後 以 筆 名 加 入 國 內 當 時 最 高 水 準 的

《古典音樂雜誌》成為專欄主筆。然

後遇到網路時代，首先在連線 BBS 的

連線音樂討論區與一群同好共同產生

一段連線古典音樂討論風潮的佳話，

還 被 列 入 學 術 論 文 的 研 究 。 再 怎 麼

看，我都是純粹聽音樂的愛樂者。  

 

然而，正因為如此單純愛樂的經

歷，才令我更發現先前的嚴重缺失，

從而在 MY-HIEND 網站不遺餘力地發

表許多『錄音』相關文章，推廣『正

確錄音』進而使用『正確音響（全套

桌上型揚聲器音響只要一萬八千元就

夠 了 ） 』 ， 然 後 便 能 發 現 『 正 確 演

奏』從而欣賞到『正確音樂』。也就

是說，所有在本專欄強調正確音響與

正確錄音的原動力，完全只是為了促

進真正的音樂素養。  

蘇友瑞 pyscho 

請千萬別以為欣賞歷史錄音或老

大師就不需要這些認識，因為老錄音

轉錄成唱片仍然需要『正確錄音』的

觀念，否則永遠只能在老錄音的速度

表情大做文章，完全聽不到真正高水

準的老大師之演奏能力。  

 

上述觀念都是我在網路、尤其是

MY-HIEND 網站數千萬字以上的發表

與討論，在這個新刊物新氣象中，我

將把這多年來的分享與研究使用簡單

的觀念描述，如果需要更深入的論證

分析，歡迎參考 MY-HIEND 網站中的

相關討論。  

 

一、什麼是『音樂軟體』？  

從現實情況來說，我們極難大量

接觸良好的現場演奏；而絕大多數的

讀者，應該都沒有可以直接從閱讀總

譜便可以聽到完整音樂的能力。因此

我們所說的『音樂軟體』，就是指音

樂的載體：唱片，不管是 SP、 LP、磁

帶、 CD、下載檔 . . . . . .通通都是音樂軟

體。它之所以重要，是因為它就是決

定我們欣賞音樂或者發燒音響的唯一

材料；如果材料本身就有問題，會造

成後面所有的欣賞音樂或發燒音響之

努力通通嚴重地事倍功半，甚至徹底

走錯方向、得不償失。  

努力通通嚴重地事倍功半，甚至徹底

走錯方向、得不償失。  

 

二、什麼是『好唱片』？  

從音樂欣賞的目的來說，『好唱

片』當然就是能讓我們好好欣賞音樂

的 唱 片 。 問 題 是 ， 什 麼 叫 做 欣 賞 音

樂？是真正的心靈滿足？還是從人云

亦云中得到高人一等的快感？以筆者

最熟悉的古典音樂界而論，欣賞古典

音樂只是為了『我也會聽耶！』的錯

誤目標實在太多了；遂造成大家所謂

的『好唱片』就是『讓我很簡單就可

以假裝聽懂了』的唱片，也就是容易

偽裝自己熱愛古典音樂的唱片。  

 

換句話說，訴諸自己的偏好是最

不可靠的；沒有客觀判準下，『自己

的 偏 好 』 不 過 是 流 行 風 氣 的 洗 腦 而

己；越是強調自己獨立自主的選擇，

越是與廣告砸錢捧出來的明星榜單一

模一樣。  

 

因此從熱愛音樂的立場，『好唱

片 』 應 該 要 真 正 回 歸 客 觀 的 欣 賞 音

樂 ； 如 何 客 觀 ？ 任 何 音 樂 一 定 都 有

『完整的訊息』，越能表現完整訊息  

的 唱 片 ， 就 是 越 能 真 正 欣 賞 音 樂 的

『好唱片』。音樂家明明在此要求長

笛演奏，這張唱片卻很難聽到長笛，

這就是不好的唱片！因為它把音樂家

的原意丟掉了，害我們學會『不尊重

音樂作品』的嚴重錯誤習慣。  

 

  在這個立場，追求高傳真的發燒

音響迷與愛樂友得到完全相同的客觀

角度（有另一種音響迷是追求染色美

感，與我的立場徹底不相容，在此不

論）。高傳真的音響當然會把唱片的

完整訊息正確地重播出來，而且透過

高明的音響迷，可以讓唱片或音響有

任何不夠傳真的問題通通得到突顯與

處理。  

 

至此我們己經知道，筆者的『好

唱片』之定義與一般人相差極大！一

般人的好唱片往往是『大家公認的好

唱片』，再千方百計去猜想它到底好

在那裡。而我的好唱片是不必使用大

腦的，只要用耳朵：擁有越完整的音

樂訊息就越是好唱片。  

 

在這裡必需重覆一句話：在傳統

東方文化影響下，很多東方人都會有  
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存在即真理的錯誤思考，認定『凡是

能出唱片的一定有它存在的優點』。

這句話的哲學內涵極易反駁，在此只

需 簡 單 推 論 ： 全 世 界 有 近 百 萬 張 唱

片，如果全都有意義，那請問你到底

憑什麼判準決定你從百萬唱片中挑選

幾百張幾仟張？這時我們就會發現，

凡是主張存在必有優點的，一律都是

流行風氣的反映者，他所挑選的唱片

一定都是『大家都說好的唱片』。  

 

若是採用『擁有越完整的音樂訊

息就越是好唱片』如此簡單的判準，

就會立刻發現越流行的唱片往往越是

『減少訊息』的錯誤唱片，同時也意

謂著演奏技巧極普通的低水準唱片。

處在唱片資訊過量到爆炸的世界，我

們需要的是『資訊篩選器』而不是更

過量的資訊；因此嚴苛挑選唱片，絕

不會造成無唱片可聽，反而可以得到

真心所愛。  

 

三、什麼是『好錄音』？  

既然是追求走向完整音樂訊息的

『 好 唱 片 』 ， 當 然 就 得 追 求 『 好 錄

音』。可惜的是，好錄音己經被現實

市場徹底扭曲，需要更嚴格的辨正。

個人猜想，由於音響存在著染色派與

傳真派，太過於高傳真的唱片往往會

讓染色派音響聽出破音，太過於染色

的唱片也容易造成傳真派音響聽出扭  

扭曲，所以大家公認的『好錄音』一

定是極端妥協的錄音：有點染色，讓

染色派開心，不讓傳真派噁心；有點

高傳真，不讓染色派破音，讓傳真派

開心。  

 

然而從純粹的音樂欣賞之立場，

音樂作品裡既然沒有要求染色，我們

怎麼能不尊重作曲家而任意加添？演

奏家己經呈現這種色彩，怎麼能不尊

重演奏家而任意改變？正因為我是一

個純粹的愛樂者，所以我所謂的『好

錄音』一定是傳真派的好錄音，因為

只 有 傳 真 派 才 能 確 保 好 錄 音 一 定 是

『擁有越完整的音樂訊息』之錄音。  

 

這同時造成一種有趣的現象：當

好錄音隨著現代科技越來越進步，它

就開始出現『殺音響』的現象。所謂

的殺音響，就是音響系統明明正常，

但 是 播 放 該 唱 片 時 就 會 出 現 極 為 難

聽、扭曲的聲音，容易被誤判成錄音

有問題。走向超高傳真的好錄音，對

染色派音響幾乎是必殺的；即使是走

向高傳真派的音響系統，很非常容易

因為性能不夠完善而被殺。因此我評

論『好錄音』時，往往得強調這是通

過一萬八千元音響的最低硬體標準、

還是需要整套音響五十萬元以上的超

高硬體標準。  

據此可以知道，市面上的『發燒

錄音』，絕對不是我所謂的好錄音，

而 是 走 向 相 反 、 故 意 降 低 訊 息 量 的

『加料染色錄音』；更糟糕的是，一

般 發 燒 友 與 愛 樂 友 被 這 種 現 象 所 誤

導，遂認為『好錄音』不重要，反過

來接受『低傳真錄音』。種種誤導之

下，沒有好錄音當然聽不到完整的聲

音與完整的音樂，因此造成音樂素養

的沈淪也不足為奇了。  

 

四、什麼是『好演奏』？  

談到演奏好壞當然開始進入個人

主觀領域，但是，放縱個人主觀又會

沈淪於流行商品的洗腦；因此我從方

法 論 的 立 場 ， 提 出 一 個 分 辨 『 好 演

奏』的方法；希望達到的是，透過這

種方法慢慢去建立自己真正獨立的判

斷與喜好。因此這個『好演奏』的答

案是否正確一點都不重要，重要的是

『方法』上的學習過程。  

 

從前述一貫下來，所謂的『好演

奏』當然也是『擁有越完整的音樂訊

息就越是好演奏』。例如說巴哈的音

樂，能不能真正多聲部地平行演奏出

來，就可以刪掉市面上絕大多數的唱

片了。小提琴的炫技曲只要稍微請教

一下懂演奏的人，就會發現市面上的

演奏往往聽不到高難度的技巧表現。

管弦樂曲尤其離譜，絕大多數流行的  

古典音樂唱片，管弦樂團聽起來比室

內樂團還要簡單。  

 

當然了，『好演奏』還牽涉到絕

對主觀的『詮釋』問題，不容易有定

論 ； 在 此 筆 者 只 想 強 調 ， 太 早 高 蹈

『詮釋』這一塊，只是越早掉進流行

商品的洗腦困境而己。只有先培養自

己對『越完整的音樂訊息』的演奏能

力之辨認，才有可能得到對自己最有

意義的欣賞角度。  

 

五 、 系 出 同 源 的 現 象 ： 『 正 確 的 唱

片』  

當我們決定以唱片做為音樂的軟

體，重視好唱片，重視好錄音，分辨

好演奏，我們便發現一個系出同源的

現象：凡是好唱片，一定是同時代的

好錄音，同時代的好演奏；如此統一

的現象，讓我們終於可以稱之為『正

確的唱片』。  

 

必需強調，至少從古典音樂的立

場，唱片的錄音水準、演奏技巧的訓

練 與 音 樂 理 解 能 力 的 演 進 ， 都 會 讓

『舊不如新』、尤其是錄音水準更是

相差極大。所以我所謂的好唱片，一

定是與同時代的人相比。如果要跨越

不同時代進行比較，會增加很多複雜

性。  
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其他不夠正確的的唱片就不能聽

了嗎？我可沒這麼說 . . . . . .問題是，正確

的唱片無論是 CD 或 LP 都有數萬張以

上 ， 除 非 你 的 軟 體 收 藏 量 遠 超 過 數

萬，否則何必為了迎合流行商品而接

觸『不夠正確的唱片』？當然了，如

果是基於獨特的鍾愛或紀念，當然不

在此討論範圍。只是如果我們沒有一

個獨立自主的判準，如何避免流行商

品的左右？  

 

網路討論的困境正是如此。曾經

網路是一個打破商品刻劃的理想國，

問題是音樂與音響的喜好往往沒有客

觀判準，結果多數人參與的意見下往

往出現的就是最媚俗的答案：『大家

公認的！』。問題是大家如何公認？

仔細分析一下就會發現，大家的公認

絕對直接連結於商品的廣告預算，商

品的曝光越強烈、被公認的情況越明

顯。  

 

即使是發燒音響仍然躲不掉這個

問題。流行的音響測試片往往錄音水

準 極 差 ， 如 何 能 成 為 客 觀 的 音 響 判

準？即使玩下去，也只不過更變得人

云亦云而己。  

 

六、『正確的唱片』才能促進真正的

音樂素養：  

 

在我個人的音樂欣賞歷程，最大

的轉折就是遇到新天新地唱片行的林

主 惟 先 生 。 原 本 完 全 不 相 信 他 的 觀

點，可是隨著正確演奏的發現，越來

越發現我原本最熱愛的音樂家３Ｂ２

Ｔ（巴哈、貝多芬、布拉姆斯、莫札

特、舒伯特）之最高演奏水準都出現

在比法音樂圈里。然後音響升級，開

始聽到法國作曲家拉威爾完整的音樂

聲 音 ； 這 下 子 連 音 樂 喜 好 都 得 到 進

步，因為真的聽到這些比法音樂家的

作曲水準實在高出太多了。  

 

我個人的例子當然太主觀，然而

透過自己的小孩子從出生到現在兩足

歲的『音樂欣賞歷程』，馬上發現只

有『正確的唱片』才能讓兩歲小鬼安

安靜靜欣賞音樂一個小時以上，否則

不是把唱片丟滿地就是把老爸的頭鬆

拔光。任何人看到小犬都認為有過動

的 嫌 疑 ， 播 放 不 正 確 的 唱 片 更 是 嚴

重；只有播放正確的唱片，馬上就會

出現比大人還要專注的聆聽行為。  

 

什麼叫做聽懂音樂當然是無解的

難 題 ， 但 是 兩 歲 小 鬼 教 會 我 的 事 實

是：只有正確的唱片才能讓不受污染

的天然雙耳安靜下來。太早強求聽懂

音樂容易唱高調，能夠沈浸在音樂之

美而安靜一個小時就是最棒的音樂體  

驗與鬆弛身心了；據此而論，『正確

的唱片』才能促進真正的音樂素養。

至此，我己經可以大膽宣稱，能呈現

最大量的音樂訊息之唱片，就是正確

的唱片；能呈現最大量的音樂訊息之

演奏，就是正確的演奏；能呈現最大

量的音樂訊息之錄音，就是正確的錄

音。  

 

七、暫時的結語：  

音樂的欣賞當然是一個永無止境

之歷程，因此上述意見只能當成一個

最單純的方法論；重點還是在於，從

這種『正確的唱片』出發，我們可以

獲得多少音樂樂趣？  

 

以下我分享幾篇詳細進階論述的網

路 文 章 ， 讀 者 若 對 於 上 述 觀 點 有 興

趣 ， 可 以 先 參 考 這 些 文 章 ， 然 後 在

my-hiend 的 發 燒 軟 體 區 來 儘 情 交

流；雖然音樂欣賞是個人的事，但是

能遇到觸動心弦的分享，真的是網路

社會最快樂的一件事！  

關於古典音樂欣賞的問題：  

淺 論 古 典 音 樂 的 《 初 學 者 如 何 入

門？》現象  

從古典音樂的《入門問題》談起  

一個『音』、『樂』分立的音樂與音

響之欣賞角度  

『平行式處理』眼光下的音樂與音響

視野  

從 Tosi 無伴奏小提琴音樂會談小提琴

演奏的『平行式處理』  

 

關於『好錄音』的觀念：  

『音響重播就是現場演奏』的觀念挑

戰：進階的音樂欣賞角度  

『錄音藝術之鑑識音響法』在音響發

燒友的音樂與音響體驗 (長篇連載 )  

 

關於『正確的唱片』與兩歲小孩：  

《 音 響 就 是 現 場 》 體 驗 母 帶 真 實 之

美：MY-HIEND、 i-PK 首張發燒專輯  

《音響就是現場》從正確的錄音與音

響走向頂級的愛樂素養  

《音樂分立》舒伯特鋼琴作品的全新

典範  Laure Colladant：再一次科學

與人文的交會  

《 音 樂 分 立 》 兩 歲 小 孩 『 對 聲 音 尊

敬』的啟示  

從音樂藝文出發的網路生活隨筆  

http://blog.chinatimes.com/psycho 
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欣賞音樂，唱片不能完全取代現場，殆無疑義。但是，有些音樂

作品卻是現場演奏無法完全表達曲思，必須藉助錄音混音才能達意，

「如來如去」就是一例。「如來如去」不是刻意以發燒唱片製作，結

果音效卻成為音響發燒友的夢魘。這是一部史詩音樂劇，卻是作曲家

何訓田異於西方古典學院曲式的作品。從 1985 年起，他的交響樂、

室內樂、民族管弦樂、電影音樂等作品就由包括英國 BBC 等數十交

響樂團首演，他的作曲理論、技巧、曲思、創意也受西方學術界肯定

為「中國的音樂學派」。「如來如去」描繪佛陀悉達多從一國太子走

入人間，體驗生老病死，最終悟道成佛的故事。這一體悟就是「如來

如去」，因為生命靈性無處不在，所以無處不去，也因一直都在，所

以無所從去，這部音樂即在追求並表達這一靈性的昇華。  

 

為了呈現這一繁複的人世歷程，何訓田動用了五個合唱團、十個

獨唱者、中西管絃樂隊與打擊樂團，分別依需在三個錄音室錄製，還

有取自大自然的風雨雷電聲籟。這是錄音師蘇前的另一傑作，它的混

錄複雜度超越「阿姐鼓」多倍，相信沒有多少音響系統能夠完整呈現

錄音的所有訊息。其中，「天外天」氣勢磅礡的超沉鼓聲，「達塔伽

達」空靈優美的天籟女聲，「如來如去」純淨悠揚的童聲合唱，還有

鬼哭神號的「四方之舞」更會讓你愛恨交加。整張專輯，無處不考驗

音響系統的頻寬、動態、解析、情報、瞬應與能量。尤其在「四方之

舞」，你要「看」到狂風吹襲的走向，天搖屋晃的聲響，雷鳴電閃的

壙野，以及低聲有秩的急鼓。這軌特別考驗擴大機對低頻與超低頻的

管控與解析，當然也考驗喇叭的能耐，難怪有音響迷稱這軌是「降龍

十八掌」外的第十九掌 ---如來神掌。 (蔡克信  醫師 )  

警告：小心擴大機跳電，喇叭吐肚！  

 

何訓田  / Tathagata  

如來如去  

風潮音樂  TCD-9192 
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廠牌：Zig Zag Territoires (ZZT) 

編號：ZZT050502 

林姆斯基高沙可夫  

天方夜譚、俄羅斯復活節序曲  

包羅定  

中亞細亞草原、韃靼人舞曲  

這份錄音所選的曲目十分精采。濃

烈的色彩，帶點辛辣的中東風味，是令

人目眩神迷的管絃樂錄音。直接的曲風

並沒有減損管絃樂團各聲部的結構性以

及音色的質感。同樣地，即使複雜如一

個管弦樂團也能流暢、毫無保留地表達

作曲家想要傳達這份直接。或許該歸功

於樂團對於古樂的堅持。在錄音上，這

個錄音同樣精彩。以天方夜譚為例，代

表 Scheherazade 的小提琴獨奏完美地

與樂團融合在一起，形體與定位始終穩

定，沒有喧嘩取寵的後製，純樸的質感

反而投射出最豐富的細節。第一樂章帶

出 Scheherazade 主題的小提琴音彷彿

就像是空谷幽蘭，感覺是那樣嬌貴，那

樣脆弱。但是隨著樂章的行進，樂曲或

交 疊 堆 砌 ， 或 慷 慨 激 昂 ， 但 不 論

Scheherazade 主題以何種形式出現，

都能感覺到那份貴氣，那些細節。更難

得的是，與樂團的銜接絲毫沒有不連續

的感覺。這份錄音，在製作上試圖傳達

作曲者心目中的那份理想，在成果上也

確實把一個樂團演奏最精采的神韻給精

準地捕捉，不偏不倚，只有最忠實的紀

錄。 (Mark Ho) 

 

傑特伯克坦  

Kjetil Bjerkestrand 

鋼琴之詩  

PIANO POEMS 

KKV FXCD-357 

傑特伯克坦是位挪威的音樂家，除演奏外尚

參與了作曲、編曲及唱片製作，其作品見於流行

樂、電影配樂及電視主題曲，儘管作品甚多，但

直至 55 歲才推出了個人首張的專輯 -鋼琴之詩，

被譽為當今樂壇的十大盛事之一，其中共收錄了

13 首作品，以史坦威鋼琴進行演奏，曲曲動

聽，在平順流暢的樂音中完美地融入了現代的元

素，像個頑皮的小孩穿插於樂曲之中，為平和的

曲調增添了幾許趣味，加上錄音品質良好，層次

變化豐富，在不同系統上撥放，可非常輕易地分

辨出系統間的差異，十分值得推薦給發燒友們收

藏及細細品味。 (心雪  heartsnow) 

MUSIC 
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這張不是我最常聽的唱片，卻是

我的唯ㄧ！我給您一打的理由，夠有

說服力了吧！  

1.音樂好聽，雅俗共賞  - 有音樂性，

不聽古典的人也可接受，音樂之都

維也納的代表  

2.錄音夠發燒，可鑑別正確的音色、音

質、音場、動態  - 入門級的系統也

不會遇弱則弱，可是系統越強則強

喔  

3.全部自然發聲樂器，正確的音量，形

體大小比例  - 可當調整系統的工具

唱片 ,  尤其是第 9 首女高音與樂團比

例正確，活生感，殘響絕美  

4.有錄音當天的照片，或錄影可參考樂

器的擺位與人聲的相對位置  - 請按

圖索驥 8 把 Double Bass，各樂器

聲部  

http://www.youtube.com/watch?v

=VBrfSzlSPII （1987/1/1 當天的影

像 )  

5.聲學效果優秀的場所，最好我自己體

驗過現場的聲學效果  - 2008 年慕名

造訪過，是可惜當天沒遇到維也納

愛樂：  

 

1987 年維也納新年音樂會  

「卡拉揚」指揮「維也納愛樂」在「維也納金廳」的錄音 , 

第九首還有美國女高音「凱薩琳．凱薩琳．芭托」

(Kathleen Battle)演唱的春之聲  

 長度：48.80 公尺、寬度：19.10 公

尺、高度：17.75 公尺  

 比例：  2.75 : 1.08 : 1  

 殘響：2.05 秒 (殘響是指聲音發出後

殘留在空間中，音量衰減到 60 分貝

所需的時間 )  

 建造年代：867 年至 1869 年  

 設計師：建築大師  奧菲爾‧漢森  

 座位：1654 個座位  

6.有觀眾的現場表演  - 現場觀眾的騷

動、空氣感、雜音、鼓掌聲，音響

調得越好，就越能體會音樂裡有這

成分的重要性   

7.重量級表演者的演譯  - 卡拉揚  與  

芭托  + 維也納愛樂  

8 同一錄音，有一個版本以上的發行 ,  

可供比較  - 兩個版本都很優，環肥

燕瘦皆美 ,  可能買不到原始版了  

9.絕響，有重大歷史意義 - 卡拉揚的唯

一維也納新年音樂會，卡拉揚、芭

托的極高標表現  

10.獲獎的唱片，獲權威單位的背書  -  

英國留聲機雜誌古典百大，英國企

鵝指南 3 星帶花 ,日本  Grand Prix 

大賞  

11. 您還買得到  - 環球唱片中價版  

12. 大家都有的播放媒體  - CD 

 

挑 得 到 嗎 ? 我 身 邊 真 的 只 有 一 張 獲

選！ (Eton) 
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一位好的歌手跟一套好的音響一樣，除

了要有好的音質外，更要讓人從音樂中得到

感動，陳潔儀 Kit 就是這麼一位歌聲能讓人

感動的好歌手， 2007 年當陳潔儀告別樂壇

時，讓許多喜愛她的歌迷深深地嘆息，還好

在 2 年後，她又重回音樂的舞臺，並在

2011 年以獨資的方式推出「重譯」這張專

輯，就如同專輯名稱一樣的，這是一張翻唱

的專輯， Kit 選了十首她喜歡的歌曲重新詮

釋。一樣的歌曲由 Kit 演唱效果就是不同，

「重譯」推出後在市場上非常熱賣，因此在

不久後，又推出了第二版，改名稱為「重

奏」，除了有第一版其中的九首外，加收

「左右手」和「倔強」兩首歌曲。並多一張

DVD，內有現場演唱版和 MV 版。為什麼我

要特別推薦這張專輯，若以發燒片的角度來

看，這張專輯還並不算錄音到非常發燒的境

界，仍是一般流行音樂的錄製方式，例如包

括較大的增益犧牲了些許的動態範圍，不過

或許是 Kit 獨立製作的關係，可以更直接的

控管品質與免去流行音樂過度處理的濫觴，

這張專輯在混音、後製處理後的加料調種並

非太嚴重，這對 High End 音響重播可是一

件好事情。  

 

第 5 軌「倔強」是我最常拿來測試的曲

目 ， 從 一 開 始 沒 多 久 後 ， 就 開 始 一 波 波

100Hz 以下極低頻的效果出現，而且量還不

少，如果系統屬於中型落地喇叭以上，在稍

為大一點能讓動態可出來的音量下，此時空

間對低頻的處理好壞就馬上現出原形了，如

果你發現會有低頻轟轟轟共鳴的情況出現，  

 

199  MY-HIEND NO.1 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

那麼請在空間加點低頻陷阱，如果你發現

從開始聽到尾一點我説的極低頻效果聲音

也沒出現，那麼有兩個可能，一個是你系

統根本沒辦法發出 100Hz 以下的完整頻

率，另一個是你空間的低頻都被吸光了。

另一方面，陳潔儀細膩的歌聲與要能非常

清楚的與這低頻有明顯的分離與對比，若

系統將這樣的低頻能量處理好還保有很好

的頻率平衡，那麼這首曲目會比其他幾首

都聽得還來的過癮。  

 

在唱片市場銷售大不如從前下，一些

歌手想要出片，又要堅持自己某些的想法

時，選擇自己出資製作是最好的方法，此

時反而能有符合發燒友期待錄音品質的作

品出現，像前幾年 Kent Poon 替趙學兒製

作的「聽聽」就棒極了，陳潔儀的這張

「重奏」也是佳作之一，沒有太多商業的

角度參與製作對華人唱片的品質似乎是非

常正面的幫助，希望能有更多這樣類似的

作品出現，畢竟，還願意花高價買好唱

片、好錄音的，可能只剩發燒友了！在推

出「重奏」之後，陳潔儀在新加坡開了一

場個人演唱會，隨後亦推出了演唱會的

Live 專 輯 「 想 像 空 間 」 (Banshee 

NCKC003)，錄音也相當不錯具有水準，

值得入手！ (Leo Yeh) A
U

D
I
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Daniel 和 Carey 的演奏生涯都是

從 大 提 琴 開 始 的 ， 而 Carey 在

Montovani Orchestra 的演奏經驗，

讓她發展出了比傳統古典樂更能吸引

普羅大眾的輕古典，她將這樣的輕古

典的想法與 Daniel 分享，這也成了他

們演奏上的一個樂趣與獨特的風格。  

 

慢慢的他們發展出大提琴與吉他

的二重奏，這樣的搭配慢慢演變成兩

人最著迷也最著名的演奏方式。用吉

他 的 撥 弦 聲 ， 搭 出 了 美 妙 的 旋 律 框

架，而大提琴悠揚繞樑的傾訴，就在

這樣的架構上圍繞著，這就是兩位演

出者最愛的演奏氛圍。迷人的音樂就

該是雅俗共賞，過於艱澀的古典樂往

往是非古典愛好者所難以接受的進入

障礙。  

 

輕古典的好處就在於是可以輕易

的引人入勝，Apollo 這張專輯，收錄

了多首改編的世界名曲與民謠，如同

詩歌般的演奏模式，傾訴著演出者的

情感，讓聆聽者有無限的想像空間與

共鳴。這 16 首曲子都是樂友耳熟能詳

的的曲目，但是在 Daniel & Carey 

Domb 的詮釋下，每首歌曲都帶來了

不一樣的新生命。吉他在這張專輯中  

扮演著伴奏的角色卻又不失重要性，與大

提琴所演奏的主旋律，時為主從，時為依

偎纏綿的關係，搭配相當的融洽。從沒有

想過這兩種樂器可以這樣來搭配演奏，我

們常聽的是無伴奏大提琴或是有鋼琴當作

伴奏，都沒有這樣二重奏的特別韻味。無

論是專注聆聽或是在家中有這樣的背景音

樂，絕對是讓人心情舒暢，甚至會跟著哼

唱進入世界名曲的意境中。  

 

這張專輯的錄音堪稱是大提琴的代表

作之一，器樂的形象相當的明確，提琴的

擦弦觸感、壓弦的張力、琴身的體積與共

鳴都可以在音響系統中完美的重現。而扮

演伴奏角色的吉他，位置與大提琴主體的

搭配相當好，在不搶位的情況下將樂曲的

框架鋪陳的服服貼貼。  

 

器樂的形象明確、錄音圓潤外，這張

專輯還有室內樂演奏的特有空間感。聆聽

者彷彿置身於小演奏廳中，由兩位演出者

在這獨享的空間呈現精湛的演奏技巧給樂

友。仔細聆聽，可以清楚地聽出演出者的

屏息與換氣，進而跟著投入這樣的演奏

中，聆聽者也變成了演出者的角色般，就

像自己手上正握著大提琴或是吉他，跟著

Daniel & Carey Domb 一起詮釋這 16 首

經典歌曲。 (ocean) 

 

North Start Records CD2309 

阿波羅  APOLLO 

丹尼爾．頓波(大提琴) 

凱莉．頓波(吉他) 

Daniel & Carey Domb, cello and guitar 
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廠牌：KIRKELIG KULTURVERKSTED 

編號：FXCD-143 

年份：1994 

玫瑰仙子-謎中謎  精選輯  

KARI BREMNES/GATE VED GATE 

由 KIRKELIG KULTURVERKSTED (KKV)出

版的這張「玫瑰仙子 -謎中謎」精選輯，相信不

少發燒友都不陌生，個人多年前就收藏了，每

每重播依舊可感受其獨特性；這張曾多次被許

多媒體列為推薦專輯的瑞典錄音挪威女聲專

輯 ， 充 滿 北 歐 風 味 的 曲 風 ， 主 唱 者 Kari 

Bremnes 多次獲得瑞典葛萊美獎殊榮，在演唱

功力上無庸置疑。樂器編制上以爵士風格的小

編制處理，絕佳的錄音品質造就了極致的樂器

細節與音場重現，閉上眼睛就像自己正坐在異

鄉酒吧中。  

 

聆聽現場爵士演奏的氛圍，雖聽不懂挪威

文的歌詞在唱什麼，但卻被歌唱者強弱力道表

現與情感詮釋的技巧感動，伴奏樂器充滿細緻

質感卻動態分明，無論是音樂性的呈現，或是

音響性的展演，都是效果一流，很輕鬆就讓人

從頭聽到尾而不想間斷。高中低三頻均衡，人

聲形體明確厚實，卻沒掩蓋了精緻有質感的高

低頻，極低頻段也許略有強化來彰顯大鼓質

感，但卻調的非常好，沒有過多負擔，在任何

系統聽起來都很舒服，值得入手典藏，尤其是

爵士人聲愛好者，或是追求高質感錄音者，更

別錯過這張專輯。 (Eric Chu) 

www.karibremnes.no 
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Senhora da Lapa 

Maria Ana Bobone 

MA Recordings M046A 

從 1988 年就開 始出片的 M。 A 

Recordings 標榜用兩隻無指向的麥克風

作單點錄音 .  我個人覺得這張 CD 很能

代表 M。A Recordings 的老板兼錄音師

的 Todd Garf inkle 的錄音理念。  

 

葡萄牙的歌手 Maria Ana Bobone

純淨的聲音，配上作曲家／鋼琴家 Joao 

Paulo Esteves da Silva 的鋼琴伴奏，簡

單的配器更能清楚的展現 Bobone 的唱

工。 CD 裡大概一半的曲子是由 Joao 

Paulo Esteves da Silva 寫作的；另外有

兩首是吉他演奏家 Ricardo Rocha 寫作

並參與伴奏；其它的曲子都是葡萄牙的

傳統民歌。  

 

史坦威鋼琴輕脆的聲音，歌手有如

天籟般的聲音，鋼琴的琴弦震動，琴板

共鳴的聲音，石造牆壁反射回來的聲

音：這些在別的錄音裡，您也常聽的

到。但是，在這個錄音裡，您可以清楚

地感受到 Bobone 和 da Silva 是在同一

個空間裡表演，中間沒有任何 sound 

barriers。  

演奏者們不需要借助於耳機或是別的輔

助器材作音樂上的溝通。  音樂的流動也

因此變的非常的自然 . . . . . .  是的，就像我

們在觀賞現場演奏的感覺一樣！  

 

錄音的場所是在里斯本的一座歌德

式的教堂完成。  一開始，Bobone 的清

唱讓人馬上就像置身於教堂前排的位

子，聲音在石壁上反射回來的聲音很有

層次的描繪出教堂的寬度和深度 .   

 

第二首曲子一開始左方的薩克司風

出現，抖音，簧片的振動，吹氣的氣流

聲 ───讓人覺得樂手似乎就在您的面

前。接著，右方人聲和中間後面的鋼琴

（那是架約莫兩公尺的鋼琴）加入。單

點錄音很容易地就讓您感受到這個小團

體就在您的面前，您就坐在教堂裡面。

啊！  就像在現場一樣！很遺憾的，這張

CD 的歌詞並沒有英文翻譯（但是有很簡

短的歌詞解說）。裡面有戀曲（像 1,2,5

等 等 ） ， 宗 教 歌 曲 （ 像 3 ） ， 兒 歌

（ 4），搖籃曲（ 7）。語言的隔闔意味

著我們必需用心去感受這些美好，讓人

沈 靜 的 音 樂 。 您 要 不 要 試 試 看 呢 ？

(kevintran) 
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在 2011 年 底 的 最 後 一 天 ， 雕 刻 家 Ian Schneller 與 音 樂 家 Andrew 

Bird 在 芝 加 哥 現 代 藝 術 博 物 館 舉 辦 了 一 個 叫 做 Sonic Arboretum (聲

音 植 物 園 )的 特 展 。 現 場 有 75 支 植 物 形 狀 的 號 角 喇 叭 把 博 物 館 的 中 庭

轉 變 成 一 座 森 林 。 現 場 喇 叭 從 三 英 呎 到 九 英 呎 高 不 等 ， 並 由 自 製 的 真

空 管 擴 大 機 驅 動 ， 組 成 一 個 交 響 音 場 。 Bird 先 在 博 物 館 現 場 錄 音 並 把

這 些 錄 音 透 過 多 個 迴 路 送 到 各 個 號 角 喇 叭 的 群 組 。 在 展 覽 的 過 程 中 他

透 過 電 腦 科 技 遠 端 交 疊 以 及 改 變 這 些 錄 音 。 在 參 觀 者 隨 著 樂 音 漫 步 在

展 場 中 時 ， 他 則 透 過 電 腦 科 技 遠 端 不 斷 地 交 疊 這 些 小 提 琴 、 吉 他 以 及

鐵 琴 的 錄 音 ： 探 索 聲 音 是 如 何 充 斥 在 一 個 空 間 ， 在 博 物 館 的 中 庭 中 如

何 回 盪 ， 如 何 被 吸 收 。  

SONIC 

ARBORETUM 

MY-HIEND NO.1  208 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

The Lars 站 長 小 葉 曾 經 在 慕 尼 黑 音 響 展 中 報

導 介 紹 過 ， 套 原 廠 在 國 外 雜 誌 廣 告 上 說 的 ： 「 如

果 您 對 瑞 典 的 印 象 還 是 金 髮 美 女 ， Volve 汽 車 以

及 IKEA 的 話 ， 您 需 要 再 聚 焦 ！ 新 的 瑞 典 典 範 來

了 ！ 」 這 可 要 好 好 來 了 解 一 下 The Lars 的 背 景 ！  

 

創 辦 人 Lars Engstöm 在 12 歲 時 完 成 他 第 一

部 管 機 ， 從 此 與 音 樂 音 響 結 下 不 解 之 緣 ， 一 心 想

追 求 最 純 淨 的 聲 音 。 在 當 了 一 陣 子 電 子 工 程 師

後 ， Lars Engstöm 決 定 重 返 他 最 愛 的 領 域 ， 利 用

三 極 管 建 造 一 部 世 界 上 最 好 的 擴 大 機 。 Lars 

Engström 受 到 Dr. Matti  Otala 的 啟 發 決 定 要 打

造 一 部 沒 有 暫 態 互 調 失 真 (Transient 

Intermodulation Distortion) 又 不 會 對 聲 音 本 身

造 成 改 變 的 擴 大 機 。 同 時 間 他 也 找 來 他 同 樣 是 工

程 師 的 姪 子 Timo Engström 來 進 行 外 部 設 計 。

暫 態 互 調 失 真 基 本 上 就 是 當 負 回 授 出 現 在 線 路 中

會 產 生 的 一 種 失 真 ， 負 回 授 的 「 優 點 」 就 是 它 總

是 會 晚 了 那 麼 一 點 點 到 ， 所 以 巧 妙 的 運 用 下 可 以

降 低 儀 器 量 測 出 來 的 失 真 ， 但 是 數 據 好 看 ， 聽 起

來 可 不 是 那 麼 一 回 事 。  

 

於 是 在 2009 年 Lars 跟 Timo 一 起 成 立 了

Engström & Engström， 並 隨 後 發 表 了 純 A 類 後

級 擴 大 機 THE LARS。 在 國 外 媒 體 中 都 對 其 獨 特

的 外 觀 、 高 精 度 的 製 造 水 準 當 然 還 有 那 動 人 的 音

樂 性 有 著 極 高 的 評 價 。 緊 接 著 2010 年 ， 在 拉 斯

維 加 斯 舉 辦 的 消 費 電 子 展 CES 上 ， 他 們 發 表 了

THE LARS XL。 THE LARS XL 是 為 了 大 功 率 、 高

阻 尼 係 數 而 生 ， Lars 與 Timo 不 斷 挑 戰 真 空 管 架

構 的 極 限 ， 結 果 就 是 一 個 更 飽 滿 的 聲 音 以 及 更 有

衝 擊 感 的 低 頻 。  
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MUSIQUE-CONCRETE 的 主 事 者

Marc-Dominique Henry 所 述 ， 他 在

12 歲 時 幫 奶 奶 修 理 留 聲 機 時 就 愛 上 了

號 角 喇 叭 那 暨 活 生 又 讓 人 投 入 的 聲

音 。 從 此 之 後 他 便 開 始 設 計 、 修 改 再

設 計 這 個 循 環 。 從 2000 年 開 始 ，

Marc 在 號 角 的 材 料 上 得 到 了 突 破 ， 也

賣 出 了 不 少 型 號 給 自 己 設 計 系 統 的 發

燒 友 們 。 在 2006 年 ， Marc 遇 到 了

Hugues Borsarello， 他 是 一 位 小 提 琴

家 ， 一 位 電 子 技 師 同 時 也 是 一 位 發 燒

友 ！ Hugues 自 己 設 計 的 前 級 讓 Marc

驚 訝 不 已 ， 而 Hugues 也 對 Marc 的 作

品 Grande Castine 的 潛 力 十 分 感 興

趣 。 而 Grande Castine 也 吸 引 到 一 位

同 樣 是 發 燒 友 的 投 資 人 ， 就 這 樣

MUSIQUE-CONCRETE 成 立 了 。  

 

2006 到 2011 年 這 段 期 間 Marc

與 Hugues 開 始 對 Grande Castine 進

行 設 計 的 修 改 、 優 化 。 同 一 時 間 其 他

的 計 畫 也 開 始 展 開 。 為 了 要 達 到 最 好

的 效 果 ， Marc 與 Hugues 喜 歡 把 自 己

視 為 建 築 師 而 不 是 設 計 師 。  

舉 例 來 說 ， 喇 叭 內 部 的 接 線 ， Marc

與 Hugues 有 能 力 自 行 製 作 ， 但 要 達 到 最

好 的 結 果 ， 尋 找 一 位 製 線 老 手 一 起 來 合 作

是 一 個 比 較 合 理 的 選 擇 。 而 所 謂 的 合 作 也

不 是 僅 止 於 買 一 綑 線 那 麼 簡 單 ， 從 一 開 始

的 用 途 ， 到 規 格 ， 到 如 何 連 接 ， 連 接 甚 麼

以 及 連 接 物 後 段 的 使 用 方 式 ， 端 子 等 等 都

是 需 要 雙 方 不 斷 地 互 動 產 生 出 雙 方 都 滿 意

的 產 品 。 就 這 樣 Grande Castine 就 由 許

多 這 樣 的 夥 伴 的 努 力 下 一 點 一 滴 地 成 形 ，

就 MUSIQUE-CONCRETE 持 續 發 展 中 的

其 他 許 多 產 品 。 正 方 形 的 低 音 號 角 是 由 法

國 櫸 木 夾 板 所 製 成 的 。 全 程 都 在 法 國 手 工

生 產 。 圓 形 的 號 角 是 由 礦 物 材 料 所 製 成

的 ， 它 像 陶 瓷 一 樣 硬 ， 與 水 泥 一 樣 扎 實 。

其 他 如 驅 動 器 ， 分 音 器 以 及 最 後 組 裝 檢 驗

一 樣 都 是 在 MUSIQUE-CONCRETE 位 於

巴 黎 近 郊 的 廠 房 內 完 成 。 Grande Castine

在 九 月 很 快 就 會 有 小 一 號 的 版 本 問 世 ， 它

將 會 一 樣 是 三 音 路 的 號 角 系 統 。 而 為

Castine 家 族 籌 畫 已 久 綜 合 擴 大 機 也 即 將

面 市 ！ MUSIQUE-CONCRETE 的 視 聽 展

房 離 巴 黎 機 場 大 約 一 個 小 時 的 車 程 ， 讀 者

們 有 機 會 的 話 可 以 前 去 聽 聽 看 ！  

MUSIQUE-CONCRET 
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沙 發 音 樂 (Lounge Music) 中 十

分 有 名 的 DJ Jondal 是 FÖRSTER 

AUDIOTECHNIK 喇 叭 的 愛 用 者 ， 他

是 這 麼 形 容 這 對 喇 叭 發 出 來 的 聲 音

的 ： 「 太 好 了 。 音 樂 爬 過 腹 部 ， 觸

及 所 有 感 官 。 能 夠 這 樣 聽 我 的 音 樂

真 是 太 好 了 。 我 們 有 著 一 樣 的 目

標 ： 那 就 是 引 導 我 們 的 聽 眾 進 入 能

夠 塑 造 他 們 的 感 官 的 世 界 ， 並 創 造

一 個 無 法 忘 懷 的 幸 福 感 。 這 個 目 標

很 清 楚 地 達 到 了 … (It is awesome. 

The music crawls through the 

stomach, touches all  senses. It 

was a great feeling to hear my 

music in that way. We both have 

the same goal of leading our 

listeners into a world that 

sharpens their senses and causes 

an unforgettable feeling of 

happiness. This aim has clearly 

been achieved...)」  

 

FÖRSTER AUDIOTECHNIK 的

創 辦 人 Thomas Förster 在 17 歲 時

把 自 己 存 錢 買 來 的 High End 喇 叭 用

一 把 圓 鋸 給 切 了 。 他 說 他 想 要 找 出

為 什 麼 這 麼 貴 的 喇 叭 發 出 來 的 聲 音

卻 不 是 那 麼 一 回 事 的 原 因 。 從 此 之

後 他 只 有 一 個 目 標 ， 做 出 能 夠 完 整

還 原 錄 音 的 一 套 系 統 。  

坐 落 在 慕 尼 黑 近 郊 的 FÖRSTER 

AUDIOTECHNIK 成 立 於 1998 年 ， 並 在

隔 年 得 到 巴 伐 利 亞 教 育 與 文 化 事 務 部 的

合 約 ， 替 慕 尼 黑 音 樂 學 院 的 錄 音 工 作 室

開 發 一 款 專 用 的 監 聽 喇 叭 。 隨 著 這 項 計

畫 的 成 功 ， FÖRSTER AUDIOTECHNIK

奠 定 了 日 後 的 基 礎 。 FÖRSTER 

AUDIOTECHNIK 完 成 官 方 的 這 項 計 畫

後 ， 慕 尼 黑 音 樂 學 院 的 錄 音 師 同 時 也 是

錄 音 室 負 責 人 Christian Böhm 如 此 評

價 ： 「 Thomas Förster 所 研 發 的 喇 叭

系 統 完 全 符 合 我 們 高 度 的 期 望 。 (The 

loudspeaker system developed by 

Thomas Förster fully met our 

ambitious expectations.)」  

 

喇 叭 力 作 FA5.3 包 含 了 幾 個 特 點 ：

第 一 ， 作 為 喇 叭 的 心 臟 的 高 音 單 體 遵 循

「 氣 動 變 壓 器 」 的 工 作 原 理 。 第 二 ， 兩

個 17 公 分 的 中 低 音 單 體 與 高 音 單 體 對

稱 排 列 ， 並 且 與 高 音 單 體 時 間 相 位 一

致 ， 這 兩 顆 陶 瓷 單 體 更 提 供 了 低 失 真 的

特 性 。 第 三 ， 通 風 的 箱 體 讓 低 頻 的 再 生

可 以 直 達 35Hz (-3dB)。 在 2005 年 ，

FÖRSTER AUDIOTECHNIK 把 觸 角 從 喇

叭 的 領 域 延 伸 到 數 位 擴 大 機 以 及 電 腦 訊

源 。 此 後 從 訊 源 到 喇 叭 ， FÖRSTER 

AUDIOTECHNIK 有 了 完 整 的 產 品 線 並 開

始 正 式 進 入 生 產 ， 把 「 時 間 相 位 一 致 」

這 個 設 計 中 心 思 想 發 揮 到 了 極 致 。  
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TIDAL 成 立 於 1999 年 ， 創 辦 人

Jörn Janczak 當 時 只 有 24 歲 。 當 時 的

他 只 有 一 個 想 法 ： 要 打 造 世 界 上 最 好

的 喇 叭 。 他 對 於 市 面 上 其 他 的 廠 商 習

慣 性 利 用 重 量 、 大 小 以 及 價 位 來 做 為

產 品 好 壞 的 區 隔 頗 不 以 為 然 ， 不 過 他

也 深 深 知 道 所 謂 「 全 世 界 最 好 的 喇

叭 」 並 不 存 在 ， 因 為 個 人 喜 好 這 個 因

素 永 遠 是 主 觀 的 ， 很 容 易 被 過 去 的 習

慣 以 及 不 同 的 品 味 所 影 響 。  

 

TIDAL 的 註 冊 商 標 是 它 那 在 其 他

廠 牌 的 喇 叭 上 很 少 看 到 同 樣 品 質 的 黑

色 鋼 琴 烤 漆 。 這 藝 術 品 般 精 巧 的 烤 漆

便 是 TIDAL 中 心 思 想 中 很 重 要 的 一 部

分 。 2002 年 起 ， TIDAL 的 觸 角 開 始 延

伸 到 擴 大 機 ， 他 們 找 來 了 L. Bräun 來

做 擴 大 機 的 設 計 ， 並 由 Jörn Janczak

來 作 箱 體 的 設 計 。 就 這 樣 TIDAL 有 了

喇 叭 與 擴 大 機 這 兩 條 產 品 線 ， 更 奠 定

了 TIDAL 自 己 所 想 要 呈 現 給 客 戶 的 聲

音 。 在 2003 年 隨 著 投 資 人 J ü rgen 

Meehsen 的 加 入 ， TIDAL 也 搬 到 位

在 科 隆 的 新 廠 房 ， 各 產 品 線 的 型 號 也

逐 漸 完 整 。 TIDAL 的 產 品 並 不 便 宜 ，

這 些 都 很 直 接 地 反 應 在 產 品 的 作 工

上 ， 即 使 不 聽 只 用 看 的 ， 也 知 道 這 樣

的 產 品 售 價 絕 對 「 不 可 親 」 。 但 我 想

就 如 同 許 多 High End 產 品 一 樣 ， 價 格

只 是 一 個 指 標 ， 重 要 的 事 TIDAL 對 自

己 在 13 年 前 創 立 所 訂 定 的 目 標 ：

「 We build emotions. ( 我 們 創 造 情

感 )」 到 底 有 多 麼 接 近 了 ！  

對 原 廠 而 言 ， TIDAL

之 聲 很 難 言 喻 。 就 技 術 觀

點 而 言 ， 你 可 以 說 是 「 線

性 的 頻 率 響 應 」 ； 就 發 燒

友 們 常 用 的 辭 彙 ， 你 也 可

以 說 是 「 中 性 」 、 「 不 可

思 議 的 音 場 」 。 但 在 原 廠

眼 中 這 些 都 只 是 精 準 設 計

下 的 「 副 產 品 」 。 而 精 準

是 無 法 感 動 人 心 的 ， 因 此

在 訊 息 量 以 及 情 感 之 間 必

須 要 有 各 平 衡 ， 要 有 個 完

美 的 交 集 。 對 TIDAL 而

言 ， 好 聽 的 聲 音 是 不 夠

的 ， 終 極 的 目 標 是 音 樂 本

身 。 套 句 原 廠 網 站 上 的

話 ： 「 TIDAL 呈 現 給 您 的

是 音 樂 家 而 不 是

TIDAL。 」  
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Ologe 是 由 「 Own」 以 及 「 Loge」 所 組 合 而 成 的 。 Loge 的 意 思

是 「 劇 院 裡 的 包 廂 」 。 顧 名 思 義 ， Ologe 代 表 的 就 是 「 我 的 包 廂 」 。

Ologe 的 目 標 就 是 希 望 每 一 位 顧 客 都 能 藉 由 Ologe 的 系 統 在 家 好 好 享

受 音 樂 ， 宛 如 身 歷 其 境 ， 如 臨 現 場 ， 同 時 又 有 就 像 與 三 五 好 友 在 一 個

私 密 的 空 間 中 一 邊 欣 賞 著 音 樂 一 邊 天 南 地 北 地 聊 著 ， 那 樣 地 寫 意 以 及

自 然 沒 有 拘 束 。  

 

Ologe 的 風 格 走 的 是 極 簡 風 。 目 的 也 是 希 望 產 品 能 夠 兼 具 現 代 、

並 富 有 設 計 感 的 外 型 以 及 良 好 的 聲 學 特 性 ， 好 讓 產 品 能 夠 完 美 地 融 入

一 般 家 庭 的 裝 潢 ， 好 讓 生 活 中 朝 夕 都 有 音 樂 相 伴 。  

 

Ologe 並 不 採 用 許 多 外 包 的 模 式 。 不 從 外 面 採 購 單 體 、 零 件 ， 也

不 用 市 面 上 商 業 化 的 軟 體 來 做 分 音 器 的 計 算 。 Ologe 的 單 體 裡 每 一 個

元 件 是 自 己 設 計 以 及 製 造 的 ， 每 個 型 號 對 應 的 單 體 都 是 個 別 針 對 設 計

要 求 而 做 過 優 化 的 。 例 如 Ologe 為 了 解 決 高 音 單 體 的 「 鈴 振 效 應 」 還

特 地 設 計 了 鋁 合 金 製 的 波 導 管  (Waveguide) 。 甚 至 ， 連 螺 絲 釘 都 有

Ologe 都 有 自 己 的 模 具 設 計 生 產 呢 ！  

 

Ologe 目 前 的 產 品 線 有 喇 叭 以 及 前 後 級 。 喇 叭 型 號 以 數 字 命 名 分

別 為 「 Zero 」 、 「 One 」 、 「 Five 」 、 「 Ten 」 以 及 「 Twenty 」 。 而

前 後 級 部 分 有 前 級 「 Uni 」 、 單 聲 道 後 級 「 Solo 」 以 及 立 體 聲 後 級

「 Duo」 。 Ologe 另 外 還 有 替 喇 叭 針 對 各 種 情 境 設 計 了 許 多 樣 式 的 喇

叭 架 ， 搭 配 各 種 型 號 、 高 度 以 及 外 觀 風 格 上 的 需 求 。 真 的 是 一 家 十 分

用 心 要 讓 音 響 融 入 居 家 生 活 的 廠 商 ！  
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VooDoo (巫 毒 )的 名 稱 由 來 有 個 小 故 事 ： 好 多 年 前

創 辦 人 Bruce Richardson 開 始 製 作 電 源 線 時 ， 有 一 天

他 拿 著 他 製 作 的 線 材 想 要 到 附 近 商 家 展 示 他 設 計 的 線 材

的 優 勢 。 結 果 卻 遭 到 拒 絕 還 收 到 一 堆 冷 嘲 熱 諷 ， 不 只 一

個 人 跟 他 說 電 源 線 怎 麼 會 對 器 材 的 表 現 產 生 影 響 ！ ？ 還

有 人 甚 至 說 這 電 源 線 根 本 就 是 「 巫 毒 」 。 這 個 經 驗 也 讓

Bruce 決 定 把 他 製 作 的 線 才 稱 為 巫 毒 電 源 線  (VooDoo 

Powercords) 。 後 來 隨 著 名 氣 打 開 ， 業 務 增 加 ， 才 把 公

司 改 名 為  VooDoo Cable。  

 

來 自 美 國 的 VooDoo Cable 最 大 的 特 色 是 獨 家 的 超

冷 處 理 Cold Fusion： 液 態 氮 的 超 冷 製 程 溫 度 藉 由 精 密

的 電 腦 控 制 定 在 華 氏 零 下 315 度 ， 並 持 續 100 個 小 時

以 上 。 不 僅 僅 是 導 体 本 身 過 了 超 冷 製 程 而 已 ， 凡 舉 線 材

用 到 的 公 母 頭 以 及 絕 緣 材 料 等 ， 都 有 經 過 超 冷 處 理 。 也

拜 超 冷 處 理 所 賜 ， VooDoo Cable Break-in 所 需 要 的 時

間 比 起 傳 統 線 材 要 來 的 短 ， 過 程 也 平 順 許 多 。  

 

同 樣 地 ， 公 母 頭 也 是 影 響 聲 音 很 重 要 的 因 子 。

VooDoo Cable 認 為 零 件 的 選 用 價 格 並 非 決 定 性 的 因

子 ， 最 重 要 的 是 隨 著 線 材 特 性 ， 選 擇 來 自 Cardas 、

Wattgate、 Furutech 以 及 Hubbell 的 公 母 頭 。 公 母 頭

是 許 多 線 材 廠 商 忽 略 的 環 節 ， 選 用 不 搭 配 的 公 母 頭 ， 線

材 所 傳 達 出 來 的 聲 音 必 定 打 折 扣 。 VooDoo Cable 的 產

品 線 很 廣 、 很 完 整 。 從 低 階 到 高 階 ， 從 聲 音 到 影 像 ， 從

電 源 線 、 訊 號 線 到 喇 叭 線 一 應 俱 全 。 而 且 價 格 很 親 民 合

理 。 其 聲 音 上 的 表 現 比 起 身 價 高 數 倍 的 線 材 也 不 惶 多

讓 。 自 然 而 寬 鬆 的 表 現 是 值 得 各 位 讀 者 注 意 的 品 牌 。  
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「創作的先決條件在於對人類需

求的認識與理解…只有當你涉入

一個問題，而問題也隨之具體明

晰 ， 這 個 時 候 創 意 也 開 始 發 酵

了。」─  Charles Eames 

 

Charles Eames 與 Ray Eames 這

對 夫 妻 檔 設 計 出 無 數 的 經 典 ， 他

們 的 設 計 在 建 築 、 影 片 、 展 覽 以

及 電 影 場 景 中 處 處 可 見 ， 也 深 深

影 響 當 代 的 設 計 觀 點 。 在 1985

年 的 國 際 工 業 社 團 協 會 大 會 上 ，

Eames 被 選 為 20 世 紀 最 具 引 響

力 的 設 計 師 。 1956 年 Charles 

& Ray Eames 發 表 的  Lounge 

Chair & Ottoman 歷 經  50 多

年 的 歲 月 洗 禮 與 考 驗 ， 仍 被 視 為

現 代 家 具 史 上 最 重 要 的 經 典 家 具

設 計 之 一 。  

Lounge Chair and Ottoman

在 2006 年 滿 50 週 年 ， 這 件 作 品

代 表 著 美 國 現 代 主 義 風 格 ， 至 今

仍 然 在 生 產 。 由 最 早 的 花 梨 木 ，

到 櫻 桃 木 ， 胡 桃 木 ， 再 改 用 巴 西

紅 木 價 格 也 跟 著 節 節 升 高 。 這 與

Eames 主 張 設 計 舒 適 且 平 價 的 座

椅 有 些 背 離 ， 不 過 反 觀 今 日 市 場

趨 勢 ， Eames 也 只 是 提 早 注 意 到

了 金 字 塔 頂 層 的 市 場 罷 了 。

Lounge Chair and Ottoman 構

想 來 自 於 導 演 Billy Wilder 的 請

求 ， 希 望 能 有 一 張 舒 適 且 具 現 代

感 的 躺 椅 ， Eames 便 以 Lounge 

Chair and Ottoman 作 為 Billy 

Wilder 的 生 日 賀 禮 。 但 繁 雜 的 組

裝 方 式 ， 高 級 的 木 料 以 及 皮 革 也

讓 這 張 座 椅 成 為 富 人 的 奢 侈 品 。  

讀 者 若 有 注 意 到 音 響 雜 誌 中 各

原 廠 的 形 象 廣 告 裡 ， 一 定 也 會 常 常

發 現 Lounge Chair and Ottoman

的 蹤 影 。 想 想 看 ， 在 勞 累 的 一 天 後

若 能 躺 在 這 張 座 椅 上 ， 喝 個 小 酒 ，

放 個 喜 歡 的 音 樂 那 該 是 多 麼 高 的 享

受 啊 ！ Lounge Chair and Ottoman

軟 硬 適 中 ， 十 分 軟 Q， 而 它 那 符 合

人 體 工 學 的 弧 度 可 以 讓 用 家 的 疲 累

了 一 天 的 身 體 好 好 休 息 。 而 這 座 椅

也 有 一 定 的 高 度 ， 躺 在 上 面 用 家 的

耳 朵 與 喇 叭 的 高 音 單 體 的 高 度 也 沒

有 很 大 的 落 差 ， 並 不 會 對 聆 聽 的 品

質 產 生 影 響 ， 是 一 張 能 夠 凸 顯 用 家

品 味 以 及 在 兩 個 功 能 面 ( 休 息 與 聆

聽 )上 滿 足 用 家 需 求 的 作 品 。  

CHARLES  

AND  

RAY 

EAMES 
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品 酒 時 ， 應 避 免 杯 子 與 酒 不 相

宜 的 狀 況 。 在 與 酒 不 相 配 的 情 況

下 ， 很 容 易 「 埋 沒 」 一 杯 酒 應 有 的

口 感 。  根 據 不 同 類 型 的 酒 ， 要 有

能 夠 與 其 特 點 相 適 應 並 能 發 揮 其 個

性 的 杯 子 。  Chardonnay 釀 製 的

白 葡 萄 酒 需 要 一 個 圓 又 大 的 底 ， 且

杯 口 要 收 攏 ， 以 便 可 以 保 存 酒 的 香

氣 。  Pinot Noir 釀 製 的 紅 葡 萄

酒 ， 則 需 要 一 個 更 渾 圓 的 杯 體 ， 以

便 可 以 更 好 地 傳 載 他 天 然 的 果 香 。

Cabernet Sauvignon 釀 製 的 紅 葡

萄 酒 要 用 偏 高 、 偏 細 長 的 酒 杯 來 詮

釋 。  

 

好 的 紅 酒 杯 是 薄 身 、 無 花 紋 、

無 色 、 透 明 、 高 腳 。 好 的 紅 酒 杯 之

所 以 貴 ， 是 杯 身 的 玻 璃 薄 ， 製 作 過

程 容 易 損 耗 ， 故 成 本 提 高 。 有 多 薄

呢 ？ 據 說 可 以 透 過 空 氣 ， 因 此 不 必

搖 晃 酒 杯 ， 酒 也 能 從 各 種 角 度 和 空

氣 接 觸 。 紅 酒 杯 可 以 區 分 成 杯 身 、

杯 腳 、 杯 底 。 杯 身 要 大 、 要 深 ， 杯

口 要 向 內 縮 ， 可 以 收 集 酒 的 香 氣 ，

至 於 杯 腳 ， 要 細 、 要 長 。 飲 用 者 有

足 夠 的 空 間 握 著 杯 腳 而 手 掌 遠 離 杯

身 ， 不 要 讓 手 的 溫 度 影 響 到 酒 。  

西 元 1756 年 創 立 於 奧 地 利

的 Riedel， 兩 百 多 年 來 ， 已 是 全

世 界 最 富 盛 名 的 專 業 酒 杯 領 導 品

牌 。 不 管 是 優 雅 精 緻 的 造 型 、 清

亮 透 明 的 外 觀 、 細 緻 靈 巧 的 杯 腳

與 杯 座 、 以 及 纖 薄 的 外 壁 ， 都 令

品 味 人 士 趨 之 若 鶩 。 尤 其 是

Sommeliers 系 列 ， 更 早 已 成 為

葡 萄 酒 痴 們 最 渴 望 擁 有 的 典 藏 級

夢 幻 商 品 ， 影 響 極 其 深 遠 。  

 

全 系 列 共 40 支 杯 子 ， 除 了 全

為 純 手 工 精 製 的 水 晶 杯 ， 造 型 、

設 計 與 清 澈 度 均 屬 上 乘 之 外 ， 更

依 不 同 酒 類 、 地 區 、 品 種 、 甚 至

等 級 ， 從 杯 身 形 狀 到 大 小 都 作 了

不 同 區 分 。 比 方 單 以 Bordeaux

與 Bourgogne 這 兩 個 目 前 紅 酒 裡

最 膾 炙 人 口 的 法 國 產 區 為 例 ，

Sommeliers 便 為 之 分 別 出 了

「 Bordeaux 」 與  「 Bordeaux 

Grand Cru 」 、 「 Bourgogne 」  

「 Bourgogne Grand Cru 」

（ Grand Cru 指 「 一 級 酒 莊 」 ）

等 四 支 杯 子 ， 吹 毛 求 疵 程 度 ， 著

實 令 人 咋 舌 ， 也 因 而 成 為 其 他 酒

杯 品 牌 的 區 分 指 標 。  
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上瑞電子企業有限公司   02-8642-4269 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全球限量 
120 瓶 
 

慶祝諾曼第 1100 年  

(911~2011) 

收藏木盒  

限量編號  

諾曼地最有名的蘋果烈酒  

 

Mr Christian Drouin 訪台談

到， 1990 年的蘋果烈酒 (白蘭

地 )用色相分析儀可知有 150

種香味，Christian Drouin 產

品得到 144 面金牌！  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.everestaudio.com.tw/
www.igpclub.com


PAGANI  原廠參訪 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

編輯在友站 IGPC 上看見將軍會

長與會內圓桌前往位在義大利的

Pagani 原廠參訪  (應該不只是

參觀吧！？ )帶回許多精采的照

片以及經驗分享，看得很過癮之

際，心裡同時也想著如果能把這

些 第 一 手 的 資 訊 也 帶 給 My-

Hiend 的讀者那該有多好！  

 

因此斗膽將這個提議報告會

長，所幸會長大人大量，很快就

答應了。在會長的授權下，文字

與照片內容都沒有經過修改，編

輯只是依照雜誌格式稍微做了一

下整理 (並在中間插入對 Zonda 

R 與 Tricolore 的介紹，讓讀者

們更進一步了解 Pagani)  

以下所有文字與內容的版權都

屬 於 IGPC 、 將 軍 會 長 以 及

Pagani 原廠！  
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說真的， PAGANI 工廠真的不

大，這在出發前是早已知道的事！只

是，到了現場實地，發現真的還是

小，完全不能以去 BUGATTI 工廠的

角度來觀看。但，這也是一種特色，

一種 PAGANI 特有的特色！ (要不是

到了實地觀摩，還真不敢相信如此的

車界藝術品，竟是能在此生產！ ) 一

進 大 廳 ， 就 可 發 現 停 了 二 台

ZONDA ， 分 別 是 Zonda R 與

Tricolore 而左邊進門是車身的主體

工廠。2F 是辦公和設計室。  

 

很明顯地，依 PAGANI 目前的

接單量來看，這樣的工廠規模是根本

不夠用。而且 PAGANI 若要爭取更

多的市場用家，更是不夠用！不過 ,

這不用擔心，因為 PAGANI 已經在

現有工廠的附近，又買下一個新工

廠。佔地面積比現在的更大更廣，如

果一切順利，預計年底就可在新工廠

增加產能！  
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新工廠預定地的大門，裡頭停著一些很可怕的猛獸  

 

那 PAGANI 和 BUGATTI

工 廠 的 差 別 除 了 大 小 之

外 ， 其 他 的 呢 ？ 應 該 是

表 現 出 的 文 化 氣 息 完 全

不 同 ： 這 不 僅 僅 是 車 子

本 車 ， 在 各 方 面 的 設 計

理 念 和 概 念 上 也 是 全 不

同。 BUGATTI 是一種成

熟的內斂美，PAGANI 則

是 奔 放 的 熱 情 美 。 然 ，

二 者 的 美 都 異 於 牛 、

馬 、 蛙 。 因 為 那 是 一 種

更 精 細 更 精 緻 的 美 ， 是

現 今 地 球 表 面 上 ， 任 何

其 他 車 廠 都 無 法 表 現 和

超越的另一種至上美！  

 

說 來 好 笑 ， 大 廳 內

擺著這 2 隻，不知是廳

內 小 還 是 車 大 ？ 車 子 大

嗎 ？ 老 實 說 ， 不 算 小 。

尤 其 是 寬 度 ， 我 家 女 王

直 說 ： 「 這 比 山 豬 還

寬 ！ 」 那 寬 多 少 呢 ？ 等

明 年 王 子 的 車 交 車 之

後，台灣也只有 IGPC 有

此能耐做比較。  

SSUUPPEERR  CCAARR  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

內部構造 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

內裝 

SUPER CAR 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PAGANI 的卡夢，已經不止一次讓我寫下驚

嘆！其實，這些筆墨還不足以形容。因為照片所呈

現的美，不足實體美的 50%。然，我承認也認同牛

馬的歷史的同時，就在同一個國度裡看到 PAGANI

之後，我實在無法，也不願再接受牛馬！這是否太

誇張或者是自以為是的驕傲？不，那是 PAGANI 給

你最至高的自信！原廠還特別告知，所有的卡夢花

紋都是對稱且延續的！原本以為，這義大利的三色

旗的顏色是貼上去的。但用手指頭輕輕觸摸，才知

是平的。也就是說，三色旗已經是在漆面的底層！  

SSUUPPEERR  CCAARR  
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Zonda R 是原廠以參加利曼  

FIA GT1 賽事規格製作的超跑  

全車以碳纖維打造  

排氣聲浪驚人。  

引擎型式：5987c.c. V12 

馬力╱轉速：750hp/7500rpm 

扭力╱轉速：72.4kgm/5700rpm 

變速箱：6 速序列式  

傳動方式：後輪傳動  

車重：1070 公斤  

0-100km/h 加速：2.7 秒  

極速：350km/h 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Zonda Tricolore 則更為驚人，身

為最後一款 Zonda 車系，當然在動力上

的 表 現 也 不 能 讓 車 迷 們 失 望 ， 搭 載

Mercedes-Benz AMG 的 7.3 升 V12 自

然進氣引擎，中置引擎後輪驅動設定，

最大馬力為 678hp/6150rpm，最大扭

力峰值為 79.5kgm/4000rpm，搭配六

速 序 列 式 變 速 箱 ， 原 廠 宣 稱 Zonda 

Tricolore 的 0～100km/h 加速可在 3.4

秒完成， 0～ 200km/h 加速也僅需 9.6

秒，驚人的是 100～ 0km/h 只需 2.1

秒， 200～ 0km/h 也只要 4.3 秒的時

間，這樣高效的制動力表現真是令人欽

佩，並且 Zonda Tricolore 的最高時速

可以輕鬆打破 350km/h，而這樣的數據

不只是在這輛 Zonda Tricolore 才看得

見。  

 

此外，為賽道而生的 Zonda R 也有

不遑多讓的驚人實力，Zonda R 是採用

源自 GT 賽車的 Mercedes-Benz AMG 

6.0 升 V12 引 擎 ， 最 大 馬 力 來 到

750hp ， 最 大 扭 力 峰 值 也 達 到 了

72.4kgm ， 極 速 一 樣 可 以 輕 鬆 的 打 破

350km/h 大關。而 Zonda R 最令人欽

佩的是那媲美方程式賽車的空力套件，

加長的前保桿及襟翼、可調式尾翼、平

整的底盤及後車底擾流板，提供了驚人

的空力效果，全車身採碳纖維及鈦合金

複合材質構成，鋁鎂合金的輪圈以及懸

吊系統，為了能夠快速拆換輪胎，還特

地改成了單顆快拆螺絲。Zonda R 的誕

生是為了滿足那些可望在公路上駕駛賽

道車的買家，Zonda R 也特別為客戶客

製化量身訂做的賽車椅，以及可選配 Hi-

Fi 高級音響，讓車主在競速之於也能享

受聽覺的饗宴，這可是有別於純種賽車

的不同之處。  



 

  02-2570-5811 

 

Handcrafted in Denmark 
 
Design 

It is a must for us to combine simplicity and Scandinavian design 

with our airbearing philosophy and the right materials to secure an 

extraordinary sound. 

The keywords are: 

- Less is more - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.everestaudio.com.tw/
http://www.my-hiend.com/vbb/showthread.php?214


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 MY-HIEND NO.1  248 

第 003 頁  

第 004 頁  

第 010 頁  

第 016 頁  

第 011 頁  

第 017 頁  

第 021 頁  

第 022 頁  

第 025 頁  

第 026 頁  

第 032 頁  

第 037 頁  

第 038 頁  

第 043 頁  

第 044 頁  

第 114 頁  

第 115 頁  

第 143 頁  

第 144 頁  

第 169 頁  

第 183 頁  

第 184 頁  

第 206 頁  

第 227 頁  

第 228 頁  

第 245 頁  

第 246 頁  

第 247 頁  

第 249 頁  

第 250 頁  

廣告索引 

德錩企業股份有限公司  

德錩企業股份有限公司  

上瑞電子企業有限公司  

上瑞電子企業有限公司  

巴洛克國際股份有限公司  

小高音響  

仲敏股份有限公司  

仲敏股份有限公司  

勝旗貿易有限公司  

勝旗貿易有限公司  

創世紀音響  

鈦孚音響  

極品音響  

音悅音響  

音悅音響  

亞柏利國際企業有限公司  

亞柏利國際企業有限公司  

雅韻音響  

雅韻音響  

心曲音響  

音悅音響  

小高音響  

音逸音響  

鴻機國際貿易實業有限公司  

IGPC 

小高音響  

鴻機國際貿易實業有限公司  

川籟有限公司  

德錩企業股份有限公司  

德錩企業股份有限公司  

MAGICO 

MAGICO 

MSB 

PENAUDIO 

Capriccio Continuo 

German Highend 

FURUTECH 

FURUTECH 

Avantgarde 

Esoteric  

 

Constel lation Audio  

Estelon, PlayBack , Orpheus  

Weiss  

Viard Audio Design  

Gr yphon 

Gr yphon 

Stage I I I  Concepts  

Lansche Audo 

 

HiFiMAN 

Dr.  Feicker t Analogue  

 

Wilson Audio 

 

Bergmann Audio 

Wilson Audio 

EgglestonWorks  

MAGICO 

MAGICO 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Q5 台北海山音響    02-2874-1222 

Q3 台北博韻音響    02-2532-6293 

V2 高雄創世紀音響  07-2239789 


